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ORDEN DEL DIA N° 15/135° 
 

SESIÓN ORDINARIA VIRTUAL CO-
RRESPONDIENTE AL 135° PERÍODO 
LEGISLATIVO DEL DÍA 03 DE DICIEM-
BRE DE 2020. PRESIDENCIA: A 
CARGO DE LA SEÑORA VICEPRESI-
DENTA 1º, DIPUTADA TERESITA 
LEONOR MADERA. SECRETARÍA LE-
GISLATIVA: DR. JUAN MANUEL ÁR-
TICO. PROSECRETARÍA LEGISLA-
TIVA: LIC. RITA DEL CÁRMEN 
SESSA.- 
 
DIPUTADOS PRESENTES: 
 
Akiki; Claudio R. 
Albarracín; Ángel J. 
Aliendro; Carla N. 
Allendes; Ramón A. 
Amado Filippes; Juan N. 
Amoroso Fernández; Gabriela M. 
Barrera; Néstor M.  
Bordagaray; Ismael A. 
Brígido; Alfredo E. 
Castro; Carlos R. 
Ceballos; María A. 
Delgado, Fernando E. 
Díaz Moreno; Elio A. 
Díaz; Germán E. 
Fernández; Carlos A. 
Fonzalida; Nicolás L. 
Galván; Mario G. 
Godoy; Antonio R. 
Goyochea; Pedro Oscar 
Gurgone Flores; Hernán G. 
Herrera; Jorge R. 

Klor; Jaime R. 
Luna; Pedro R. 
Madera; Teresita L. 
Miranda; Hugo D. 
Muñoz; Egle M. 
Oviedo; Humberto A. 
Páez; Hugo R. 
Romero; Juan R. 
Ruiz; Mario C. 
Salzwedel; Rodolfo E. 
Santander; Juan Carlos. 
Saúl; Cristina N. 
Sotomayor; Antonio A. 
Torres; Sylvia S. 
Vargas; César U. 
 
DIPUTADOS AUSENTES: 
 

En la Ciudad de La Rioja, Capital de 
la Provincia del mismo nombre, a tres 
días del mes de diciembre del año dos 
mil veinte, reunidos en Sesión Virtual; 
los Señores Diputados que se consig-
nan al margen, bajo la Presidencia de la 
Señora Vicegobernadora, Dra. María 
Florencia López; dice ella: 
 
1.- APERTURA. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Bueno, buenos días a todos y a to-
das, señores diputados, siendo las ho-
ras 11:20 y habiendo el quórum sufi-
ciente para dar inicio a la sesión del día 
de la fecha, comenzamos esta jornada 
con mucho beneplácito. Empezamos 
con el punto 2, que es el izamiento de 



 

Función Legislativa 03 de diciembre de 2020 
 

 
135º Período Legislativo 6 Diario de Sesiones N° 15 

 

 

las Banderas. Vamos a pedirles autori-
zación a los señores diputados y a las 
señoras diputadas, para poder hacer el 
izamiento de las Banderas en este re-
cinto, junto a los secretarios. Los que es-
tén por la afirmativa, por favor, sírvanse 
levantar la mano. 
 

-Se vota y es afirmativo- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Autorizado, muchas gracias. 
 
2.- IZAMIENTO DE LAS BANDERAS 
DEL RECINTO. 
 
-La señora Vicepresidente 1º, Dipu-
tada Teresita Leonor Madera; la se-
ñora Prosecretaria Legislativa, Lic. 
Rita del Carmen Sessa y el señor Se-
cretario Legislativo, Dr. Juan Manuel 
Ártico, izan las Banderas Nacional, 
Nacional de la Libertad Civil y Provin-
cial, respectivamente, mientras inte-
grantes del Coro de la Función Legis-
lativa “Canto Popular”, interpretan la 
Canción Patria “Aurora”- 

 
-APLAUSOS- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Bueno, vamos a invitar a los señores 
diputados, a las señoras diputadas y a 
los presentes aquí, en este recinto, para 
que podamos escuchar a nuestro que-
rido Coro de la Cámara de Diputados. 

-El Coro de la Función Legislativa 
“Canto Popular”, interpreta la canción La 
mano de Dios, de autoría de Alejandro 
Romero- 
 

-APLAUSOS- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Muchísimas gracias, muchísimas gracias 
por permitirnos compartir este homenaje, 
por eso también quiero pedirles a los se-
ñores diputados que desde el lugar que 
están, se pongan de pie y le brindemos 
un fuerte aplauso a quien nos ha dado 
tanta alegría a los argentinos como ha 
sido Diego Armando Maradona. 
 
-Los señores diputados de pie brindan 
un aplauso en homenaje a Diego Ar-
mando Maradona-  
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Bueno, después de este sentido ho-
menaje, vamos a pasar al punto 3, lec-
tura del acta anterior.  
 
3.- LECTURA DEL ACTA ANTERIOR  
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Creo que el Diputado Godoy está pi-
diendo la palabra, tiene la palabra el 
Diputado Godoy. 
 
DIPUTADO GODOY, ANTONIO R.: 
Buenos días señora Presidenta, buenos 
días compañeros diputados, colegas, 
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bueno, para solicitarle que el Acta ante-
rior se apruebe a libro cerrado, señora 
Presidenta.  
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Ponemos a consideración la moción 
planteada por el Diputado Godoy. Los 
que estén por la afirmativa, sírvase le-
vantar la mano… Por favor, les pedimos 
también que voten por el sistema. 
 

-APROBADO- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado, punto 4. 
 
4.- CORRESPONDENCIA 
 
SECRETARIO LEGISLATIVO ÁR-
TICO, JUAN M.: Señora Presidenta, ha 
ingresado una correspondencia por 
fuera del Orden del Día. 
 
Se lee: 
- EXPTE. 18-A-00792/20 – DEL TRIBU-
NAL SUPERIOR DE JUSTICIA: Eleva 
renuncia del Doctor Francisco Baigorrí 
Ocampo al cargo de Juez de Ejecución 
Penal – Sede Capital. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Les pedimos a los señores diputados 
que se sirvan votar la correspondencia 
ingresada, que es la renuncia del Juez 
Francisco Baigorri. Por favor, los que es-
tén por la afirmativa, sírvanse levantar la 
mano y hacerlo también por el sistema.  
 

-APROBADO- 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado, renuncia aceptada.   
 

-VER DECRETO N° 52/135° 
EN EXPTE.- 

 
Punto 4.1 
EXPTE. 18-A-00731/20 – DEL CON-
CEJO DELIBERANTE DEL DEPARTA-
MENTO CAPITAL: Eleva para su conoci-
miento dos (2) Minutas de Comunicación, 
solicitando el tratamiento del Proyecto de 
Ley Régimen de Diferimiento del Im-
puesto a los Ingresos brutos para Mono-
tributistas y PyMES y el cumplimiento de 
la Ley Nº 9.590 -Tratamiento del Cáncer 
Infanto-Juvenil, respectivamente.- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: A conocimiento de los señores dipu-
tados, punto 4.2. 
 
Punto 4.2 
EXPTE. 18-A-00730/20 – DEL JUZ-
GADO ELECTORAL PROVINCIAL: 
Eleva Oficio, otorgando Personería Jurí-
dico Política, al partido político "Volver a 
Creer", para actuar en todo el ámbito de 
la provincia de La Rioja.- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
A conocimiento de los señores diputados 
y de las señoras diputadas, punto 4.3. 
 
Punto 4.3 
EXPTE. 18-A-00784/20 – DEL 
TRIBUNAL DE CUENTAS DE LA 
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PROVINCIA: Eleva Nota, informando 
que el día 16 de abril del año 2021 
termina su mandato como Presidente 
del Tribunal de Cuentas de la Provincia, 
el Cr. Luis Zamora.- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Tiene la palabra el Diputado Godoy, 
Presidente del Bloque oficialista.  
 
DIPUTADO GODOY, ANTONIO R.: 
Bueno, gracias señora Presidenta. La 
Rioja, 3 de diciembre del 2020, la nota 
presentada por el Presidente del Tribu-
nal de Cuentas de la provincia, el Con-
tador Luis Ramón Zamora, con fecha 
primero de diciembre del corriente año, 
dirigiéndose al Presidente de Bloque 
Justicialista de esta Cámara de Dipu-
tados, donde comunica el vencimiento 
de su mandato constitucional como Pre-
sidente de ese Organismo de Control, el 
día 16 de abril del próximo año y consi-
derando que es inminente el inicio del 
período de feria de esta Honorable Cá-
mara de Diputados, es necesario esta-
blecer lo dispuesto por el Artículo 161º y 
162º de la Constitución Provincial y dis-
poner la cobertura de dicho cargo, que 
según el mecanismo establecido por el 
Artículo 162º de la Constitución Provin-
cial, a propuesta del Bloque mayoritario 
se cubran los cargos del Presidente, del 
Vicepresidente y de uno de los vocales 
del Tribunal de Cuentas Provincial. En 
tal sentido, es Bloque mayoritario 

propone para cubrir el cargo de Presi-
dente del Tribunal de Cuentas de la Pro-
vincia, al señor Contador Jorge Omar 
Menem, D.N.I N° 24.939.784 y ante la 
vacancia del cargo de Vicepresidente 
ocupado por el ciudadano propuesto por 
este Bloque, proponemos para cubrir 
ese cargo de Vicepresidente del Tribu-
nal de Cuentas de la Provincia, a la se-
ñora Abogada Carmen Rosa Díaz Sala-
zar, D.N.I. N° 23.108.399; y en igual 
sentido, al quedar vacante el cargo de 
Vocal por la mayoría, este Bloque pro-
pone como Vocal del Tribunal de Cuen-
tas de la Provincia, al Contador Claudio 
Fabián Bonaldi, D.N.I N° 17.744.687. El 
juramento de la ley de la posición de di-
chos cargos, será una vez concluido el 
mandato constitucional del actual presi-
dente. Nada más señora Presidente.  
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Muchas gracias señor diputado, va-
mos a poner a consideración de los se-
ñores diputados y diputadas, la moción 
concreta establecida y la propuesta con-
creta establecida por el Presidente del 
Bloque Justicialista. Los que estén -por 
favor- por la afirmativa, sírvase levantar 
la mano. 
 

-APROBADO- 
 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado. De acuerdo a la moción 
planteada por el Bloque oficialista, como 
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corresponde en este caso, queda el 
Contador Jorge Omar Menem como 
Presidente del Tribunal de Cuentas de 
la Provincia, la señora Abogada Carmen 
Rosa Díaz Salazar como Vicepresidenta 
del Tribunal de Cuentas de la Provincia 
y se incorpora como vocal del Tribunal 
de Cuentas al señor Contador Claudio 
Fabián Bonaldi. 
 

-VER DECRETON NROS. 53; 54 Y 
55/135° EN EXPTE.- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Punto 5, Asuntos Entrados. Tiene la 
palabra el Diputado Godoy. 
 
5.- ASUNTOS ENTRADOS: 
 
DIPUTADO GODOY, ANTONIO R.: Gra-
cias señora Presidenta. Para solicitarle el 
tratamiento sobre tablas de los asuntos 
acordados en Labor Parlamentaria y que 
los demás puntos pasen a sus respectivas 
comisiones ¿Les dicto los puntos acorda-
dos en Labor Parlamentaria?... les dicto 
para que tomen nota. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Sí, por favor. 
 
DIPUTADO GODOY, ANTONIO R.: 
Bueno, 5.5, 5.6, 5.11, 5.12, 5.13, 5.15, 
5.16, 5.17, 5.18, 5.19, 5.22, 5.25, 5.27, 
5.28, 5.32, 5.34, 5.35, 5.38, 5.40, 5.42, 
5.44, 5.45, 5. 47, 5.50 y 5.56, son los te-
mas que se tratarían sobre tablas y los 

demás se pasan a sus respectivas comi-
siones. Muchas gracias, señora Presi-
denta. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Perfecto, señor diputado. Ponemos a 
consideración de los diputados y de las 
diputadas la propuesta del Diputado Go-
doy. Sírvanse por favor, los que votan 
por la afirmativa, levantar la mano. 
 

 -Se vota y es afirmativo- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado, lo acordado en Labor Par-
lamentaria, se tratan sobre tablas los 
proyectos mencionados por el Diputado 
Godoy, y los demás pasan a sus respec-
tivas comisiones. Punto 5.5, la Cámara 
sesiona en Comisión. 
 
Punto 5.5 
EXPTE. 18-A-00739/20 – DE LA 
FUNCIÓN EJECUTIVA: Mensaje Nº 
027 y Proyecto de Ley, modificando el 
Artículo 1° y prorrogando por el término 
de un (1) año la Ley N° 10.239 -
Emergencia Hídrica. - 
 

-VER PROYECTO DE LEY 
EN EXPTE.- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: A consideración de los señores dipu-
tados… Si ningún diputado va a hacer 
uso de la palabra, se cierra el trata-
miento en Comisión y se pasa a votar el 
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Proyecto de Ley. Los que están por la 
afirmativa, sírvanse levantar la mano y 
votar también con la aplicación, acá me 
dicta el Secretario. 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado. Sancionado con fuerza de 
Ley.  
 

-VER LEY Nº 10.327 EN EXPTE.- 

 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Punto 5.6, la Cámara sesiona en Co-
misión. 
 
Punto 5.6 
EXPTE. 18-A-00740/20 – DE LA FUN-
CIÓN EJECUTIVA: Mensaje Nº 028 y 
Proyecto de Ley, modificando el Artículo 
1º y prorrogando por el término de un (1) 
año, la vigencia de la Ley Nº 10.243 -
Emergencia Social, Alimentaria, Sanita-
ria, Económico-Financiera, Laboral, 
Productiva, Hídrica, Administrativa y de 
Servicios Públicos.- 
 

-VER PROYECTO DE LEY 
EN EXPTE.- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: El Diputado Galván está pidiendo la 
palabra y después el Diputado Castro y 
Godoy. Tiene la palabra el Diputado 
Galván. 

DIPUTADO GALVÁN, MARIO G.: Gra-
cias señora Presidente, buenos días, 
era para formular la observación que 
establece el Reglamento en su Artículo 
N°107, que es el que establece que 
cuando alguna de las otras funciones 
del Estado, sea el Ejecutivo o Judicial, 
presente algún proyecto, serán anun-
ciados y pasaran sin más trámites a las 
comisiones respectivas. Es verdad que 
en el día de ayer se acordó que iba a 
tener un tratamiento sobre tablas, 
pero… bueno, queríamos pedir que se 
cumpla con la formalidad, para que se 
autorice el tratamiento como corres-
ponde acá, en la sesión de hoy.  
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Señor diputado, ayer se acordó en 
Labor Parlamentaria y usted estaba pre-
sente en esa Labor donde se establecie-
ron y se acordaron los puntos que esta-
mos ahora trabajando. Tiene la palabra 
el Diputado Renzo Castro. 
 
DIPUTADO GALVÁN, MARIO G.: Per-
done, disculpe, perdone Presidenta.  
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Sí, Diputado Galván. 
 
DIPUTADO GALVÁN, MARIO G.: No, 
era porque creo que debemos cumplir 
con los pasos reglamentarios de que se 
vote como corresponde, para que sea 
tratado sobre tablas y después señora 
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Presidenta, pedirle la palabra para tratar 
una vez que se apruebe sobre el tema, 
gracias.    
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Cómo no, señor diputado. Diputado 
Renzo Castro tiene la palabra. 
 
DIPUTADO CASTRO, CARLOS R.: 
Buenos días señora Presidenta, inde-
pendientemente de las cuestiones que 
están establecidas a través del Regla-
mento y cuando se trata de hechos de 
emergencia planteados por la Función 
Ejecutiva, es el seno de la Cámara quien 
también tiene posibilidades de entrar en 
comisión y tratarlo a un tema en ese 
mismo instante. En el caso que nos 
amerita y que a partir de este Mensaje 
del Ejecutivo, respecto a prorrogar por el 
término de un año la vigencia de la Ley 
10.243, se encuentra circunscripto den-
tro de una situación, de lo que ha sido la 
crisis económica y social que afectó a 
nuestro país producto de esta pandemia 
y todos somos conscientes que mientras 
no exista un proceso de vacunación 
para menguar o para mitigar esta pan-
demia que afectó al mundo y a nuestra 
provincia, nosotros debemos tener clari-
dad con respecto a cómo se van a apli-
car las políticas públicas en toda nuestra 
provincia. Y en esto de declarar la emer-
gencia social, tenemos mucha claridad y 
sabemos, por lo que significan los datos 
que nos dio el INDEC a lo largo de este 
año, respecto de lo que significó el 

aumento en casi cinco millones de per-
sonas con respecto a la pobreza, que 
implicó indirectamente caer en una 
cuestión alimentaria y por supuesto, te-
nemos que declarar esa emergencia ali-
mentaria mientras se mantenga esta si-
tuación de pandemia.  

Hablamos también de la emergencia 
sanitaria y en esto el Estado está traba-
jando fuertemente con leyes que son de 
promoción y de prevención de la salud; 
está trabajando fuertemente en lo que es 
el fortalecimiento para cada uno de los 
hospitales regionales, para tratar de miti-
gar esta situación en la cual nos encon-
tramos. Por supuesto que hoy, y pro-
ducto de lo que ha sido esta pandemia, 
que ha significado un receso muy fuerte 
en nuestra provincia, es que también he-
mos declarado la emergencia habitacio-
nal, que no tiene efecto solamente por la 
pandemia, les recuerdo que en los cuatro 
años anteriores, no hubo programas que 
nos ayuden a bajar lo que es el déficit ha-
bitacional que tiene nuestra provincia; y 
hoy, en este día, está el Gobernador de 
la Provincia reunido con el Ministro de 
Desarrollo Territorial y Hábitat, a los efec-
tos de encontrar acuerdos, convenios, 
que nos permitan trabajar respecto de lo 
que va a ser el tema habitacional para el 
próximo año. Hoy podemos decir que es-
tamos casi con cinco años disminuidos 
en las posibilidades de acceder a vivien-
das por nuestros comprovincianos y creo 
que es muy atinado que sea declarada 
esta emergencia habitacional.  
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Estamos hablando de seguridad tam-
bién, y ustedes saben, ya ha comen-
zado el Gobierno puntualmente a través 
de sus plan de seguridad provincial, en 
donde ha iniciado la compra de las cá-
maras, de quinientas cámaras y esto 
mismo se va a ir extendiendo a los prin-
cipales centros, llámese Chilecito y las 
cabeceras de región, en una forma pira-
midal, conforme al proporcional de habi-
tantes, para ir aplicando políticas de se-
guridad para todos los habitantes de 
nuestra provincia.  

Creo que la medida que toma el Go-
bierno Provincial de extender esta emer-
gencia en el marco de una pandemia en 
la cual estamos circunscriptos, es la 
ocasión para que todos podamos acom-
pañar este proceso, que sabemos que 
ha sido impecable dentro de las condi-
ciones que se dieron y a través de todas 
las herramientas que utilizó el Estado 
Provincial para poder menguar la situa-
ción de todos los trabajadores y trabaja-
doras de la provincia de La Rioja. Y es-
tamos en una situación en donde sabía-
mos que íbamos a iniciar un proceso de 
actividad turística y todos están cons-
ciente, que solamente el Movete por La 
Rioja, solamente va a significar un cir-
cuito económico local, cuando el ingreso 
de verdaderos fondos va a ser cuando 
hagamos una apertura hacia el resto de 
las provincias. Está el Gobernador tra-
tando las acciones con el NOA principal-
mente, luego nos iremos y nos 

extenderemos hacia Cuyo, hasta que fi-
nalmente podamos llegar al resto del 
país.  

Esta es una situación de verdadera 
emergencia, que se ha planteado tanto 
para el país, para nuestra provincia, que 
lo afecta al mundo entero y que resulta 
necesario, señora Presidenta, esta ex-
tensión temporal de todas las medidas 
extraordinarias de emergencia que esta-
ban dispuestas en dicha norma y que es 
la Ley 10.243. Por ello, pido el acompa-
ñamiento de todos los colegas. Muchas 
gracias.  
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Muchísimas gracias Diputado Castro, 
tiene la palabra el Diputado Amado…  
 
-El Diputado Amado Filippes tiene pro-
blemas técnicos para conectarse- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Perdón, hasta que se conecte el 
Diputado Amado, le vamos a dar la pa-
labra al Diputado Alfredo Brígido.  
 
DIPUTADO BRÍGIDO, ALFREDO E.: 
Gracias señora Presidente, buen día a 
todos. Bueno, es un poco argumentar en 
mi caso particular, mi posición y en ge-
neral la del Bloque. Quiero recordarles 
que en el año 2019, cuando se votó la 
Ley 10.243, de Emergencia, que como 
bien se mencionó al enunciar el expe-
diente, es muy amplia y abarca muchos 
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aspectos, nuestro Bloque acompañó, 
entendiendo que por las circunstancias 
en ese momento era aconsejable una 
ley de esta naturaleza. Respetamos la 
postura del Bloque mayoritario y del Go-
bierno en general, que sigan insistiendo 
en esta emergencia económica, situa-
ción que nosotros no creemos que 
existe, basta escuchar los pronósticos y 
los anuncios del Gobierno Nacional, que 
nos están hablando de una recomposi-
ción económica, de una recuperación en 
el año próximo.  

Si nos circunscribimos a nuestra pro-
vincia, muchas actividades económicas 
están generando una apertura, sin bien 
no con la normalidad que estábamos 
acostumbrados en tiempos anteriores, 
pero si bajo los protocolos vigentes, por 
lo cual, desde el punto de vista econó-
mico, vemos nosotros que la emergencia 
o la situación de emergencia se va su-
perando y se va a seguir superando el 
año que viene. La situación sanitaria por 
su parte, está mejorando, gracias a Dios, 
los resultados de los últimos testeos está 
determinando esa tendencia, que cada 
vez la positividad se está reduciendo; no 
es menor tampoco la posibilidad que dis-
pongamos de una vacuna el año que 
viene, con lo cual mucho de nuestros te-
mores actuales van a desaparecer; así 
que en general, nosotros creemos que 
en el momento en que se dictó la Ley 
10.243 había un contexto que hoy no 
existen en su misma dimensión, que jus-
tifique una prórroga de esta ley. 

Tengamos en cuenta que mediante 
esta ley, esta Cámara está delegando a 
la Función Ejecutiva la facultad de tomar 
medidas de excepción, vuelvo a repetir, 
esta Cámara está delegando en la Fun-
ción Ejecutiva la facultad de tomar me-
didas de excepción; no voy hablar de to-
dos los aspectos, que son bastantes va-
riados, si hacer mención -como se ex-
plicó por el Diputado preopinante- que 
se agrega la emergencia habitacional 
que no estaba en la ley anterior; pero sí 
me quiero detener en el texto de la ley 
que estamos prorrogando, básicamente 
en el Artículo 3º y recordarle a todos los 
diputados, que estamos permitiendo 
que el Gobierno de la Provincia realice 
contrataciones directa y además, la 
misma ley, da por sentadas o por confi-
guradas las causas de fuerza mayor que 
exige la normativa vigente, para que jus-
tamente, se actué de esta manera, de 
contrataciones directas y no por los pro-
cedimientos normales,  constitucionales 
y de trasparencias que exige el buen 
funcionamiento de un Gobierno.  

Otro tema que tiene dos aristas, que 
voy a mencionar y les pido que presten 
especial atención a todos los diputados; 
es un tema que tiene una arista econó-
mica y una arista política. En el mismo 
Artículo 3º, se facultó al Gobierno de la 
Provincia y hoy lo seguimos haciendo, 
de poner fin a contratos administrativos 
vinculados al salario de los empleados 
públicos, y esto es Códigos de Des-
cuento. Acá se está haciendo una 
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persecución política, porque se acaban 
de eliminar códigos de descuentos a 
empresas locales que emplean a dos-
cientos cuarenta empleados en forma 
regular, en los libros, por el solo hecho 
que su propietario pertenece a un par-
tido político distinto al gobernante y no 
estoy hablando de servicios financieros, 
estoy hablando de servicios sociales, o 
sea que acá hay una intencionalidad no 
tan sola económica, sino también polí-
tica.  

Otro aspecto en que estamos facul-
tando al Poder Ejecutivo, es para con-
traer deudas sin autorización y sin con-
trol de esta Cámara, para que se cum-
plan con los objetivos de la ley. No me-
nos importante es el Artículo 4º, el Go-
bierno de la Provincia puede modificar 
partidas presupuestarias sin autoriza-
ción de la Cámara y por la sola decisión 
unilateral del Poder Ejecutivo de la pro-
vincia. Por ello… y acá voy a hacer una 
conexión con otro punto que segura-
mente se va a tratar o no me quedó claro 
si va a ir a Comisión y no se va a tratar 
sobre tablas, que es el proyecto donde 
se va a crear una Comisión de Actua-
ción Permanente de Control y Segui-
miento Presupuestario, creado por la 
Ley 10.318, Presupuesto General; la de-
signación de esta comisión es al vicio, 
no tiene sentido hacerlo, si estamos 
aprobando un decreto y un Artículo 4º 
donde el Ejecutivo puede modificar las 
partidas a su placer. 

Y para ir concluyendo y terminar, 
quiero decirles que estamos prorro-
gando por dos años, no por un año, es-
tamos prorrogando esta ley por dos 
años en caso que sea aprobada, ¿por 
qué?, porque el Artículo 8º de la ley an-
terior, facultaba al Poder Ejecutivo a pro-
rrogarlo por un año más, por la sola de-
cisión y con la sola comunicación a la 
Cámara; por lo tanto, ahora estamos 
aprobando una ley en donde renovamos 
la vigencia de la ley anterior, quiere decir 
que si esta Cámara aprueba esta ley, 
vamos a aprobar una ley por el 2021 y 
le estamos dejando la posibilidad al Eje-
cutivo para que la prorrogue por el 2022. 

Simplemente eso, por las razones ar-
gumentadas, voy a anticipar mi voto ne-
gativo para este Proyecto de Ley. Gra-
cias señora Presidente. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Diputado Amado, tiene la palabra. 
 
DIPUTADO AMADO FILIPPES, JUAN 
N.: Buen día, ¿Se me escucha bien? 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Se lo escucha perfecto. 
 
DIPUTADO AMADO FILIPPES, JUAN 
N.: Bien, por problemas de conectividad 
tuve que cambiar de dispositivo, así que, 
bueno, logré escuchar algunas argu-
mentaciones del Diputado Castro y tam-
bién la palabra del Diputado Brígido con 
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respecto a este tema. Pero nuestro Blo-
que, anticipar que nuestro Bloque va a 
votar de manera negativa a este pro-
yecto de prórroga de la Ley 10.243, que 
es la prórroga a la emergencia en todos 
los aspectos en la provincia de La Rioja 
por un año. Consideramos que no están 
dadas las condiciones para seguir de 
esta manera, por un lado, en materia sa-
nitaria, hemos pasado el pico -digamos 
así- de la pandemia y hoy estamos cla-
ramente, en una situación de baja de los 
contagios en todo el territorio de la pro-
vincia, salvo algunos casos puntuales 
que se han mantenido; pero además… 
pero, además, pronto a salir una vacuna 
que dada los tiempos y la estacionali-
dad, representa algo muy bueno y nos 
ve con perspectivas positivas hacia el 
futuro.  
 Seguramente que la situación no es 
de lo mejor en todos los aspectos, esta 
es una pandemia que ha calado hondo 
en todo el mundo y nosotros no somos 
la excepción, pero ya llevamos un año 
con esta ley de emergencia y uno de los 
argumentos que se esgrime para la pró-
rroga, es el tema habitacional y quiero 
decirles que en la formulación del pro-
yecto que manda el Ejecutivo de la Pro-
vincia, coloca en cuanto a los fundamen-
tos el tema habitacional, pero en el arti-
culado propiamente de la ley, solamente 
modifica la fecha, dice “Artículo 2º: Pro-
rrógase en todos sus términos por el 
plazo de un año, la vigencia de la Ley 
Provincial 10.246, Artículo 3º: De 

forma”, bueno, el 1º, habla en general de 
la emergencia social, alimentaria, sani-
taria, económico-financiera, laboral, pro-
ductiva, hídrica, administrativa, habita-
cional, de seguridad y de servicios públi-
cos en el ámbito de la provincia de La 
Rioja ¿Y digo esto por qué?, en la ley 
que hemos votado en su momento, la 
10.243, en el Artículo 2º, punto 2, habla 
de garantizar a los habitantes de la pro-
vincia, el acceso a una vivienda digna, 
tal como lo establece el Artículo 40° de 
la Constitución Provincial, es decir, no 
estamos ingresando -como se dijo acá- 
una temática nueva, porque ya estaba 
colocada en la ley que hemos aprobado 
y que durante un año no se ha hecho 
mucho o prácticamente nada; sí se ha 
hecho entregar viviendas a vecinos de 
nuestra provincia que se han ejecutado 
en la Administración Nacional anterior, 
mal que le pese a muchos, y al Diputado 
Castro también le recuerdo que se han 
entregado viviendas hechas por el Plan 
Belgrano, terminadas el año pasado, 
por ejemplo en Chamical, en Chilecito, 
en La Rioja y también prontamente en 
Vinchina. Entonces, volvemos a repetir 
que le estamos echando siempre la 
culpa a los otros; entonces considera-
mos en esta oportunidad, que con un 
Gobierno Nacional, que ha decir del Go-
bierno Provincial ha atendido a la Pro-
vincia y lo vemos en los números… y lo 
vemos en los números, ha llegado di-
nero, se ha asegurado en el Presu-
puesto Nacional, es de las provincias 
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que más dinero recibe por habitante, 
pero además, se han asegurado los fon-
dos extra coparticipables, prácticamente 
cuatro veces más que el Gobierno de 
Sergio Casas. Entonces, decimos que 
no hay argumentos válidos para prorro-
gar esta emergencia en toda la provincia 
de La Rioja.  
 Y como se dijo acá, es muy impor-
tante, muy importante lo que establece -
si se aprueba esta ley- en el Artículo 4°: 
“La Función Ejecutiva Provincial podrá 
realizar las reasignaciones y readecua-
ciones presupuestarias que resulten ne-
cesarias para atender las erogaciones 
que demanden las medidas adoptadas 
en virtud de la presente Ley”. Hemos 
aprobado recientemente un presupuesto 
-¿No?-, que establece la Comisión de 
Seguimiento del Presupuesto en vigen-
cia por parte de la Cámara de Diputados, 
esta Comisión queda con una nulidad y 
acefalía y por lo tanto… por lo tanto, ade-
lantamos nuestro voto negativo en el 
punto que se va a tratar y esto es lo que 
tenemos que dejar en claro, esta Cámara 
de Diputados está entregando todas las 
facultades que le corresponden por 
Constitución de la Provincia al Ejecutivo 
Provincial. Nosotros votamos de manera 
negativa, señora Presidenta. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Muchas gracias Diputado Amado. El 
Diputado Galván ¿estaba pidiendo nue-
vamente la palabra? 

DIPUTADO GALVÁN, MARIO G.: Sí, 
así es señora Presidenta, no sé si hay 
alguien más que había solicitado antes. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Tiene la palabra Diputado Galván. 
 
DIPUTADO GALVÁN, MARIO G.: 
Bueno, muchas gracias. Por supuesto, 
para reforzar todas las argumentaciones 
que se han venido esgrimiendo por los 
integrantes de nuestro Bloque Juntos 
por La Rioja, yo sólo quería hacer el 
agregado que en un gesto de madurez 
política y sobre todo, en un acto de vir-
tud republicana, el año pasado nuestro 
Bloque consideró que debía acompañar 
y votar el Proyecto de Emergencia a un 
nuevo Gobierno que recién estaba co-
menzando su gestión. Lamentable-
mente, a pesar que en el día de ayer se 
ha solicitado formalmente el pedido del 
mensaje que ha enviado el Ejecutivo, no 
lo hemos logrado, no lo hemos logrado 
conseguir, como tampoco, debo decir 
públicamente, señora Presidenta, que 
hasta el día de la fecha no se nos ha su-
ministrado el Presupuesto que hemos 
votado hace dos semanas, a pesar de 
los reiterados reclamos y pedidos de los 
miembros de nuestro Bloque que inte-
gran la Comisión de Presupuesto, no te-
nemos al día de hoy el Presupuesto; y 
ahora entiendo por qué no se nos sumi-
nistra esa información y esos anexos, 
porque ya estaba previsto por parte del 
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Ejecutivo declarar esta prórroga de 
emergencia, en donde -como bien lo di-
jeron nuestros colegas del Bloque- le 
permite y le faculta a la Función Ejecu-
tiva reasignar partidas presupuestarias, 
readecuarlas en forma indiscriminada y 
es lo que ha permitido -por supuesto- 
que, o ha justificado el hecho que no se 
nos dé la información del Presupuesto.  

Nosotros mantenemos la posición 
ahora contraria a la del año pasado, bien 
lo dijo nuestro Presidente de Bloque, no 
podemos acompañar una Ley de Emer-
gencia, porque consideramos que es 
abusivo el manejo que va a tener la Fun-
ción Ejecutiva, toda vez que el año pa-
sado, cuando se le otorgaron estas facul-
tades, cuando se le delegaron estas fa-
cultades, nos hemos encontrado que han 
usado esta Ley de Emergencia para ad-
quirir bienes como -por ejemplo- sesenta 
unidades de colectivos a un precio que 
no sabemos tampoco el monto, algunos 
dicen que oscila en los nueve millones de 
dólares; también se ha usado este presu-
puesto para comprar plantines, ¿y cuál 
es la emergencia entonces, de comprar 
vehículos para determinados rubros o 
áreas del Gobierno si no están justifica-
dos?, lo que estaba justificado era que 
ese dinero se invierta en el tema de Sa-
lud y nosotros hemos votado esta emer-
gencia sin que supiéramos que se nos 
venía este flagelo tan grande como es el 
Covid-19, señora Presidenta, que tam-
poco el Ministro de Salud de la Nación lo 
vio venir, ese Ministro que ahora dice el 

Ministro fenómeno y que ha celebrado 
con bombos y platillos la jerarquización 
del Ministerio y hasta el día de hoy con 
resultados muy magros y muy malos no 
ha justificado esa jerarquización.  

Entonces, ¿Qué decimos, señora 
Presidenta?, nosotros por supuesto que 
estamos atentos al uso de esos fondos, 
pero nos preocupa aún más el abuso de 
esos fondos, porque las contrataciones 
directas van a permitir hacer cosas como 
-por ejemplo- adquirir un avión a una cifra 
millonaria para La Rioja y adquirir otros 
productos que nosotros consideramos, 
no deben ingresar en la Emergencia Eco-
nómica Provincial. 

Decía recién el diputado preopinante, 
no quiero personalizar, pero lo decía el 
Diputado Renzo Castro, que el Gober-
nador hoy está en la ciudad de Buenos 
Aires, en la Casa de Gobierno gestio-
nando las viviendas que no se pudieron 
obtener o lograr en cuatro años de la 
gestión de Macri; yo, la verdad, me gus-
taría que me ilustren, porque quería sa-
ber en el Presupuesto Nacional actual, 
cuánto es lo que se destina para las vi-
viendas en La Rioja; como no lo he visto 
en el Presupuesto Provincial, quiero sa-
ber, que nos digan, en el Presupuesto 
Nacional cuánto es lo que está desti-
nado a las viviendas para la provincia de 
La Rioja. Y me preocupa mucho, señora 
Presidenta, que estos fondos de emer-
gencia, que vencen ahora, el 31 de di-
ciembre, no hayan sido aplicados sobe 
todo al área de Salud. Lamentable-
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mente, no hemos logrado que el Ministro 
de Salud responda a nuestro requeri-
miento de audiencia, para que le pudié-
ramos preguntar en qué se han invertido 
los más de tres mil millones de pesos 
que ha recibido el Gobierno Provincial 
para los fondos de Covid-19, no hemos 
logrado, lamentablemente.  

Entonces, en ese sentido señora 
Presidenta, yo quería reforzar los argu-
mentos de nuestra negativa, porque 
además, se ha creado el año pasado 
una Comisión de Seguimiento para la 
transparencia y participación de esta 
ley. Aprovecho la oportunidad y esta in-
tervención, para solicitar a esa comisión 
que se ha creado el año pasado, que 
nos rinda cuentas sobre la transparen-
cia y la participación que han tenido los 
fondos de la Provincia a esta Cámara, 
porque esta Cámara, señora Presi-
denta, está justamente para controlar, 
nosotros, la misión, la función de la Le-
gislatura es la de controlar también a los 
otros Poderes del Estado. 

En un sentido republicano, queremos 
y exigimos que se nos diga en qué se 
han gastado esos fondos señora Presi-
denta, toda vez que hasta el momento, 
no se nos ha informado nada. Por eso, 
en estas breves argumentaciones, no-
sotros queremos decir que no vamos a 
acompañar una nueva ley que signifique 
un uso y un abuso indiscriminado de 
fondos que, lamentablemente, no tienen 
control, muchas gracias. 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Diputado Goyochea tiene la palabra. 
 
DIPUTADO GOYOCHEA, PEDRO O.: 
Muchas gracias señora Presidenta, muy 
buenos días a los colegas diputados y 
diputadas, con el deseo de una exce-
lente jornada para el día de hoy. En pri-
mer lugar y en calidad de previo, señora 
Presidenta, acompañar al Diputado Gal-
ván sobre la observación técnica de la 
cual respaldo, a la forma de introducción 
de este debate que se está planteando, 
con respecto a los temas susceptibles 
de ser debatidos en esta sesión ordina-
ria y el requerimiento técnico, con lo cual 
lo comparto plenamente con el Doctor 
Gustavo Galván, es que precisamente, 
previo a esto, tiene que estar autorizado 
en el ámbito de la sesión, para da lugar 
a este debate. Y si hemos seguido con 
atención la apertura de la sesión, segu-
ramente el Doctor Galván habrá escu-
chado del Presidente del Bloque, la 
enunciación de los temas que pasan a 
comisión y la enunciación de los temas 
que se van a discutir sobre tablas. Ese 
es el esquema técnico de introducción 
para que este debate hoy tenga en esta 
sesión las argumentaciones que se es-
tán planteando, es decir, que este de-
bate está plenamente autorizado, por-
que ya el Presidente de Bloque oportu-
namente indicó cuales son los temas 
que pasan a comisión y cuales son los 
temas que se debaten en esta sesión.  
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Hecha esta salvedad para dar legiti-
midad a este debate desde la observa-
ción técnica que acabo de realizar y que 
se encuentra plenamente vigente, me 
abocaré sobre tres puntos referidos a 
este proyecto presentado por la Función 
Ejecutiva. El primero, señora Presi-
denta, tiene que ver con la cuestión de 
naturaleza conceptuada, la Emergencia. 
Sin lugar a dudas, que en el plano del 
Derecho Constitucional…  
 
-La alocución del Diputado Goyochea, 
es interrumpida por audios o sonidos 
ajenos a la sesión- 
 
DIPUTADO GOYOCHEA, PEDRO O.: 
Hola, hola, ¿Se me escucha? 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Les pedimos por favor a los señores 
diputados que no están haciendo uso de 
la palabra, que tengan sus micrófonos 
apagados. Continúe diputado. 
 
DIPUTADO GOYOCHEA, PEDRO O.: 
Muchas gracias, muchas gracias Presi-
denta. Decía que el primer aspecto tiene 
que ver con una naturaleza conceptual 
y es la Emergencia. Esto se ha discutido 
ampliamente en ámbitos académicos y 
doctrinarios y las conclusiones son las 
siguientes: en primer lugar, no hay un 
plexo jurídico a nivel nacional o provin-
cial que nos brinde un concepto de 
emergencia, que se constituya en una 
especie de norte o situación típica sobre 

la que se configura, para que con cer-
teza y coherencia se pueda establecer 
que estamos frente a una situación de 
emergencia; esto lo adoctrina, lo reforzó 
cuando sostiene que no se pretende ge-
nerar ni una casuística que encorsete, ni 
una anomia que todo lo puede, sino juri-
dizar ni subjetivizar el concepto de 
emergencia, por eso hay un amplio con-
senso en la doctrina cuando establece 
el derecho de emergencia o la situación 
de emergencia a ser declarada por el 
derecho. Y hay cuatro elementos que 
son fundamentales: situación que exige 
una rápida respuesta estatal, segundo 
aspecto, el acto necesario para enfren-
tarla; el tercer aspecto es el sujeto nece-
sitado para llevar a cabo la emergencia, 
en este caso el Estado y lógicamente, 
por último, el derecho de necesidad que 
atienda la problemática de la situación 
descripta.  

Atravesado ya el plano de lo concep-
tual y esto nos tiene que quedar bien 
claro a todos los diputados y diputadas, 
que la cuestión de la emergencia es una 
valoración fáctica, es una valoración de 
hecho y para eso estamos legitimados, 
para analizar esta realidad, este contexto 
y este momento. Por eso se habla de 
este derecho de emergencia en los con-
textos que los enuncié con anterioridad.  

En el plano de la jurisprudencia, bien 
lo ha establecido la Corte Suprema en el 
fallo N° 92.220 “Cochia c/ Estado Nacio-
nal” y con los votos en disidencia de los 
doctores Fayt y Belluscio, remarcaban 
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lo siguiente, que lo leo textualmente: “En 
los regímenes del Ejecutivo de origen 
presidencialista -decían los miembros 
de la Corte-, las delegaciones legislati-
vas que favorecen la concentración del 
poder, provocan -aún cuando estén ins-
piradas en razones de emergencia y de 
interés general- la ruptura de un presu-
puesto de base; si la emergencia no ob-
tiene otra respuesta que una delegación 
de la facultad de hacer la ley en cabeza 
del órgano ejecutivo, es evidente que el 
Estado Constitucional del derecho entra 
en crisis". Este es un fallo, señora Presi-
denta, del año 1.993 y la misma Corte 
en el fallo del año ‘96 “La Pampa contra 
el Estado Nacional”, ha vuelto a remar-
car el criterio de la emergencia, pero con 
un aditamento, con la Reforma Constitu-
cional del año 1994. Y en ese sentido, la 
emergencia adquiere estas característi-
cas que la doctrina nos viene soste-
niendo, que es una valoración fáctica, 
que es una situación de hecho que mo-
tiva al Poder Legislativo, o a la Función 
Legislativa en nuestro caso particular, 
instrumentar las herramientas para que 
el Estado pueda generar una respuesta 
expeditiva. En ese sentido, el concepto 
de emergencia abarca un hecho cuyo 
ámbito de aplicación temporal difiere, 
según las circunstancias, de épocas y 
sitios, se trata en definitiva, de una situa-
ción excepcional.  

Ahora, vamos con el otro punto, para 
poder generar una conclusión general, 

que es precisamente, el mensaje de la 
Función Ejecutiva solicitando la prórroga 
de la Ley 10.243. En este caso, los dipu-
tados preopinantes, en el caso de Gal-
ván, Brígido y Amado, se observa señora 
Presidenta, una lectura que no responde 
a una visión integral de la norma, cuando 
no hay una lectura integral, lógicamente 
que las conclusiones pueden llegar a si-
tuaciones cerradas. Y vamos con las 
conceptualizaciones cerradas. Esta Le-
gislatura, señora Presidenta, no delega 
en absoluto ninguna facultad a la Fun-
ción Ejecutiva, lo que está haciendo esta 
Legislatura, es autorizando a la Función 
Ejecutiva a llevar a cabo un conjunto de 
actos administrativos sujetos al principio 
de legalidad y de juridicidad, para tornar 
más expeditivas las labores que están 
destinadas al bienestar general de la po-
blación. No se delegan facultades porque 
no lo podemos hacer, no se delegan ni se 
concentran funciones, porque no lo po-
demos hacer, porque la propia Constitu-
ción no lo establece; entonces, en este 
sentido, vale la pena que esta Legislatura 
no delega en absoluto ninguna facultad, 
porque estamos quebrando el régimen 
republicano de la división de las funcio-
nes del Estado.  

El otro aspecto substancial que lo 
han marcado de esta lectura sesgada 
que se hace de la Ley 10.243 y del ac-
tual proyecto de la Función Ejecutiva 
para su prórroga, el planteo de que es-
tamos hablando de dos años; el Artículo 
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8° claramente establece que solamente 
se puede solicitar una prórroga con au-
torización de la Función Legislativa, en-
tonces, no estamos frente a una arbitra-
riedad de la Función Ejecutiva, po-
niendo a consideración de esta Legisla-
tura por un simple capricho; está plan-
teado en ese artículo 8º con una lectura 
sesgada que se hizo hace un momento 
por los diputados preopinantes, en la 
que claramente marca la pauta, no hay 
prórroga de emergencia sin la debida 
autorización de la Función Legislativa. 
¿Qué implica la emergencia?, la emer-
gencia, su contenido, está en el Artículo 
2° de la Ley 10.243 y allí están consa-
gradas un conjunto de garantías, señora 
Presidenta, esas garantías que le permi-
ten a un Estado de bienestar social, ga-
rantizar una calidad de vida para el con-
junto de los riojanos y riojanas en un 
contexto de crisis, en un contexto de 
pandemia; ahora, esas garantías que se 
constituyen en una herramienta brin-
dada por esta Legislatura, no están su-
jetas de ninguna manera a criterios arbi-
trarios y discrecionales, bien está en-
marcado -Artículo 3°, Artículo 4°-, que 
todos los actos administrativos que vaya 
a generar la Función Ejecutiva, están 
sujetos a las siguientes leyes -y esto 
quiero que lo escuchen bien, porque el 
Diputado Brígido dijo “escuchemos 
bien” y yo le pido que ahora prestemos 
atención-, todos los actos administrati-
vos en un contexto de emergencia, au-
torizados por la Función Legislativa, no 

delegados, autorizados por la Función 
Legislativa, están sujetos a las Leyes 
3.462 - Ley de Contabilidad, Ley 6.425 - 
Ley de Administración Financiera, Ley 
9.341 - Régimen General de Contrata-
ciones.  

De esta manera, queda sin funda-
mentos y sin argumentos este criterio, a 
través del cual se pretende -con una lec-
tura sesgada- hacer creer que estamos 
otorgando facultades, o delegando fa-
cultades, cuando los actos administrati-
vos de la Función Ejecutiva deben suje-
tarse a la normativa que hace un mo-
mento les hice mención.  

Indudablemente que el plano político 
también es central, señora Presidenta y 
esto ha quedado de manifiesto clara-
mente en la posición que está tomando 
el Bloque de Cambiemos, de Juntos por 
La Rioja, porque queda explícito que la 
base de representación por parte de su 
Función Legislativa, responde primera-
mente a un interés sectorial antes que al 
bien común de la población, porque 
¿qué es lo que le preocupa al Bloque?, 
le preocupa un negocio personal, le 
preocupa una acción comercial por en-
cima del bienestar general de la pobla-
ción, por encima del interés general de 
la Provincia y lógicamente, que cuando 
estos intereses entran en pugna con la 
voluntad popular representada en esta 
Función Legislativa, queda de mani-
fiesto explícitamente hacia donde se di-
rigen sus quejas y hacia dónde se dirige 
el voto, el voto está direccionado a 
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sentirse afectado por una medida de 
una acción de Gobierno centrada en el 
interés general, pero que lógicamente 
no satisfacen los negocios particulares 
de unos pocos, que de nada tiene fun-
ción social, cuando se convierte en un 
espurio, sobre todo con cuestiones tan 
ínfimas que hacen a la emotividad y al 
sentimiento de la gente, como es la 
cuestión de la muerte.  

Estos contextos tienen que quedar de 
manifiesto en esta Legislatura, cuando 
se defiende intereses que hacen al bien 
común o se defiende el interés personal, 
sectorial y comercial de un determinado 
grupo. En ese sentido, señora Presidenta 
debemos poner de manifiesto que nues-
tra voluntad está signada por el mandato 
popular y lógicamente que nuestro voto 
va a ser acompañar este proyecto, por-
que los intereses sectoriales, comercia-
les, lógicamente no pueden guiar nunca 
las acciones de los Estados democráti-
cos, republicanos y sobre todo, aquellos 
que tienden al bienestar general de la po-
blación denominados estado de bienes-
tar.  

Finalmente, para ir concluyendo se-
ñora Presidenta, estamos en un contexto 
de pandemia, no se supera la pandemia, 
estamos en un contexto de pandemia y ló-
gicamente, esto exige por parte del Es-
tado no bajar la guardia con respecto a las 
medidas que se vienen tomando, por el 
contrario, debemos estar atentos, debe-
mos anticipar situaciones que como se 

han dado en otras provincias, puntual-
mente en Salta, Jujuy, Mendoza, Río Ne-
gro, con un sistema de salud desbordado, 
no fue el caso de la situación de la provin-
cia de La Rioja, la rápida acción del Es-
tado estuvo centrado en hacer de la Salud 
Pública el interés central y primordial de 
todos los actos administrativos. Esto va 
marcando la prioridad del Gobierno de la 
Provincia, estar con ese oído atento al 
pueblo y no a los intereses comerciales, 
es estar atento a las reales necesidades 
de la gente y no a un emergente de un ne-
gocio especulativo; es estar atento defini-
tivamente, a asumir el destino de la pobla-
ción de La Rioja de manera conjunta, para 
que de esta forma, la Legislatura, en pleno 
de sus facultades, pueda otorgar esta pró-
rroga por un año, teniendo en cuenta -y 
vuelvo a insistir-, no se delegan facultades 
algunas, sino que se otorga una herra-
mienta para que el Estado se torne más 
expeditivo en las medidas urgentes que 
están plenamente justificadas en la Ley 
10.243 y lógicamente, que en este pro-
yecto que envía el Ejecutivo ¿Qué le es-
tamos brindando, señora Presidenta?, 
una herramienta a la Función Ejecutiva, 
para que el Estado responda de manera 
expeditiva ante las necesidades de la 
gente ¿Qué es lo que no vamos a hacer, 
señora Presidenta?, favorecer los nego-
cios personales de ciertas personas, que 
apelando al criterio de especulación, se 
identifican con intereses que lógicamente, 
de ninguna manera, por convicciones 
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personales y también del Bloque, no las 
vamos a compartir. 

En definitiva, señora Presidenta, le 
brindamos a la Función Ejecutiva una 
herramienta para que con actos admi-
nistrativos, pueda llevar a cabo las fun-
ciones del Estado de una manera expe-
ditiva, con respuesta a la gente y no a 
los intereses sectoriales. Es todo, se-
ñora Presidenta y solicito puntualmente, 
la moción a que mande a votar el pre-
sente proyecto enviado por la Función 
Ejecutiva que contempla la prórroga por 
un año de la Ley 10.243 con la incorpo-
ración de la emergencia habitacional. 
Muchísimas gracias. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Muchísimas gracias Diputado Goyo-
chea. El diputado ha realizado una mo-
ción concreta, que es el cierre del de-
bate, por lo que se cierra el tratamiento 
en Comisión y pasamos a votar. Aque-
llos que estén por la afirmativa, sírvanse 
levantar la mano. 
 
DIPUTADO GALVÁN, MARIO G.: Pido 
la palabra señora Presidenta, pido la pa-
labra. 
 
DIPUTADO AMADO FILIPPES, JUAN 
N.: Señora Presidenta, no dé por ce-
rrado el debate, señora Presidenta, de-
nos la palabra,… 
 
DIPUTADO GALVÁN, MARIO G.: Pido 
la palabra señora Presidenta… 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Les pido que mantengan el orden, no 
hace falta que griten, no hace falta que 
grite Diputado Amado. 
 
DIPUTADO AMADO FILIPPES, JUAN 
N.: Señora Presidenta, por favor, esta-
mos pidiendo la palabra, señora Presi-
denta. 
 
DIPUTADO GALVÁN, MARIO G.: He-
mos sido aludidos, señora Presidenta, 
hemos sido aludidos… 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Diputado Galván, Diputado Amado, 
les pido que sean respetuosos, que pue-
dan escuchar, ha habido una moción 
concreta, ustedes saben que por regla-
mento tenemos que votar esa moción, a 
lo cual también se suma que el Diputado 
Galván ha hecho ya dos veces uso de la 
palabra, aún no siendo el miembro infor-
mante, democráticamente le hemos per-
mitido que haga uso en dos ocasiones 
de la palabra, por eso corresponde… 
 
-Hace uso de la palabra el Diputado Gal-
ván, con problemas de audio, no pudién-
dose escuchar con claridad sus dichos- 
 
DIPUTADO KLOR, JAIME R.: Es ver-
gonzosa y ofensiva la palabra del Dipu-
tado Goyochea, necesitamos… 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: …corresponde, señores diputados, 



 

Función Legislativa 03 de diciembre de 2020 
 

 
135º Período Legislativo 24 Diario de Sesiones N° 15 

 

 

señores diputados, corresponde votar la 
moción… 
 
DIPUTADO KLOR, JAIME R.: No pue-
den silenciarnos… 
 
DIPUTADO AMADO FILIPPES, JUAN 
N.: Pedimos la palabra. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Corresponde, por la moción concreta 
que acaba de hacer el Diputado Goyo-
chea, votar el Proyecto. Por favor, los 
diputados que estén por la afirmativa, 
sírvanse levantar la mano. Por favor, há-
ganlo por el dispositivo. 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado, se sanciona con fuerza de 
Ley.  
 

-VER LEY Nº 10.328 EN EXPTE.- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Punto 5.11, la Cámara sesiona en 
Comisión.- 
 
Punto 5.11 
EXPTE. 18-A-00736/20 – DE LOS DIPU-
TADOS CARLA NOELIA ALIENDRO, 
CARLOS RENZO CASTRO Y NÉSTOR 
MANUEL BARRERA: Proyecto de Mi-
nuta de Comunicación, solicitando a la 

Función Ejecutiva que, a través de La 
Rioja Telecomunicaciones SAPEM, 
realice la conexión de internet en el 
nuevo barrio Daniel Germán Elías, del 
departamento Chamical.- 
 

-VER PROYECTO DE MINUTA 
DE COMUNICACIÒN EN EXPTE.- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
A consideración de la Cámara el Proyecto 
de Minuta… Si nadie de los diputados au-
tores del proyecto va a hacer uso de la pa-
labra, se cierra el tratamiento en Comisión 
y vamos a poner a votación de los seño-
res diputados y de las señoras diputadas 
el presente proyecto. Los que estén por la 
afirmativa… Diputado Castro, ¿Está pi-
diendo la palabra o está votando? 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Bueno, por favor, los que estén por 
la afirmativa, sírvanse levantar la mano 
y hacerlo también por el dispositivo. 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado.  
 

MINUTA DE COMUNICACIÓN 
Nº 55/135º 

 
La Cámara de Diputados solicita a la 
Función Ejecutiva que, a través de La 
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Rioja Telecomunicaciones SAPEM, 
realice la conexión de Internet en el 
nuevo Barrio Daniel Germán Elías, del 
departamento Chamical.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Le-
gislatura de la Provincia, en La Rioja, 
135º Período Legislativo, a tres días del 
mes de diciembre del año dos mil veinte. 
Proyecto presentado por los diputados 
CARLA NOELIA ALIENDRO, CARLOS 
RENZO CASTRO y NÉSTOR MANUEL 
BARRERA.- 
 

FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 

Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 

En ejercicio de la Presidencia 

 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 

 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Punto 5.12, la Cámara sesiona en 
Comisión. 
 
Punto 5.12 
EXPTE. 18-A-00737/20 – DEL DIPU-
TADO ANTONIO ROBERTO GODOY: 
Proyecto de Declaración, declarando de 
Interés Provincial y Cultural a la celebra-
ción de las Fiestas Patronales de la Vir-
gen Inmaculada Concepción, que se lle-
varán a cabo el día 8 de diciembre del 
corriente año, en la localidad de Chepes 

y Villa Chepes Viejo, departamento Ro-
sario Vera Peñaloza.- 
 
-VER PROYECTO DE DECLARACIÒN 

EN EXPTE.- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: A consideración de los señores dipu-
tados… Si ningún diputado va a hacer 
uso de la palabra, se cierra el trata-
miento en Comisión y pasamos a votar 
el Proyecto de Declaración. Los que es-
tén por la afirmativa, sírvanse levantar la 
mano y hacerlo también por el disposi-
tivo. 
 

-APROBADO EN GENERAL 

Y EN PARTICULAR- 

 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado.  

 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 

D E C L A R A  : 

 

PRIMERO: De Interés Provincial y Cul-
tural a la celebración de las Fiestas Pa-
tronales de la Virgen Inmaculada 
Concepción, que se llevarán a cabo el 
día 08 de diciembre del corriente año, en 
la localidad de Chepes y Villa Chepes 
Viejo, departamento Rosario Vera Pe-
ñaloza.- 
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SEGUNDO: Comunicar, publicar, inser-
tar en el Registro Oficial y archivar.- 

 

Dada en la Sala de Sesiones de la Le-
gislatura de la Provincia, en La Rioja, 
135º Período Legislativo, a tres días del 
mes de diciembre del año dos mil veinte. 
Proyecto presentado por el diputado 
ANTONIO ROBERTO GODOY.- 
 
DECLARACIÓN  Nº  245/135º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.:¿Diputado Godoy usted me estaba 
pidiendo la palabra? 
 
DIPUTADO GODOY, ANTONIO R.: Sí, 
pido la palabra, sí, gracias. No, es para 
aclarar, el punto 5.49 es sobre tablas, el 
proyecto de decreto integrando la Comi-
sión Especial de Actuaciones Perma-
nentes de Control y Seguimiento del 
Presupuesto creado en la Ley 10.318. El 
5.49, que me olvidé, lo pasé y no… pero 
está, ayer se aprobó su tratamiento so-
bre tablas. 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aclarado Diputado Godoy. 
 
DIPUTADO GODOY, ANTONIO R.: 
Muchas gracias. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Punto 5.13, la Cámara sesiona en 
Comisión. 
 
Punto 5.13 
EXPTE. 18-A-00738/20 – DE LOS 
DIPUTADOS CÉSAR URIEL VARGAS, 
TERESITA LEONOR MADERA, SYL-
VIA SONIA TORRES Y EGLE MARI-
CEL MUÑÓZ: Proyecto de Declaración, 
declarando de Interés Provincial y Edu-
cativo a la participación de las Escuelas 
de Nivel Secundario: Ingeniero Luis Au-
gusto Huergo, Colegio N° 09 Carmelo 
Arturo Ortiz Sosa y Colegio Pre Univer-
sitario General San Martín, en el pro-
yecto “Argentina se conecta 2020”, que 
se realizó de forma virtual en el mes de 
octubre del corriente año.- 
 
-VER PROYECTO DE DECLARACIÓN 

EN EXPTE.- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: A consideración de los señores dipu-
tados y diputadas… 
 
DIPUTADA TORRES, SYLVIA S.: Pido 
la palabra, Presidenta. 
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PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Tiene la palabra Diputada Sonia To-
rres. 
 
DIPUTADA TORRES, SYLVIA S.: Bue-
nos días señora Presidenta, buenos 
días señores diputados, bueno, me pa-
rece oportuno comentarles que “Argen-
tina se conecta” es un programa que 
desarrollan un grupo de profesores de 
geografía de toda la República Argen-
tina con el objetivo de proponer a los 
alumnos hacernos conocer de manera 
virtual sus lugares, su cultura, sus carac-
terísticas. Este Proyecto, señora Presi-
denta, fue a una instancia interprovincial 
a nivel de la República Argentina, en la 
cual estuvieron de Presidentes del ju-
rado expertos especialistas en la temá-
tica de Medio Ambiente y de Cultura, 
siendo elegidos tres colegios secunda-
rios de nuestra provincia de La Rioja, el 
Colegio Luis Huergo-Universidad Tec-
nológica, Colegio N° 9 y el Colegio Uni-
versitario San Martín, lo cual nos llena 
de orgullo.  

Esto es, una vez más, en medio de 
una pandemia, todo lo que los jóvenes 
nos pueden aportar, señora Presidenta. 
Es un proyecto en el cual la escuela per-
sigue el objetivo de ir trabajando en el 
desarrollo económico-productivo de la 
región. Los mismos han sido colgados 
en la página de YouTube con audios vi-
suales, con fotos, lo cual nos permite 
justamente, elaborar toda una hoja de 
ruta turística con los mejores lugares de 

nuestra Provincia y promocionando los 
mismos.  

Por lo tanto, señores diputados, con-
sidero que es sumamente pertinente en 
este momento tan difícil, poder motivar, 
estimular a estos profesores que tuvieron 
justamente la hidalguía de poder acom-
pañar a los jóvenes y los jóvenes pudie-
ron hacer grandes propuestas, en las 
cuales salieron seleccionados. Nada 
más, señora Presidenta. 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Muchas gracias Diputada Sonia. Si 
nadie más va a hacer uso de la palabra, 
se cierra el tratamiento en Comisión y 
ponemos a votación de los señores 
diputados y de las señoras diputadas el 
presente proyecto. Los que están por la 
afirmativa, sírvanse levantar la mano. 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado.  
 
LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA 
 

D E C L A R A  : 
 

PRIMERO: De Interés Provincial y Edu-
cativo a la participación de las Escuelas 
de Nivel Secundario de gestión pública 
o privada: Ingeniero Luis Augusto 
Huergo, Colegio Nº 09 Carmelo Ar-
turo Ortiz Sosa y Colegio Pre 
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Universitario General San Martín, en 
el proyecto "Argentina Se Conecta 
2020", organizado por los profesores de 
Geografía y que se realizó de forma vir-
tual en el mes de octubre del corriente 
año.- 
 
SEGUNDO: Comunicar, publicar, inser-
tar en el Registro Oficial y archivar.- 
Dada en la Sala de Sesiones de la Le-
gislatura de la Provincia, en La Rioja, 
135º Período Legislativo, a tres días del 
mes de diciembre del año dos mil veinte. 
Proyecto presentado por los diputados 
CÉSAR URIEL VARGAS, TERESITA 
LEONOR MADERA, SYLVIA SONIA 
TORRES y EGLE MARICEL MUÑOZ.- 
 
DECLARACIÓN  Nº  246/135º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Punto 5.15, la Cámara sesiona en 
Comisión. 
 
Punto 5.15 
EXPTE. 18-A-00743/20 – DE LA DIPU-
TADA MARÍA ANAHÍ CEBALLOS: 

Proyecto de Declaración, declarando 
de Interés Provincial y Cultural a la ce-
lebración de las Fiestas Patronales de 
la Virgen Inmaculada Concepción, que 
se llevarán a cabo el día 8 de diciembre 
del corriente año en la ciudad de Aimo-
gasta, departamento Arauco.- 
 
-VER PROYECTO DE DECLARACIÓN 

EN EXPTE.- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: A consideración de los señores dipu-
tados… Si ningún diputado va a hacer 
uso de la palabra, se cierra el trata-
miento en Comisión y se pasa a votar. 
Los diputados y diputadas que estén por 
la afirmativa, sírvanse por favor, levantar 
la mano y hacerlo también por el dispo-
sitivo. 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado.  
 
LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA 
 

D E C L A R A  : 
 

PRIMERO: De Interés Provincial y Cul-
tural a la celebración de las Fiestas Pa-
tronales de la Virgen Inmaculada 
Concepción, que se llevarán a cabo el 
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día 08 de diciembre del corriente año, en 
la ciudad de Aimogasta, departamento 
Arauco.- 
 
SEGUNDO: Comunicar, publicar, inser-
tar en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Le-
gislatura de la Provincia, en La Rioja, 
135º Período Legislativo, a tres días del 
mes de diciembre del año dos mil veinte. 
Proyecto presentado por la diputada 
MARÍA ANAHÍ CEBALLOS.- 
 
DECLARACIÓN  Nº  247/135º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Punto 5.16, la Cámara sesiona en 
Comisión. 
 
Punto 5.16 
EXPTE. 18-A-00744/20 – DEL DIPU-
TADO PEDRO ROBERTO LUNA: Pro-
yecto de Declaración, declarando de In-
terés Provincial, Cultural y Deportivo al 
Evento “Orgullos de Arauco, Héroes en 
pandemia 2020”, a llevarse a cabo el día 

17 de diciembre del corriente año en la 
Finca del Norte, departamento Arauco.- 
 
-VER PROYECTO DE DECLARACIÓN 

EN EXPTE.- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: A consideración de los señores dipu-
tados… Si ningún diputado va a hacer 
uso de la palabra, se cierra el trata-
miento en Comisión y se pasa a votar. 
Los diputados y diputadas que estén por 
la afirmativa, sírvanse por favor, levantar 
la mano y hacerlo también por el dispo-
sitivo, como corresponde. 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado.  
 
LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA 
 

D E C L A R A  : 
 

PRIMERO: De Interés Provincial, Cultu-
ral y Deportivo al Evento Orgullos de 
Arauco, Héroes en Pandemia 2020, a 
realizarse el día 17 de diciembre del co-
rriente año en la Finca del Norte, depar-
tamento Arauco.- 
 
SEGUNDO: Comunicar, publicar, inser-
tar en el Registro Oficial y archivar.- 
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Dada en la Sala de Sesiones de la Le-
gislatura de la Provincia, en La Rioja, 
135º Período Legislativo, a tres días del 
mes de diciembre del año dos mil veinte. 
Proyecto presentado por el diputado 
PEDRO ROBERTO LUNA.- 
 
DECLARACIÓN  Nº  248/135º.- 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Punto 5.17, la Cámara sesiona en 
Comisión. 
 
Punto 5.17 
EXPTE. 18-A-00745/20 – DE LA DIPU-
TADA NICOLASA CRISTINA SAÚL: 
Proyecto de Declaración, declarando de 
Interés Provincial a la semana de la “Visi-
bilidad del Trabajo de las Mujeres Amas 
de Casas y Economía del Cuidado”, a rea-
lizarse entre los días 30 de noviembre y 
06 de diciembre del corriente año.- 
 
-VER PROYECTO DE DECLARACIÓN 

EN EXPTE.- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Diputada Cristina Saúl, ¿Está pidiendo la 

palabra?... Tiene la palabra Diputada Cris-
tina Saúl… Diputada, no se la está escu-
chando. Tiene habilitado el micrófono, 
pero no sale la voz… Diputada, parece 
que está teniendo problemas usted con el 
micrófono de su computadora… No, no 
hay manera de solucionarlo. Intente una 
vez más diputada… No Diputada Saúl, 
imposible, aparentemente es un problema 
de su computadora. Si usted me autoriza, 
vamos a mandar a votar el proyecto, si no 
hay nadie más que haga uso de la pala-
bra… Okey, okey. Se cierra el tratamiento 
en Comisión y se manda a votar el Pro-
yecto. Los que estén por la afirmativa, sír-
vanse levantar la mano. 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado.  
 
LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA 
 

D E C L A R A  : 
 

PRIMERO: De Interés Provincial a la se-
mana de la Visibilidad del Trabajo de 
las Mujeres Amas de Casas y Econo-
mía del Cuidado, comprendida entre 
los días 30 de noviembre y 06 de diciem-
bre en el marco del “Día de la Ama de 
Casa”, que se celebra el 01 de diciem-
bre de cada año.- 
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SEGUNDO: De Interés Provincial a to-
das las jornadas, encuentros y semina-
rios vinculados a la temática, a cele-
brarse dentro de la semana enunciada.- 
 
TERCERO: Comunicar, publicar, inser-
tar en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Le-
gislatura de la Provincia, en La Rioja, 
135º Período Legislativo, a tres días del 
mes de diciembre del año dos mil veinte. 
Proyecto presentado por la diputada NI-
COLASA CRISTINA SAÚL.- 
 
DECLARACIÓN  Nº  249/135º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Punto 5.18, la Cámara sesiona en 
Comisión. 
 
Punto 5.18 
EXPTE. 18-A-00746/20 – DE LA DIPU-
TADA NICOLASA CRISTINA SAÚL: 
Proyecto de Declaración, declarando de 
Interés Provincial a la semana de “Los 
Médicos de La Rioja”, a realizarse entre 
los días 30 de noviembre y 06 de diciem-
bre del corriente año.- 

-VER PROYECTO DE DECLARACIÓN 
EN EXPTE.- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: A consideración de los señores dipu-
tados… Diputada Cristina Saúl… segui-
mos con la misma dificultad, diputada. 
Diputada, intente una vez más, si no, 
mandamos a votar… Bueno, nos está 
pidiendo ahí por el chat, un aplauso para 
todos los médicos. Así que lo vamos a 
hacer de manera literal, vamos a darle 
un aplauso para todos aquellos que han 
sido nuestros héroes en este tiempo de 
pandemia. 
 

-APLAUSOS- 

 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: El agradecimiento infinito de esta Cá-
mara, por la labor, por la dedicación, por 
el compromiso de los médicos y de las 
médicas de nuestra provincia, a lo largo 
y a lo ancho de todo el territorio. Se cie-
rra el tratamiento en Comisión y pasa-
mos a la votación de los señores dipu-
tados y de las señoras diputadas. Las 
que estén por la afirmativa, sírvanse le-
vantar la mano y expresarlo también por 
el dispositivo. 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR- 

 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado.  
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LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 
D E C L A R A  : 

 
PRIMERO: De Interés Provincial a la se-
mana de los Médicos de La Rioja, com-
prendida entre los días 30 de noviembre 
y 06 de diciembre en el marco del “Día 
del Médico”, que se celebra el 03 de di-
ciembre de cada año.- 
 
SEGUNDO: De Interés Provincial a to-
das las jornadas, encuentros y semina-
rios vinculados a la temática, a cele-
brarse dentro de la semana enunciada.- 
 
TERCERO: Comunicar, publicar, inser-
tar en el Registro Oficial y archivar. 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Le-
gislatura de la Provincia, en La Rioja, 
135º Período Legislativo, a tres días del 
mes de diciembre del año dos mil veinte. 
Proyecto presentado por la diputada NI-
COLASA CRISTINA SAÚL.- 
 
DECLARACIÓN  Nº  250/135º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Punto 5.19, la Cámara sesiona en 
Comisión. 
 
Punto 5.19 
EXPTE. 18-A-00747/20 – DE LOS 
DIPUTADOS NICOLASA CRISTINA 
SAÚL, SYLVIA SONIA TORRES, PE-
DRO OSCAR GOYOCHEA, MARIO 
CLAUDIO RUIZ Y JORGE RICARDO 
HERRERA: Proyecto de Declaración, 
declarando de Interés Provincial a las 
actividades en conmemoración por el 
Día Mundial de la lucha contra el SIDA: 
“Solidaridad mundial, responsabilidad 
compartida”.-  
 
-VER PROYECTO DE DECLARACIÓN 

EN EXPTE.- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: A consideración de la Cámara… 
 
DIPUTADA TORRES, SYLVIA S.: Pido 
la palabra, señora Presidenta. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Diputada Sonia Torres tiene la palabra. 
 
DIPUTADA TORRES, SYLVIA S.: Muy 
bien. Gracias señora Presidenta, seño-
res diputados ¿Qué quería expresar y 
dejar este día tan importante?, que como 
“Día Mundial del SIDA”, es un tema… y 
el lema justamente que se define, a tra-
vés de los Organismos Nacionales e 
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Internacionales, como es el título del 
mismo proyecto, “Solidaridad Mundial, 
Responsabilidad Compartida”. Y esto 
tiene que ver, justamente, porque a este 
informe mundial se incorporan todas las 
listas de desafíos a nivel de políticas sa-
nitarias y políticas públicas, que debe-
mos asumir y lograr frente a la alerta de 
esta enfermedad. El último informe divul-
gado por el programa justamente, de la 
ONU y de SIDA, conocida, que segura-
mente los colegas médicos lo conocen, 
señala hoy que sí nosotros aplicamos 
verdaderas instancias, acciones desde 
un enfoque preventivo, podemos ampliar 
ese acceso, justamente, a una vida con 
calidad. Y esto también tiene que ver, 
justamente, con la salud sexual, señora 
Presidenta y señores diputados, con 
educación sexual integral, desde la sala 
de dos años, con una educación sexual 
integral en los barrios, en lo territorial, en 
lo social, porque es un tema que sigue 
siendo tabú, pero los datos no han que-
dado diciéndonos a nosotros en una sim-
ple alerta, sino que tenemos que aceptar 
que este Estado este año, ha propuesto 
toda una dinámica a partir de un equipo 
de salud frente al SIDA, justamente para 
hacer y salir a lo territorial, no buscando 
el diagnóstico, sino trabajando en la pre-
vención.  

Entre los datos, ¿Qué podríamos de-
cir?, que me parecen sumamente impor-
tantes, que La Rioja supera la media 
anual nacional, señora Presidenta, y 
que el número de casos que se han 

detectado en el año 2016, 2017, 2018 a 
la actualidad, es similar al de las ciuda-
des que tienen un millón de habitantes. 
Prevención, poner el foco en la preven-
ción. Y esto necesitamos trabajar, nece-
sitamos trabajar desde los ejes transver-
sales de política pública, desde las insti-
tuciones educativas, desde los institutos 
de formación docente, no solamente fo-
calizando en la enfermedad, sino traba-
jando todos los factores que se asocian 
a la misma y que tienen que ver, señora 
Presidenta, con la discriminación. De 
esta manera, evitando la desigualdad 
que viven estas personas en todos los 
aspectos de su vida, el sufrimiento que 
padecen.  

Por lo tanto, señora Presidente, invito 
a los diputados que este día más que un 
recordatorio, sea un fuerte compromiso 
que esté en el marco de la solidaridad y 
de la responsabilidad compartida. Mu-
chas gracias señora Presidenta. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Muchas gracias señora diputada So-
nia Torres. Diputado Díaz Moreno, 
¿está pidiendo la palabra? 
 
DIPUTADO DÍAZ MORENO, ELIO A.: 
Sí señora, así es. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Tiene la palabra diputado. 
 
DIPUTADO DÍAZ MORENO, ELIO A.: 
Bueno, muchas gracias señora 
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Presidenta. También sumarme a este 
Proyecto de Ley… 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Feliz día para usted, antes que nada 
diputado. 
 
DIPUTADO DÍAZ MORENO, ELIO A.: 
Ah, muchas gracias señora Presidenta. 
Bueno, también saludo a mis compañe-
ros colegas acá, que estamos presentes 
hoy… y obviamente, sumarlo al Dipu-
tado Juanqui… 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: A Juanqui también.  
 
DIPUTADO DÍAZ MORENO, ELIO A.: 
… Juanqui Santander, que también está 
en su día. Así que, bueno, un saludo para 
él también y bueno. Sí, acompañar este 
proyecto y también sumarme y dar un 
mensaje de optimismo para el mundo, 
que hoy en día está próximo a lanzarse a 
la etapa final, fase 3, una nueva vacuna 
para el HIV, en el cuál nuestro país va a 
ser uno más que se va a sumar en esta 
investigación, a través de la Fundación 
Huésped. Van a ser ocho países en el 
mundo que van a comenzar a probar 
esta vacuna en los próximos días, en los 
que 3.500 hombres que tienen las carac-
terísticas de alto riesgo, 500 van a perte-
necer a nuestro país, que van a poner en 
fase de investigación -como recién co-
mentaba- a final de esta vacuna y que 

cree tener una… un gran promisorio para 
la cura de esta enfermedad. Como sabe-
mos, hasta ahora, han sido los mecanis-
mos preventivos y también el uso de fár-
macos retrovirales. Estamos todos pen-
dientes de esta nueva vacuna para erra-
dicar este flagelo. Nuestro país va a estar 
considerado a nivel mundial, -como re-
cién decía- entre esos ocho países, y va-
mos a tener seguramente, una gran ex-
pectativa para en ese laboratorio de Es-
tados Unidos, Janssen, que va a probar 
esta vacuna en los próximos días y cree-
mos que viene demostrando en las otras 
fases una gran eficacia y seguridad. Se-
guramente, todos vamos a estar expec-
tantes y más en este día que ha sido el 
1° de diciembre, el Día Mundial de la Lu-
cha Contra el SIDA, generar también en 
nuestra comunidad esa mirada de opti-
mismo, para que podamos de una vez 
por todas erradicar este flagelo que viene 
de hace 35 años en nuestro mundo y que 
ojalá que se pueda concluir exitosamente 
con esta vacuna para poder solucionar 
en forma definitiva este flagelo. Muchas 
gracias señora Presidenta. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Gracias a usted diputado Díaz Mo-
reno. Si nadie más hace uso de la pala-
bra, se cierra el tratamiento en Comisión 
y vamos a poner a votación de los seño-
res diputados y de las señoras dipu-
tadas el presente Proyecto de Declara-
ción. Los que están por la afirmativa, por 
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favor, sírvanse levantar la mano y ha-
cerlo también por el dispositivo. El dipu-
tado Klor nos decía que no le sale a él 
en su pantalla… Los compañeros de 
técnica nos dicen que probablemente es 
porque está teniendo algunas dificulta-
des con internet. 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado el presente Proyecto de 
Declaración, declarando de Interés Pro-
vincial, a las actividades en conmemora-
ción por el Día Mundial de la lucha con-
tra el Sida.  
 
LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA 
 

D E C L A R A  : 
 

PRIMERO: De Interés Provincial a las 
actividades realizadas en el marco del 
Día Mundial de la lucha contra el 
SIDA: “Solidaridad mundial, respon-
sabilidad compartida”, que se celebra 
el 01 de diciembre de cada año.- 
 
SEGUNDO: Comunicar, publicar, inser-
tar en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Le-
gislatura de la Provincia, en La Rioja, 
135º Período Legislativo, a tres días del 
mes de diciembre del año dos mil veinte. 

Proyecto presentado por los diputados 
NICOLASA CRISTINA SAÚL, SYLVIA 
SONIA TORRES, PEDRO OSCAR GO-
YOCHEA, MARIO CLAUDIO RUÍZ y 
JORGE RICARDO HERRERA.- 
 
DECLARACIÓN  Nº  251/135º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Punto 5.22, la Cámara sesiona en 
Comisión. 
 
Punto 5.22 
EXPTE. 18-A-00750/20 – DE LA DIPU-
TADA TERESITA LEONOR MADERA: 
Proyecto de Declaración, declarando de 
Interés Provincial y Cultural a la visita 
del Embajador de Chile Dr. Nicolás 
Monckeberg Díaz, a realizarse desde el 
día 10 al 12 de diciembre del corriente 
año.- 
 
-VER PROYECTO DE DECLARACIÓN 

EN EXPTE.- 
 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: A consideración de los señores dipu-
tados y de las señoras diputadas… Si 
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ninguno va a hacer uso de la palabra, se 
cierra el tratamiento en Comisión y se 
pasa a votar el Proyecto de Declaración. 
Los que estén por la afirmativa, sírvanse 
votar levantando la mano…  
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado.  
 
LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA 
 

D E C L A R A  : 
 

PRIMERO: De Interés Provincial y Cul-
tural a la visita del Embajador de Chile 
Dr. Nicolás Monckeberg Díaz, con el 
objetivo de seguir estrechando lazos en 
materia de Producción, Salud, Educa-
ción y Turismo, a realizarse desde el día 
10 al 12 de diciembre del corriente año.- 
 
SEGUNDO: Comunicar, publicar, inser-
tar en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Le-
gislatura de la Provincia, en La Rioja, 
135º Período Legislativo, a tres días del 
mes de diciembre del año dos mil veinte. 
Proyecto presentado por la diputada TE-
RESITA LEONOR MADERA.- 
 
DECLARACIÓN  Nº  252/135º.- 

FIRMADO: 
LIC. TERESITA LEONOR MADERA 

Vicepresidente 1º 
Cámara de Diputados 

En ejercicio de la Presidencia 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Punto 5.25, la Cámara sesiona en 
Comisión. 
 
Punto 5.25 
EXPTE. 18-A-00756/20 – DE LA DIPU-
TADA MARÍA ANAHÍ CEBALLOS: Pro-
yecto de Minuta de Comunicación, solici-
tando a la Función Ejecutiva que, a tra-
vés de La Rioja Telecomunicaciones SA-
PEM, realice la conexión de Internet en 
el barrio Severo Chumbita de la ciudad 
de Aimogasta, departamento Arauco.- 
 

-VER PROYECTO DE MINUTA DE 
COMUNICACIÓN EN EXPTE.- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: A consideración de los señores dipu-
tados… Si ningún diputado va a hacer 
uso de la palabra, se cierra el trata-
miento en Comisión y pasamos a la vo-
tación. Los que estén por la afirmativa, 
sírvanse levantar la mano… 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR- 
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PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado.  
 

MINUTA DE COMUNICACIÓN 
Nº  56/135º 

 
Proyecto de Minuta de Comunicación, 

solicitando a la Función Ejecutiva que, a 
través de La Rioja Telecomunicaciones 
SAPEM, realice la conexión de Internet en 
el Barrio Severo Chumbita de la ciudad de 
Aimogasta, departamento Arauco.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Le-
gislatura de la Provincia, en La Rioja, 
135º Período Legislativo, a tres días del 
mes de diciembre del año dos mil veinte. 
Proyecto presentado por la diputada 
MARÍA ANAHÍ CEBALLOS.- 
 

FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 

Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 

En ejercicio de la Presidencia 

 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 

 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Punto 5.27, la Cámara sesiona en 
Comisión. 
 
Punto 5.27 
EXPTE. 18-A-00767/20 – DEL BLO-
QUE JUSTICIALISTA: Proyecto de 

Declaración, declarando de Interés Pro-
vincial a la Actividad Itinerante del Coro 
“Canto Popular”, de la Función Legisla-
tiva.-  
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: A consideración de los señores dipu-
tados… Si nadie va a hacer uso de la 
palabra para felicitar a nuestro Coro, va-
mos a cerrar el tratamiento en Comisión 
y pasar a la votación de los señores 
diputados y de las señoras diputadas del 
presente Proyecto de Declaración. Por 
favor, los que estén por la afirmativa, sír-
vanse levantar la mano. 

 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR- 

 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado, se declara de Interés Pro-
vincial la Actividad Itinerante del Coro 
“Canto Popular” de nuestra Función Le-
gislativa.  
 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 

D E C L A R A  : 

 

PRIMERO: De Interés Provincial a la 
Actividad Itinerante del Coro Canto Po-
pular, de la Función Legislativa.- 
 
SEGUNDO: Comunicar, publicar, inser-
tar en el Registro Oficial y archivar.- 
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Dada en la Sala de Sesiones de la Le-
gislatura de la Provincia, en La Rioja, 
135º Período Legislativo, a tres días del 
mes de diciembre del año dos mil veinte. 
Proyecto presentado por el BLOQUE 
JUSTICIALISTA.- 
 
DECLARACIÓN  Nº  253/135º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Punto 5.28, la Cámara sesiona en 
Comisión. 
 
Punto 5.28 
EXPTE. 18-A-00759/20 – DE LOS 
DIPUTADOS SYLVIA SONIA TO-
RRES, PEDRO OSCAR GOYOCHEA, 
TERESITA LEONOR MADERA, NICO-
LASA CRISTINA SAÚL Y MARIO 
CLAUDIO RUÍZ: Proyecto de Declara-
ción, declarando de Interés Provincial, al 
encuentro virtual “25 Años de la Plata-
forma Beijing. Derechos Humanos Co-
municación y Género”, que se realizó el 
día 25 de noviembre del corriente año.- 
 

-VER PROYECTO DE DECLARACIÓN 
EN EXPTE.- 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: A consideración… 
 
DIPUTADA TORRES, SYLVIA S.: Pido 
la palabra señora Presidenta. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Diputada Sonia Torres tiene la pala-
bra. 
 
DIPUTADA TORRES, SYLVIA S.: Mu-
chísimas gracias. Señora Presidenta, se-
ñores diputados, como sabrán, este 20 
de noviembre la Plataforma de Beijing, 
cumplió 25 años, ¿y por qué hago refe-
rencia en un mes tan oportuno, en dónde 
hicimos muchas declaraciones en cuanto 
a la violencia a estudios de género? Es el 
programa, la Plataforma de Beijing, más 
visionaria en cuanto al empoderamiento 
de niñas y niños en el mundo. Muy pocos 
la conocemos y esto es importante res-
catar, porque cuando tenemos acceso, 
es un excelente informe pormenorizado 
de cuál es la situación económica, polí-
tica, cultural, sanitaria de nuestros paí-
ses. Esta Plataforma fue creada justa-
mente frente a la Conferencia Mundial de 
la Mujer que se celebró en China y es im-
portante comentarles que han firmado 
esta Declaración ciento ochenta y nueve 
gobiernos, cuyos gobiernos se compro-
metieron, justamente, a poder poner en 
valor doce categorías, y que estas doce 
categorías conforman un proyecto deci-
sivo de políticas públicas en el marco de 
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temas trascendentes como la pobreza, 
educación, la capacitación, la salud, la 
violencia, los conflictos armados, señora 
Presienta, la economía, el poder, la toma 
de decisiones, los mecanismos institucio-
nales, los derechos humanos, los medios 
de comunicación, el medio ambiente y 
las niñas del mundo.  

Nuestra provincia no estuvo ajena a 
este hecho histórico y trascendental. La-
tinoamérica tuvo la posibilidad de vernos 
a través de YouTube; nuestra Universi-
dad de La Rioja en coordinación con las 
universidades del NOA, llevaron a cabo 
este importante conversatorio con des-
tacadas especialistas feministas en el 
tema, entre ellas la Doctora Leila Torres, 
quién nos representó de la provincia de 
La Rioja. Considero oportuno, impor-
tante, ponerlo en valor agregado a ese 
documento. Los invito a leerlo, anali-
zarlo, ya que nos da, no solo un diag-
nóstico de situación, señores diputados, 
sino una perspectiva y una prospectiva 
a futuro hacia dónde debemos dirigir las 
políticas de género. Por eso considero, 
señora Presidenta, destacar este con-
versatorio, la cual nos compromete y 
nos consolida aún más, y consolida y 
fortalece al colectivo de poder seguir tra-
bajando por nuestros derechos. Muchas 
gracias señora Presidenta. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Muchas gracias a usted señora dipu-
tada. Se cierra el tratamiento en Comi-
sión y vamos a poner a votación de los 

señores diputados y de las señoras 
diputadas, el presente Proyecto de De-
claración. Los que estén por la afirma-
tiva, sírvanse levantar la mano. 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado.  
 
LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA 
 

D E C L A R A  : 
 

PRIMERO: De Interés Provincial al en-
cuentro virtual 25 Años de la Plataforma 
Beijing: “Derechos Humanos Comuni-
cación y Género”, organizado por la 
Subsecretaria de Posgrado, la Subsecre-
taria de Graduados de UNLaR y la carrera 
de Comunicación Social, que se realizó el 
día 25 de noviembre del corriente año.- 
 
SEGUNDO: Comunicar, publicar, inser-
tar en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Le-
gislatura de la Provincia, en La Rioja, 
135º Período Legislativo, a tres días del 
mes de diciembre del año dos mil veinte. 
Proyecto presentado por los diputados 
SYLVIA SONIA TORRES, PEDRO OS-
CAR GOYOCHEA, TERESITA LEO-
NOR MADERA, NICOLASA CRISTINA 
SAÚL y MARIO CLAUDIO RUÍZ.- 
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DECLARACIÓN  Nº  254/135º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Punto 5.32, la Cámara sesiona en 
Comisión. 
 
Punto 5.32 
EXPTE. 18-A-00754/20 – DE LOS 
DIPUTADOS JORGE RICARDO HE-
RRERA, NICOLÁS LÁZARO FONZA-
LIDA, PEDRO OSCAR GOYOCHEA, 
MARIO CLAUDIO RUIZ, SYLVIA SO-
NIA TORRES, TERESITA LEONOR 
MADERA, CARLA NOELIA ALIEN-
DRO Y MARÍA ANAHÍ CEBALLOS: 
Proyecto de Declaración, declarando de 
Interés Provincial y Legislativo a las ac-
tividades realizadas en el marco del “Día 
Internacional de las Personas con Dis-
capacidad”, a celebrarse el 03 de di-
ciembre del corriente año.-  
 
-VER PROYECTO DE DECLARACIÓN 

EN EXPTE.- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
A consideración de los señores 

diputados… Si nadie va a hacer uso de 
la palabra, se cierra el tratamiento en Co-
misión y vamos a poner a votación de los 
señores diputados y de las señoras dipu-
tadas el presente proyecto. Los que es-
tén por la afirmativa, sírvanse levantar a 
mano, expresarlo por el dispositivo. 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado.  
 
LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA 
 

D E C L A R A  : 
 

PRIMERO: De Interés Provincial y Le-
gislativo a las actividades realizadas en 
el marco del Día Internacional de las 
Personas con Discapacidad: “Un Día 
Para Todos”, a celebrarse el 03 de di-
ciembre del corriente año.- 
 
SEGUNDO: Comunicar, publicar, inser-
tar en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Le-
gislatura de la Provincia, en La Rioja, 
135º Período Legislativo, a tres días del 
mes de diciembre del año dos mil veinte. 
Proyecto presentado por los diputados 
JORGE RICARDO HERRERA, NICO-
LÁS LÁZARO FONZALIDA, PEDRO 
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OSCAR GOYOCHEA, MARIO CLAU-
DIO RUÍZ, SYLVIA SONIA TORRES, 
TERESITA LEONOR MADERA, 
CARLA NOELIA ALIENDRO y MARÍA 
ANAHÍ CEBALLOS.- 
 
DECLARACIÓN  Nº  255/135º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Punto 5.32… 5.34, perdón. La Cá-
mara sesiona en Comisión. 
 
Punto 5.34 
EXPTE. 18-A-00762/20 – DE LOS 
DIPUTADOS SYLVIA SONIA TO-
RRES, PEDRO OSCAR GOYOCHEA, 
TERESITA LEONOR MADERA Y CÉ-
SAR URIEL VARGAS: Proyecto de 
Declaración, declarando de Interés 
Provincial, Legislativo y Cultural al Ci-
clo de Reflexiones “Montonereando 
nuestra historia por artistas popula-
res”, organizado por la Asociación de 
Profesores de Historia de la Provin-
cia.- 
 
-VER PROYECTO DE DECLARACIÓN 

EN EXPTE.- 

DIPUTADO GOYOCHEA, PEDRO O.: 
Pido la palabra, señora Presidenta. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Tiene la palabra diputado Pedro Go-
yochea. 
 
DIPUTADO GOYOCHEA, PEDRO O.: 
Muchísimas gracias señora Presidenta. 
Simplemente, resaltar estas jornadas de 
reflexión que fueron llevadas a cabo por 
la Asociación de Profesores de Historia 
de La Rioja, que con mucha labor y mu-
cha dedicación han instrumentalizado el 
modo remoto de permitir a estudiantes, 
docentes, en definitiva, al conjunto de la 
comunidad educativa de la provincia de 
La Rioja, poder tener accesos a ciclos 
grabados en formatos de video combi-
nados con la música de artistas popula-
res, que permitieron reflexionar sobre 
Ángel Vicente Peñaloza y doña Victoria 
Romero. Sin lugar a duda, dos persona-
jes que forman parte de nuestra identi-
dad riojana y que en el esquema acadé-
mico, coloquial y pedagógico, por parte 
de la Asociación de Profesores de His-
toria, han permitido -como les decía an-
teriormente- que la comunidad educa-
tiva puedan tener acceso a estos dispo-
sitivos, sobre todo a la gente del interior, 
de cada uno de los departamentos, que 
tuvieron su espacio, su momento, su re-
flexión y también la interpretación de 
aquellos acontecimientos históricos que 
marcaron a la provincia de La Rioja du-
rante el siglo XIX. 
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Por eso, vale la pena destacar que 
esta Cámara Legislativa, que ha venido 
resaltando todas las expresiones cultura-
les, constituya en esta ocasión y con el 
acompañamiento de todos los diputados 
y diputadas, permitir resaltar con esta 
Declaración una labor genuina que viene 
desarrollando la Asociación de Profeso-
res de Historia, en especial, rescatando a 
través de estos videos, la historia y la mú-
sica popular. Es todo, señora Presidenta, 
muchísimas gracias, solicito el acompa-
ñamiento de la Cámara para este Pro-
yecto de Declaración. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Gracias a usted señor diputado. Se 
cierra el tratamiento en Comisión y va-
mos a poner a votación de los señores 
diputados el presente proyecto. Los que 
estén por la afirmativa, sírvanse expre-
sarlo. 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado.  
 
LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA 
 

D E C L A R A  : 
 

PRIMERO: De Interés Provincial, Legis-
lativo y Cultural al Ciclo de Reflexiones 

Montonereando nuestra historia por 
Artistas Populares, organizado por la 
Asociación de Profesores de Historia de 
la Provincia, centrada en reflexiones so-
bre la vida de Ángel Vicente Peñaloza y 
Victoria Romero, que se llevarán a cabo 
según las efemérides y los hechos histó-
ricos en el calendario anual.- 
 
SEGUNDO: Comunicar, publicar, inser-
tar en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Le-
gislatura de la Provincia, en La Rioja, 
135º Período Legislativo, a tres días del 
mes de diciembre del año dos mil veinte. 
Proyecto presentado por los diputados 
SYLVIA SONIA TORRES, PEDRO OS-
CAR GOYOCHEA, TERESITA LEO-
NOR MADERA y CÉSAR URIEL VAR-
GAS.- 
 
DECLARACIÓN  Nº  256/135º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Punto 5.35, la Cámara sesiona en 
Comisión. 
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Punto 5.35 
EXPTE. 18-A-00760/20 – DE LOS 
DIPUTADOS SYLVIA SONIA TO-
RRES, PEDRO ROBERTO LUNA, MA-
RÍA ANAHÍ CEBALLOS Y PEDRO OS-
CAR GOYOCHEA: Proyecto de Decla-
ración, declarando de Interés Provincial, 
Legislativo y Cultural a las actividades 
en conmemoración por el “Día Mundial 
del Olivo”, que se realizó el 26 de no-
viembre del corriente año.-  
 
-VER PROYECTO DE DECLARACIÓN 

EN EXPTE.- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: A consideración de los señores dipu-
tados… Si ningún diputado va a hacer 
uso de la palabra, se cierra el trata-
miento en Comisión y se pasa a votar. 
Los diputados y diputadas que estén por 
la afirmativa, sírvanse expresarlo levan-
tando su mano y haciéndolo también por 
el dispositivo. 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR- 

 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado.  

 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 

D E C L A R A  : 

 

PRIMERO: De Interés Provincial, Legis-
lativo y Cultural a las actividades realiza-
das en el marco del Día Mundial del 
Olivo, que se celebra el 26 de noviem-
bre de cada año.- 
 

SEGUNDO: Comunicar, publicar, inser-
tar en el Registro Oficial y archivar.- 

 

Dada en la Sala de Sesiones de la Le-
gislatura de la Provincia, en La Rioja, 
135º Período Legislativo, a tres días del 
mes de diciembre del año dos mil veinte. 
Proyecto presentado por los diputados 
SYLVIA SONIA TORRES, PEDRO RO-
BERTO LUNA, MARÍA ANAHI CEBA-
LLOS y PEDRO OSCAR GOYOCHEA.- 
 

DECLARACIÓN  Nº  257/135º.- 

 

FIRMADO: 
LIC. TERESITA LEONOR MADERA 

Vicepresidente 1º 
Cámara de Diputados 

En ejercicio de la Presidencia 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Punto 5.38, la Cámara sesiona en 
Comisión. 
 
Punto 5.38 
EXPTE. 18-A-00773/20 – DE LOS 
DIPUTADOS MARIO GUSTAVO 
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GALVÁN, JAIME ROBERTO KLOR, 
ALFREDO EDUARDO BRÍGIDO Y 
JUAN NICOLÁS AMADO FILIPPES: 
Proyecto de Declaración, declarando de 
Interés Provincial a las actividades que 
se desarrollarán el 06 de diciembre del 
corriente año, en el Marco del “Día Na-
cional del Gaucho”.- 
 
-VER PROYECTO DE DECLARACIÓN 

EN EXPTE.- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Si los diputados autores del proyecto 
no van a hacer uso de la palabra, se cie-
rra el tratamiento en Comisión y vamos 
a poner a votación de los señores dipu-
tados y de las señoras diputadas el pre-
sente proyecto. Los que estén por la afir-
mativa, sírvanse levantar la mano. 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado por la totalidad de la Cá-
mara.  
 
LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA 
 

D E C L A R A  : 
 

PRIMERO: De Interés Provincial a las 
actividades que se realizarán en el 
marco del Día Nacional del Gaucho, 

que se celebra el 06 de diciembre de 
cada año.- 
 
SEGUNDO: Comunicar, publicar, inser-
tar en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Le-
gislatura de la Provincia, en La Rioja, 
135º Período Legislativo, a tres días del 
mes de diciembre del año dos mil veinte. 
Proyecto presentado por los diputados 
MARIO GUSTAVO GALVÁN, JAIME 
ROBERTO KLOR, ALFREDO 
EDUARDO BRÍGIDO y JUAN NICO-
LÁS AMADO FILIPPES.- 
 
DECLARACIÓN  Nº  258/135º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Punto 5.40, la Cámara sesiona en 
Comisión. 
 
Punto 5 40  
EXPTE. 18-A-00764/20 – DE LOS 
DIPUTADOS SYLVIA SONIA TO-
RRES, PEDRO OSCAR GOYOCHEA Y 
EGLE MARICEL MUÑOZ: Proyecto de 
Declaración, declarando de Interés Pro-
vincial, Legislativo y Cultural a las 
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actividades desarrolladas con conme-
moración por el “Día de la Música”, que 
se realizó el 22 de noviembre del co-
rriente año.- 
 
-VER PROYECTO DE DECLARACIÓN 

EN EXPTE.- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Sí nadie va a hacer uso de la pala-
bra, se cierra el tratamiento en Comisión 
y vamos a poner a votación de los seño-
res diputados y de las señoras dipu-
tadas el presente proyecto. Los que es-
tén por la afirmativa, sírvanse levantar la 
mano. 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado.  
 
LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA 
 

D E C L A R A  : 
 

PRIMERO: De Interés Provincial, Legis-
lativo y Cultural a las actividades realiza-
das en conmemoración por el Día de la 
Música, que se realizó el 22 de noviem-
bre del corriente año.- 
 
SEGUNDO: Comunicar, publicar, inser-
tar en el Registro Oficial y archivar.- 
 

Dada en la Sala de Sesiones de la Le-
gislatura de la Provincia, en La Rioja, 
135º Período Legislativo, a tres días del 
mes de diciembre del año dos mil veinte. 
Proyecto presentado por los diputados 
SYLVIA SONIA TORRES, PEDRO OS-
CAR GOYOCHEA y EGLE MARICEL 
MUÑOZ.- 
 
DECLARACIÓN  Nº  259/135º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Punto 5.42, la Cámara sesiona en 
Comisión. 
 
Punto 5.42 
EXPTE. 18-A-00761/20 – DE LOS 
DIPUTADOS SYLVIA SONIA TO-
RRES, PEDRO OSCAR GOYOCHEA, 
JORGE RICARDO HERRERA Y NICO-
LÁS LÁZARO FONZALIDA: Proyecto 
de Declaración, declarando de Interés 
Provincial a las actividades desarrolla-
das en el marco del “Día Internacional 
de los Derechos Humanos”, que se con-
memoró el 01 de diciembre del corriente 
año.- 
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-VER PROYECTO DE DECLARACIÓN 
EN EXPTE.- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Sí ningún diputado va a hacer… 
 
DIPUTADA TORRES, SYLVIA S.: Pido 
la palabra, disculpe señora Presidenta. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Tiene la palabra Diputada Torres. 
 
DIPUTADA TORRES, SYLVIA S.: Mu-
chísimas gracias señora Presidenta. 
Como miembro integrante de la Comi-
sión de Derecho Humanos, no podía de-
jar de hacer mi apreciación de este 1° de 
diciembre. Antes que nada, señora Pre-
sidenta, es bueno recordar que este es 
un tema para nosotros histórico, está re-
lacionado también con el dolor, pero a la 
vez tiene la esperanza puesta en la pro-
moción permanente y en la protección 
de los derechos humanos, lo cual, como 
política del Estado Nacional, es trans-
versal a todas las políticas públicas, 
donde recoge justamente las preocupa-
ciones de toda la sociedad argentina. 
Justamente recordaba mientras prepa-
raba, que hace ya casi cuarenta años de 
una de las dictaduras más sangrientas 
de la historia, justamente del cono sur. 
La Argentina continúa en esa lucha de 
fortalecer, de poder proporcionar aspec-
tos de sabida de derechos humanos, 
con una mirada puesta justamente en 

mayores garantías, señora Presidente, 
y en la inclusión de todas las personas. 
Considero que esta agenda de dere-
chos humanos en la Argentina, es una 
agenda que incluye, que promueve, que 
protege a estos derechos. Y hoy, grupos 
que quizás históricamente estuvieron 
excluidos, hoy tienen otro tipo de situa-
ción. Ya la discriminación, no podríamos 
decir que está superada, pero si esta-
mos iniciando un nuevo camino, una mi-
rada diferente, porque los derechos hu-
manos también tienen que ver con una 
decisión democrática de incluir a todos 
señora Presidenta, a las personas afro 
descendientes, a los pueblos indígenas, 
a los discapacitados, a las personas mi-
grantes, a los refugiados entre otros.  

Estos avances, justamente nos per-
miten consolidar como política de Es-
tado en derechos humanos, y hoy po-
demos decir de una Argentina que se 
proyecta al mundo, con el fin de poder 
colaborar en la construcción de una so-
ciedad mucho más justa, igualitaria, in-
clusiva y diversa, señora Presidenta. 
Por eso considero que es un día alta-
mente reflexivo, el cual va más allá de 
la recordación, de los homenajes, sino 
de visibilización de hechos y causas, 
pero sobre todas las cosas, de tomar 
conciencia, de conciencia frente a un 
compromiso social, y esto tiene que ver 
con los derechos humanos, culturales, 
económicos, políticos y también sin 
duda, con los postulados, señora 
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Presidenta, de memoria, verdad y justi-
cia. Nada más señora Presidenta. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Muchas gracias diputada Sonia To-
rres. Si nadie más va a hacer uso de la 
palabra, se cierra el tratamiento en Co-
misión y vamos a poner a consideración 
de los señores diputados el presente 
proyecto. Los que estén por la afirma-
tiva, sírvanse levantar la mano. 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado.  
 
LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA 
 

D E C L A R A  : 
 

PRIMERO: De Interés Provincial a las 
actividades realizadas en el marco del 
Día Internacional de los Derechos Hu-
manos, que se celebró el 01 de diciem-
bre del corriente año.- 
 
SEGUNDO: Comunicar, publicar, inser-
tar en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Le-
gislatura de la Provincia, en La Rioja, 
135º Período Legislativo, a tres días del 
mes de diciembre del año dos mil veinte. 
Proyecto presentado por los diputados 

SYLVIA SONIA TORRES, PEDRO OS-
CAR GOYOCHEA, JORGE RICARDO 
HERRERA y NICOLÁS LÁZARO FON-
ZALIDA.- 
 
DECLARACIÓN  Nº  260/135º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Punto 5.44, la Cámara sesiona en 
Comisión. 
 
Punto 5.44 
EXPTE. 18-A-00765/20 – DE LOS 
DIPUTADOS SYLVIA SONIA TO-
RRES, PEDRO OSCAR GOYOCHEA Y 
ANTONIO ROBERTO GODOY: Pro-
yecto de Declaración, declarando de In-
terés Provincial y Legislativo a las activi-
dades en conmemoración por el “Día de 
la Defensa Civil Argentina”, que se 
realizó el 23 de noviembre del corriente 
año.- 
 
-VER PROYECTO DE DECLARACIÓN 

EN EXPTE.- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Sí nadie va a hacer uso de la 
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palabra, se cierra el tratamiento en Co-
misión y vamos a poner a votación de 
los señores diputados y de las señoras 
diputadas el presente proyecto. Los que 
estén por la afirmativa, sírvanse expre-
sarlo levantando la mano y haciéndolo 
también por el dispositivo, que el Dipu-
tado Klor nos sigue manifestando que 
no puede verlo, pero el resto si lo está 
pudiendo hacer, así que sin ninguna 
duda es un inconveniente del Diputado 
Klor. Lo tenemos considerado, quédese 
tranquilo diputado, porque el hecho que 
usted levante la mano, inmediatamente 
el equipo lo está registrando. 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado el presente Proyecto de 
Declaración, declarando de Interés Pro-
vincial y Legislativo a las actividades en 
conmemoración por el Día de la De-
fensa Civil Argentina.  
 
LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA 
 

D E C L A R A  : 
 

PRIMERO: De Interés Provincial y Le-
gislativo a las actividades desarrolladas 
en el marco por el Día de la Defensa Ci-
vil Argentina, que se realizó el 23 de 
noviembre del corriente año.- 

SEGUNDO: Reconocer a todo el Perso-
nal Operativo que integran las áreas de 
Defensa Civil, constituidas en el orden 
Provincial y Municipal, por la tarea coti-
diana que cumplen como parte del sis-
tema de atención y protección integral a 
la población a través de los Comités de 
Emergencia.- 
 
TERCERO: Comunicar, publicar, inser-
tar en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Le-
gislatura de la Provincia, en La Rioja, 
135º Período Legislativo, a tres días del 
mes de diciembre del año dos mil veinte. 
Proyecto presentado por los diputados 
SYLVIA SONIA TORRES, PEDRO OS-
CAR GOYOCHEA y ANTONIO RO-
BERTO GODOY.- 
 

DECLARACIÓN  Nº  261/135º.- 

 

FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 

Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 

En ejercicio de la Presidencia 

 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 

 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Punto 5.45, la Cámara sesiona en 
Comisión. 
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Punto 5.45 
EXPTE. 18-A-00780/20 – DEL DIPU-
TADO HERNÁN GABRIEL GURGONE 
FLORES: Proyecto de Minuta de Comu-
nicación, solicitando a la Función Ejecu-
tiva que, a través de La Rioja Telecomu-
nicaciones SAPEM, realice el mejora-
miento del servicio de fibra óptica en todo 
el departamento Sanagasta.-  
 
-VER PROYECTO DE DECLARACIÓN 

EN EXPTE.- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Si el diputado autor del proyecto no 
va a hacer uso de la palabra, se cierra el 
tratamiento en Comisión y vamos a po-
ner a consideración de los señores dipu-
tados el presente proyecto. Los que es-
tén por la afirmativa, sírvanse levantar la 
mano. 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado.  
 

MINUTA DE COMUNICACIÓN 
Nº 57/135º 

 
La Cámara de Diputados solicita a la 

Función Ejecutiva que, a través de La 
Rioja Telecomunicaciones SAPEM, 
realice el mejoramiento del servicio de 
fibra óptica en todo el departamento Sa-
nagasta.- 

Dada en la Sala de Sesiones de la Le-
gislatura de la Provincia, en La Rioja, 
135º Período Legislativo, a tres días del 
mes de diciembre del año dos mil veinte. 
Proyecto presentado por el diputado 
HERNÁN GABRIEL GURGONE FLO-
RES.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Punto 5.47, la Cámara sesiona en 
Comisión. 
 
Punto 5.47 
EXPTE. 18-A-00781/20 – DE LAS 
DIPUTADAS MARÍA ANAHÍ CEBA-
LLOS Y CARLA NOELIA ALIENDRO: 
Proyecto de Declaración, declarando de 
Interés Provincial al “Día de la Lucha 
contra el Trastorno de la Conducta Ali-
mentaria”, que se celebró el 30 de no-
viembre del corriente año.- 
 
-VER PROYECTO DE DECLARACIÓN 

EN EXPTE.- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Si las diputadas autoras del proyecto 
no van a hacer uso de la palabra o algún 
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otro diputado, se cierra el tratamiento en 
Comisión y vamos a poner a votación de 
los mismos el presente proyecto. Los 
que estén por la afirmativa, sírvanse le-
vantar la mano. 
 

-APROBADO EN GENERAL 

Y EN PARTICULAR- 

 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado.  

 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 

D E C L A R A  : 

 

PRIMERO: De Interés Provincial al Día 
de la Lucha contra el Trastorno de la 
Conducta Alimentaria, que se celebró 
el 30 de noviembre del corriente año.- 
 
SEGUNDO: Comunicar, publicar, inser-
tar en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Le-
gislatura de la Provincia, en La Rioja, 
135º Período Legislativo, a tres días del 
mes de diciembre del año dos mil veinte. 
Proyecto presentado por las diputadas 
MARÍA ANAHÍ CEBALLOS y CARLA 
NOELIA ALIENDRO.- 
 
DECLARACIÓN  Nº  262/135º.- 

FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 

Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 

En ejercicio de la Presidencia 

 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 

 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Punto 5.50…  
 

SECRETARIO LEGISLATIVO ÁR-
TICO, JUAN M.: 5.49, que pidió el Dipu-
tado Godoy. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Perdón, el Diputado Godoy, nos ha-
bía hecho… sí, sí. El Diputado Godoy 
nos había hecho una salvedad, en 
dónde solicitó que el punto 5.49 sea tra-
tado sobre tablas. La Cámara sesiona 
en Comisión. Diputado Godoy, tiene la 
palabra. 

 
DIPUTADO GODOY, ANTONIO R.: Sí. 
El punto 5.49, proyecto de decreto, inte-
grando… 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Diputado Godoy, ¿O quiere que lo 
leamos por Secretaría? 
 
DIPUTADO GODOY, ANTONIO R.: Sí, 
que lo lean por Secretaría. 
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PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Perfecto.  
 
Punto 5.49 
EXPTE. 18-A-00783/20 – DEL BLO-
QUE JUSTICIALISTA: Proyecto de De-
creto, integrando la Comisión Especial 
de Actuación Permanente de Control y 
Seguimiento Presupuestario, creada por 
Ley N° 10.318 - Presupuesto General de 
la Provincia.- 
 

-VER PROYECTO DE DECRETO 
EN EXPTE.- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: A consideración de los diputados...  
 
DIPUTADO GALVÁN, MARIO G.: Pido 
la palabra, señora Presidenta. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Sí diputado. 
 
DIPUTADO GALVÁN, MARIO G.: No, 
solamente quería pedir una aclaración, 
porque cuando  empezó la sesión… 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Diputado, perdón, no se lo escucha. 
¿Puede hablar un poquito más fuerte? 
 
DIPUTADO GALVÁN, MARIO G.: ¿Ahí 
me escucha? ¿Hola? 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Ahí se lo escucha mejor, ahí se lo es-
cucha mejor. 

DIPUTADO GALVÁN, MARIO G.: No, 
quería hacer una aclaración, porque 
cuando el Presidente del Bloque Justi-
cialista había pedido que se incluyeran 
los temas que se iban a tratar sobre ta-
blas, no estaba este proyecto. Salvo que 
yo haya anotado mal en mi punteo que 
hice del Orden del Día. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Sí, Diputado Galván, el Diputado Go-
doy hace un ratito pidió la palabra e hizo 
mención del olvido que había realizado 
él cuando leyó el resto de los proyectos 
que se iban a tratar sobre tablas. Plan-
teó la moción y lo puso a consideración 
concretamente. 
 
DIPUTADO GALVÁN, MARIO G.: Gra-
cias. Gracias. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Bueno, si nadie más va a hacer uso 
de la palabra. Vamos a poner a conside-
ración de los señores y de las señoras 
diputadas el punto 5.49… 
 
DIPUTADO GALVÁN, MARIO G.: Per-
done, perdone Presidenta. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Sí. 
 
DIPUTADO GALVÁN, MARIO G.: ¿Y 
cómo quedaría integrada la Comisión? 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Ahora le leemos, Diputado Galván. 



 

Función Legislativa 03 de diciembre de 2020 
 

 
135º Período Legislativo 52 Diario de Sesiones N° 15 

 

 

DIPUTADO GALVÁN, MARIO G.: Por-
que acá lo que se está votando es la 
creación de la… es decir, la integración 
de la Comisión. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Así es, es la integración de la Comi-
sión. 
 
DIPUTADO GALVÁN, MARIO G.: Y no-
sotros como Bloque, ¿podemos hacer 
una propuesta para la integración?, por-
que si usted está mandando a votar di-
rectamente el proyecto sin la integración. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Sí señor diputado, puede hacer la 
propuesta y la ponemos a consideración 
de la Cámara. 
 
DIPUTADO GALVÁN, MARIO G.: 
Como Bloque, vamos a proponer para 
que conforme la Comisión al Diputado 
Alfredo Brígido, señora Presidenta. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Puede repetir Diputado Galván, por 
favor. 
 
DIPUTADO GALVÁN, MARIO G.: Sí. 
Nuestro bloque va a proponer para que 
a la Comisión la integre el Diputado Al-
fredo Brígido por la oposición. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Bueno señor diputado. Tenemos dos 

mociones concreta. Una planteada por 
el diputado Godoy, si quieren volvemos 
a repetirle y después… porque tengo la 
que es la del Bloque Justicialista. Tene-
mos que mandar a votar esa moción y 
después, votamos la moción planteada 
por usted, Diputado Galván. ¿Estamos 
de acuerdo? 
 
DIPUTADO GALVÁN, MARIO G.: 
Bueno. 
 
DIPUTADA AMOROSO FERNÁNDEZ, 
GABRIELA M.: Pido la palabra. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Diputada Amoroso. 
 
DIPUTADA AMOROSO FERNÁNDEZ, 
GABRIELA M.: Sí, sí se puede dar lec-
tura como… cual es la propuesta del 
Bloque Justicialista. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Sí, estamos por hacer eso diputada, 
justamente. 
 
DIPUTADA AMOROSO FERNÁNDEZ, 
GABRIELA M.: Gracias. 
 
PROSECRETARIA SESSA, RITA DEL 
C.: El Proyecto de Decreto en el Artículo 
1°, “Integrar la Comisión Especial de Ac-
tuación Permanente de Control y Segui-
miento Presupuestario con los dipu-
tados: Godoy, Castro y Bordagaray”. 
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PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Esa es la moción concreta del Blo-
que Oficialista. Se cierra el tratamiento 
en Comisión y se manda a votar la pro-
puesta. Los que estén por la afirmativa, 
les vamos a pedir que se expresen le-
vantando la mano y haciéndolo también 
por el dispositivo. 
 

-APROBADO- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado.  
 

-VER DECRETO N° 56/135° 
EN EXPTE.- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Y vamos a poner también a conside-
ración la moción planteada por… -como 
corresponde por el Reglamento- por el 
Diputado Galván, de incorporar a Dipu-
tado Brígido en la Comisión. Recorde-
mos también que por Reglamento son 
tres integrantes. Ponemos a considera-
ción lo del Diputado Brígido. Los que es-
tén… perdón, lo del Diputado Galván. 
 

-Se vota y es negativo- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Rechazado. Punto 5.50, la Cámara 
sesiona en Comisión. 
 
Punto 5.50 
EXPTE. 18-A-00785/20 – DE LOS 
DIPUTADOS ANTONIO ROBERTO 

GODOY Y JORGE RICARDO HE-
RRERA: Proyecto de Declaración, de-
clarando de Interés Provincial al “Plan 
Energético Provincial”, presentado por 
el Gobernador de nuestra provincia.- 
 
-VER PROYECTO DE DECLARACIÓN 

EN EXPTE.- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Sí nadie va a hacer uso de la pala-
bra, se cierra el tratamiento en Comisión 
y vamos a poner a votación de los seño-
res y de las señoras diputadas el pre-
sente proyecto. Los que estén por la afir-
mativa, sírvanse levantar la mano. 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR. 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado.  
 

LA RIOJA, 03 de diciembre de 2020.- 
 
VISTO:  
 
 El Expediente Nº 18-A-00785/20; ca-
ratulado: Proyecto de Declaración, de-
clarando de Interés Provincial al Plan 
Energético Provincial, presentado por el 
Sr. Gobernador de nuestra Provincia, y; 
 
CONSIDERANDO:  
 

Que transcurridos 25 años (1995-
2020) desde la privatización de los 
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servicios de distribución eléctrica, se 
han visto postergadas obras que en 
aquel momento ya se vislumbraban 
como necesarias para la región eléctrica 
-Sur Provincial- conforme a lo estable-
cido en el Contrato de Concesión EDE-
LAR S.A., cuyo Sub Anexo 6 "Obras y 
trabajos Obligatorios", apartado 2., esta-
blecía la necesidad de la Construcción 
de la L.A.T. en 132 KV entre Chamical 
y el Subsistema Sur (Catuna, Olta, 
Chepes, Ulapes, etc.) y en el punto 3. 
La Construcción de la E.T. en 
132/33/13,2 KV En El Subsistema Sur 
(Catuna u Olta o Chepes o Ulapes, 
etc.) de 2x7, 5/7,5/5 MVA. 

 
Que la Provincia viene trabajando ar-

duamente para poner en servicio 
2020/2021 la Ampliación de La Nueva 
Estación Transformadora de Patquía 
y La Línea 132 Kv Chamical Chepes 
con una primera Etapa en Olpas, 
2020/2021 lo que permitirá transportar 
la electricidad en AT mejorando sustan-
cialmente los perfiles de tensión en las 
Estaciones Transformadoras de MT de 
todo el anillo 33 kV Sur, lo que redunda 
en un beneficio para todos los habitan-
tes de la región. 

 
Que por la magnitud de las inversio-

nes que se tratan, el bajo índice de 
usuarios y consumos por Km de Red en 
Alta Tensión y dado el nivel de la activi-
dad económica deprimida por la 

pandemia (Covid-19), es necesario ins-
trumentar Convenios de financiamiento 
con la Nación a los fines de poder abas-
tecer la demanda requerida en el menor 
plazo posible, considerando el gran 
avance de dichas obras. 

 
Que es una obligación ineludible, 

propender al desarrollo armónico de 
toda la Provincia y en tal sentido el Sr. 
Gobernador ha presentado un Plan 
Quinquenal de Energía en todos los ni-
veles de Tensión 132/33/13,2 kV para 
todos los departamentos. 
 
POR ELLO:  
 
LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA 
 

D E C L A R A  : 
 

PRIMERO: De Interés Provincial al Plan 
Energético Provincial, presentado por 
el Gobernador de nuestra Provincia.- 
 
SEGUNDO: Comunicar, publicar, inser-
tar en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Le-
gislatura de la Provincia, en La Rioja, 
135º Período Legislativo, a tres días del 
mes de diciembre del año dos mil veinte. 
Proyecto presentado por los diputados 
ANTONIO ROBERTO GODOY y 
JORGE RICARDO HERRERA.- 
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DECLARACIÓN  Nº  263/135º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Punto 5.56, la Cámara sesiona en 
Comisión. 
 
Punto 5.56 
EXPTE. 18-A-00758720 – DEL DIPU-
TADO ELIO ARMANDO DÍAZ MO-
RENO: Proyecto de Declaración, Pro-
yecto de Declaración, expresando su 
más profundo pesar por el fallecimiento 
del Destacado Futbolista “Diego Ar-
mando Maradona”.- 
 
-VER PROYECTO DE DECLARACIÓN 

EN EXPTE.- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Diputado Díaz Moreno y Diputado 
Carlos Fernández, ¿Están pidiendo la 
palabra?... Tiene la palabra, Diputado 
Díaz Moreno. 
 
DIPUTADO DÍAZ MORENO, ELIO A.: 
Bueno. Muchas gracias señora Presi-
denta. Hace unos días, nuestro país y el 
mundo han tenido una situación de 

consternación, y como Cámara de Dipu-
tados desearía que me acompañen en 
esta mirada de reconocimiento póstumo, 
a quien fue el astro futbolista de nuestro 
país con reconocimiento mundial, que 
fue Diego Armando Maradona. Muchos 
de los acá presente son futbolista, son 
futboleros y seguramente, que a todo el 
país nos ha dado una gran satisfacción a 
lo largo de su trayectoria, de su vida de 
futbolista, quien fue la estrella del futbol 
argentino y mundial. Todos sabemos de 
sus amplios dotes como futbolista, como 
deportista que lo llevó a la cima del reco-
nocimiento mundial como el Mejor Juga-
dor del Mundo y de la Historia del Fútbol. 
Yo en este sentido, también quisiera ten-
gamos la mirada de donde surgió Mara-
dona como persona, que viene de un ho-
gar muy humilde del conurbano bonae-
rense, que quizás mucho se parece a 
muchos de los hogares de nuestros ciu-
dadanos del norte argentino, en esa si-
tuaciones de dificultades para desarrollar 
su vida; y desde muy chiquito ha sido 
visto con esos dotes que le han puesto a 
su humanidad y sobre todo, en el desplie-
gue de su actividad física y él jamás a lo 
largo de su trayectoria, ha desconocido 
su origen, sabiendo que ha venido de un 
lugar con muchas dificultades materiales 
y seguramente, también desde el punto 
de vista alimentario y desde el punto de 
vista deportivo, pero ha logrado su-
perarse y ha podido enfrentar las distin-
tas hostilidades que le han puestos las 
circunstancias de la vida y se ha puesto 
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a consideración de los mejores clubes de 
la Argentina como así también de los me-
jores clubes de Europa, que son los dos 
lugares donde el futbol en general tiene 
una gran repercusión, Latinoamérica y 
sobre todo Europa. Y así es que nos ha 
llevado a la victoria de Mundiales en su 
pasaje por la representación juvenil, que 
lo hizo en Japón junto a otro comprovin-
ciano nuestro como Ramón Díaz, donde 
salieron Campeones Mundiales en aquel 
momento y luego, seguramente, todos 
tenemos el gran recuerdo de ese Cam-
peonato Mundial de 1986 en México, 
donde desde un comienzo comenzó a 
brillar y cada día que jugaba Argentina, el 
país estaba expectante por esos parti-
dos. Todo el país ha logrado vibrar y po-
der festejar esos Mundiales. Después 
hemos tenido algunas circunstancias que 
nos obstaculizaron para poder llegar a 
ser Campeones en otro mundial, con un 
gran merecimiento del equipo, pero… 
bueno, siempre ha logrado estar en la 
cima y Maradona ha sido el conductor y 
líder de ese equipo y obviamente, quere-
mos reconocerlo en este día ante la pér-
dida de su presencia física, pero segura-
mente, va a permanecer en nuestro ima-
ginario por el resto de nuestras vidas de 
los que estamos presentes y también de 
las generaciones futuras. 

Así que, bueno, todos hemos estado 
muy dolidos por su pérdida, nuestro país 
lo ha tomado como un duelo, nuestra 
provincia también con tres días de 

duelo, así que, bueno, ahora también 
quisiera que nuestra Cámara esté pre-
sente y pedir el acompañamiento para 
que le hagamos ese reconocimiento a 
quien ha sido un gran deportista y un 
gran futbolista para nuestro país. Mu-
chas gracias señora Presidenta.  
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L: 
A usted señor diputado, compartiendo ob-
viamente, el homenaje que usted hace. Si 
no hay otro diputado…  ¿El Diputado Car-
los Fernández había pedido la palabra?... 
No, bueno, si nadie más va a hacer uso 
de la palabra, se cierra el tratamiento en 
Comisión y vamos a poner a votación el 
Proyecto del Diputado Díaz Moreno, ex-
presando su más profundo pesar por el fa-
llecimiento de nuestro querido Diego Ar-
mando Maradona. Vamos a poner a vota-
ción. Los diputados que estén por la afir-
mativa, sírvanse expresarlo levantando su 
mano y haciéndolo por el dispositivo. 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L: 
Aprobado.  
 

LA RIOJA, 03 de diciembre del 2020.- 
 
VISTO: 
 
 El Expediente Nº 18-A-00758/20; ca-
ratulado: Proyecto de Declaración, 
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expresando su más profundo pesar por 
el fallecimiento del Destacado Futbolista 
Diego Armando Maradona, y; 
 
CONSIDERANDO: 
 
 Que partió hacia la inmortalidad el día 
25 de noviembre del corriente año el ju-
gador y entrenador de futbol, delantero y 
mediocampista ofensivo; considerando 
uno de los mejores jugadores de todos 
los tiempos y el mejor de su generación; 
reconocido como “El mejor jugador de la 
historia”; seleccionado “Mejor Futbolista 
del Siglo XX” en los premios a Jugador 
del siglo de la FIFA. 
 
 Que por su talento y logros deporti-
vos se consagro en Argentina y en el 
mundo; siendo sinónimo de argentini-
dad, de nuestra identidad, genialidades 
y contradicciones. 
 
 Que a pesar de las adversidades de su 
condición social inicial, logro llegar a lo 
más alto con esfuerzo y pasión. Fue un 
símbolo de unión a lo largo de su plena 
vida y que hoy nos une en un inmenso y 
profundo dolor a todos los argentinos. 
 
 Que su talento deportivo construyo 
en el pueblo argentino un sentimiento 
único que lo convirtió en héroe con una 
fuerza inconmensurable. Su fidelidad 
hacia los más humildes y su irreverencia 
hacia los poderosos definieron su ser. 

 Que su carácter plebeyo y su identi-
dad peronista revelo siempre su lealtad 
a los más vulnerables. Su enfrenta-
miento con poderosos a lo largo de su 
carrera deportiva y de su vida genero 
mayor representatividad en los sectores 
más populares, convirtiéndolo en sím-
bolo de héroe deportivo. 
 
 Que su reconocimiento a nivel mun-
dial es estoico, perpetuo e indeleble. 
 
 Que el Artículo 98º del Reglamento 
Interno prevé que ésta Cámara emita 
opiniones a través de Declaraciones. 
 
POR ELLO: 

 
LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA 
 

D E C L A R A  : 
 

PRIMERO: Su más profundo pesar por 
el fallecimiento del Destacado Futbolista 
Diego Armando Maradona.- 
 
SEGUNDO: Comunicar, publicar, inser-
tar en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Le-
gislatura de la Provincia, en La Rioja, 
135º Período Legislativo, a tres días del 
mes de diciembre del año dos mil veinte. 
Proyecto presentado por el diputado 
ELIO ARMANDO DÍAZ MORENO.- 
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DECLARACIÓN  Nº  264/135º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA L: 
Punto 6, Despachos de Comisión. 
 
6.- DESPACHOS DE COMISIÓN: 
Punto 6.1 
DE LA COMISIÓN DE ASUNTOS 
CONSTITUCIONALES, JUSTICIA, PE-
TICIONES, PODERES Y REGLA-
MENTO – EXPTE. 18-A-00622/19: De 
Todos los Bloques de la Cámara, Pro-
yecto de Ley, creando el Juzgado de 
Instrucción Especializado en Violencia 
de Género y Protección Integral de Me-
nores, en la ciudad de Chilecito.- 
 

-VER DESPACHO DE COMISIÓN 
EN EXPTE.- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L: 
Diputado Ricardo Herrera, tiene la pala-
bra. 
 
DIPUTADO HERRERA, JORGE R.: 
Gracias señora Presidenta, muy buenas 
tardes ya a todos los colegas diputados. 

Es para solicitar el acompañamiento de 
los colegas diputados a la aprobación de 
este proyecto, acompañamiento que lo 
he venido teniendo -debo reconocer-, 
que lo hemos venido teniendo -porque 
somos un grupo de diputados, algunos 
mandato cumplido y otros que hoy nos 
acompañan con este proyecto-, que lo 
hemos venido teniendo desde que ha 
sido presentado este Proyecto de Ley 
en la Cámara de Diputados. Nosotros, 
como diputados del departamento Chi-
lecito nos sentimos gratamente agrade-
cidos, sorprendidos en primer lugar, 
pero agradecidos de la decisión política 
que tomó el Gobernador de la provincia 
de La Rioja de anunciar la creación de 
este juzgado, creación que la veníamos 
trabajando desde hace mucho tiempo, 
cuando él también era diputado provin-
cial, cuando pudimos conversar con él 
en su momento acerca de la necesidad 
que tenía Chilecito de contar con un Juz-
gado Especializado en Violencia de Gé-
nero; digo Chilecito, menciono a la Se-
gunda Circunscripción Judicial, que es 
Chilecito y Famatina, necesitábamos 
contar con esta herramienta, las muje-
res necesitaban contar con esta herra-
mienta, la cantidad creciente de denun-
cias respecto de la violencia de género, 
denuncias en Fiscalía, denuncias en la 
Policía, denuncias en la Secretaría de la 
Mujer, que más del 70% de esas denun-
cias pasaban a ser delito de violencia de 
género, que eran atendido por los 



 

03 de diciembre de 2020  Función Legislativa 
 

 
Diario de Sesiones N° 15 59 135º Período Legislativo 

 

Juzgados N° 1 y N° 2 de Instrucción de 
la Segunda Circunscripción Judicial.  

Esto, la verdad que es una… no qui-
siéramos anunciarlo, pero es importante 
la decisión que ha tomado el Goberna-
dor y es importante la decisión que va a 
tomarla Cámara de hacer ley este pro-
yecto. Proyecto que en su momento 
tuvo que esperar, porque tampoco po-
demos caer en la demagogia o en los 
anuncios fáciles de decir que vamos a 
crear algo, que vamos a sancionar algo, 
si no tenemos los recursos adecuados, 
no tenemos la decisión política de ir para 
adelante o de llevar adelante o de creer 
que necesitamos en Chilecito, en la Se-
gunda Circunscripción Judicial, un Juz-
gado de Violencia de Género y de Pro-
tección Integral de Menores; y esto lo 
pudimos hacer poniendo en agenda con 
todos los compañeros y colegas dipu-
tados, poniendo en agenda de este Go-
bierno y este Gobierno entendiendo que 
era una necesidad y entendiendo que 
era un derecho de muchas mujeres de 
contar con las herramientas legales, con 
las herramientas jurídicas, con los ele-
mentos, con los instrumentos judiciales 
para poder hacer justicia, para poder re-
clamar por sus derechos.  

Es muy importante el acompaña-
miento que hemos tenido de cada uno de 
ustedes, porque ustedes, con el asenti-
miento, con habernos ayudado, con ha-
bernos dotado de documentación, agre-
gado información, agregado estadísticas, 
este proyecto se ha podido nutrir de 

todos los elementos y las herramientas 
que se consideran necesarias, para po-
der poner en la agenda del Gobernador, 
del Ejecutivo Provincial esta necesidad 
en nuestro Departamento. Yo les quiero 
pedir, ya lo he solicitado y lo hemos soli-
citado en la Comisión y hemos tenido el 
acompañamiento de cada uno de los se-
ñores diputados y agradezco a cada uno 
de los señores diputados de la Comisión 
de Asuntos Constitucionales, donde el 
proyecto estuvo y donde el proyecto, por 
una decisión también de los colegas 
diputados autores y coautores del pro-
yecto, pasa a ser un proyecto de todos 
los Bloques de la Cámara, porque ade-
más de la decisión política y de la deci-
sión de avanzar en la creación de un Juz-
gado para el Departamento, para la Se-
gunda Circunscripción Judicial, fue mu-
cho más allá el Gobernador y decidió 
avanzar también en la creación de Se-
cretarías Especializadas en Violencia de 
Género en cada una de las Circunscrip-
ciones Judiciales que no tienen, llámese 
Segunda Circunscripción Judicial, Ter-
cera Circunscripción Judicial, Cuarta Cir-
cunscripción Judicial y Quinta Circuns-
cripción Judicial; estas son las Secreta-
rías que se van a crear con este proyecto 
también, así que toda la provincia va a 
estar con la creación, va a tener la crea-
ción… la Función Judicial va a tener la 
creación de estas Secretarías; Función 
Judicial que, también por la decisión po-
lítica del Gobernador, en este presu-
puesto tiene más del 110% de aumento; 
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entonces, cuando nosotros hablamos de 
reformas, cuando nosotros hablamos de 
avanzar en el proceso de reforma de la 
Justicia, no podemos hablar del procesos 
de reforma, si no tenemos presupuesto, 
es muy difícil hablar de reformas o de pe-
queñas reformas estructurales, si la Jus-
ticia no tiene el presupuesto y esta ha 
sido la mirada o y así lo entendió el Go-
bernador, cuando uno decide donde po-
ner el dinero. Y en esto, vaya nuestro 
agradecimiento por el hecho de haber 
contemplado con esa visión -lo decía en 
la sesión anterior el Diputado Díaz Mo-
reno-, con esa visión republicana de for-
talecer las tres Funciones del Estado, 
Función Ejecutiva, Función Legislativa y 
Función Judicial; porque siempre mirába-
mos, los presupuestos estaban con una 
mirada a una sola Función, que era la 
Función Ejecutiva, en detrimento de la 
Función Legislativa y la Función Judicial.  

Por lo tanto, crear este Juzgado, va a 
significar una reparación si se quiere 
histórica en la Justicia de nuestro Depar-
tamento también, cuarenta años hace 
que no se crea un Juzgado en una Cir-
cunscripción donde la última vez que se 
creó un Juzgado estábamos hablando 
de prácticamente la mitad de los habi-
tantes que hoy somos; entonces, me pa-
rece que también va mi agradecimiento 
hacia ese lugar ¿no?, el agradecimiento 
a esa reparación histórica para la Justi-
cia del departamento Chilecito, que no 
solamente va a tener un Juzgado, va a 

tener una Secretaría, una Prosecretaría, 
una Fiscalía, una nueva Fiscalía, bueno, 
de eso hablamos cuando hablamos de 
proceso de reforma de Justicia, de eso 
hablamos cuando hablamos de una ac-
titud progresista, una actitud proactiva 
de un Gobierno que está presente, de 
un Gobierno que atiende las necesida-
des, un Gobierno que entiende que es-
tos temas en la política se tienen que 
tratar y se tiene que abordar con presu-
puesto, se tienen que abordar con polí-
ticas públicas activas.  

Entonces, la palabra que hoy nos 
embarga y la palabra que hoy nos atra-
viesa es “Gracias”, quiero manifestar 
esto públicamente en esta sesión, pedir 
el acompañamiento de cada uno de los 
señores diputados y hacer propio este 
proyecto. Nos falta mucho por recorrer, 
nos falta muchísimo camino por recorrer 
en materia de servicio de justicia, pero 
creo que es una muy buena señal que 
ha dado hoy el Gobernador de la provin-
cia de La Rioja y creo que es una muy 
buena señal que nosotros vamos a dar 
también, en donde nos estamos ha-
ciendo cargo de los problemas y le esta-
mos dando soluciones a muchas de-
mandas de la sociedad, en este caso el 
tema de la violencia de género. 

Muchas gracias a los colegas dipu-
tados, gracias a quienes han partici-
pado, a quienes nos han ayudado a tra-
bajar en este proyecto, a las mujeres 
compañeras diputadas que son en 
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especial quienes han puesto el punto, la 
mirada, la sensibilidad, toda esta visión 
que se tiene respecto de la perspectiva 
de género, para poder abonar este pro-
yecto. Agradecido de cada uno de los 
colegas diputados y solicitarles a los 
mismos el acompañamiento a este pro-
yecto que va a ser un aporte muy 
grande, no solo para el departamento y 
para la Segunda Circunscripción que es 
Chilecito y Famatina, sino para la provin-
cia toda en materia de servicio de justi-
cia. Gracias señora Presidenta. 
 
DIPUTADO KLOR, JAIME R.: Pido la 
palabra, Presidenta. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Gracias Diputado Herrera. Sé lo que 
significa para usted la aprobación de 
este proyecto. Tiene la palabra el Dipu-
tado Klor y después me pidió también la 
palabra el Diputado Galván, por lo me-
nos me figura así en el chat. 
 
DIPUTADA SAÚL, NICOLASA C.: Pido 
la palabra Presidenta. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Bueno, bueno Diputada Cristina. 
Tiene la palabra primero el Diputado 
Klor y después seguimos con usted.  
 
DIPUTADO KLOR, JAIME R.: Buenos 
días señora Presidenta, gracias por 
darme la posibilidad de hablar sobre 
este tema. Con alegría vemos que hoy 

se logra esto, que es fruto de un gran 
trabajo y del pedido especialmente de 
los funcionarios judiciales de Chilecito 
¿no?, todos los funcionarios judiciales, 
los empleados y los abogados de Chile-
cito, vienen reclamando y pidiendo hace 
rato que le den una solución y que po-
damos crear este Juzgado. Debo men-
cionar que en el mes de agosto del año 
2018, también hubo otro proyecto que 
presentamos a instancias de estos fun-
cionarios judiciales, donde los cuatros 
diputados de Chilecito y la diputada de 
Famatina en ese momento, presenta-
mos el proyecto, porque entendíamos -
como lo manifiesta recién el Diputado 
Ricardo Herrera- que era fundamental 
contar con un Juzgado de Protección In-
tegral de los derechos de los niños, ni-
ñas y adolescentes incapaces y de vio-
lencia de género en la Circunscripción 
Judicial que es Chilecito. Tal como lo 
manifiesta, es mucho más lo que ha cre-
cido, tenemos un sistema judicial que 
tiene cuarenta, cincuenta años y no se 
cambió y ha crecido en población, pero 
también han crecido los casos, muchos 
de ellos por los cambios en la legislación 
y muchos de ellos por los derechos que 
han ido logrando las mujeres y los niños, 
las niñas y los adolescentes, que ha he-
cho que haya una gran demanda en la 
Justicia y esto va a hacer que esta deci-
sión política que ha tomado el Goberna-
dor, que nosotros reconocemos y valo-
ramos, de decir “Bueno, vamos a crear 
este Juzgado en Chilecito, va a salir esta 
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ley”, esto va a hacer que se descom-
prima la Justicia, se va descomprimir 
porque el sistema judicial está total-
mente abarrotado en un edificio que -
debo mencionar- que también es re 
viejo, es un edificio viejísimo que tiene y 
que en algún momento necesitaremos 
hacer un edificio nuevo para todo el sis-
tema judicial de Chilecito.  

Así que vemos con alegría que esto 
sale, ojalá que se pueda avanzar mucho 
y dar la solución que está demandando 
la Justicia de Chilecito. Así que, agrade-
cer, agradecer, felicitar que se haya to-
mado esta decisión de sacarlo; sí, es 
cierto, hemos discutido muchas veces, 
inclusive hasta en cuestiones… en La-
bores Parlamentarias sobre esta necesi-
dad, también lo hemos planteado los 
diputados de Chilecito, lo hemos plan-
teado al Superior Tribunal de Justicia, 
para ver como podíamos conseguir el 
acompañamiento de ellos y reiterar el 
agradecimiento muy especial a todos los 
que pertenecen, a los funcionarios judi-
ciales, a nuestros abogados, a los se-
cretarios, a todos los que cumplen este 
servicio de Justicia en Chilecito. Muchas 
gracias, señora Presidenta. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Gracias a usted Diputado Klor. Tiene 
la palabra la Diputada Cristina Saúl. 
 
DIPUTADA SAÚL, NICOLASA C.: Bue-
nas tardes ya a todos, muchas gracias 

señora Presidenta ¿Me escuchan bien 
ahora? 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Perfecto y claro. 
 
-Asume la Presidencia de la Sesión el 
Presidente de la Comisión de Asuntos 
Constitucionales, Justicia, Seguridad, 
Peticiones, Poderes y Reglamento, 
Diputado Jorge Ricardo Herrera- 
 
DIPUTADA SAÚL, NICOLASA C.: Gra-
cias. Bueno, la violencia contra las muje-
res y las niñas es una de las violaciones 
más generalizadas de los derechos hu-
manos en el mundo, se producen mu-
chos casos cada día en todos los rinco-
nes del planeta. Este tipo de violencia 
tiene graves consecuencias físicas, eco-
nómicas y psicológicas sobre las mujeres 
y también sobre nuestras niñas, tanto a 
largo como a corto plazo. Y las condicio-
nes de esta pandemia realmente, el tema 
de los confinamientos, restricciones a la 
movilidad, han provocado un incremento 
alarmante de la violencia contra las mu-
jeres y contra las niñas, no tan solo en el 
ámbito privado y han expuesto también a 
todas las mujeres a otras formas de vio-
lencias.  

La creación del Juzgado de Género 
en el departamento Chilecito, en la Se-
gunda Circunscripción, realmente es 
una gran alegría, pero también es una 
gran alegría la creación de la Secretaría 
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de Violencia de Género en todas las Cir-
cunscripciones de la provincia, gracias a 
una decisión política de nuestro Gober-
nador Ricardo Quintela, que como siem-
pre dice, “Con un oído en el pueblo, go-
bernando con un oído en el pueblo”, y 
en este sentido, con un gran oído a las 
mujeres, a tantas mujeres que sufren de 
violencia de género.  

El tema de violencia de género atra-
vesó como tema de investigación y es-
tudio casi toda mi vida profesional, en el 
año ‘83, cuando ya atendía en mi con-
sultorio de psicología en Chepes, mu-
chas mujeres venían con signos de de-
presión, claro que era un motivo de con-
sulta manifiesto, pero cuando uno co-
menzaba a investigar, cuando comen-
zaba con el psicodiagnóstico, nos dába-
mos cuenta como ese motivo mani-
fiesto, se podía ver cuál era el motivo de 
consulta latente en esas pacientes, y ge-
neralmente, generalmente, era violencia 
dentro de su hogar, violencia hacia ellas 
y por su estado de depresión, de angus-
tia, esta violencia también tenía como 
destinatarios a los niños; por eso tam-
bién he podido estudiar durante mi vida 
profesional e investigar todo lo que es el 
maltrato infantil, la violencia institucional 
en el área de Salud y también en el área 
de la Educación, de la violencia o del 
maltrato de los docentes o de cualquier 
otro tipo de empleado del área de Edu-
cación hacia los niños, hacia los alum-
nos.  

En el año 2011, por una ley de mi au-
toría se creó en Chepes la Comisaría de 
la Mujer, el Niño y la Familia, porque 
veía como las mujeres no sabían dónde 
ir, si bien hay una Comisaría en Chepes, 
pero no está preparada con el sentido 
de género para poder tomar una denun-
cia y en el año 2011 se creó esta Comi-
saría de la Mujer, el Menor y la Familia, 
que yo decía que yo quería crear o que 
se cree una Comisaría totalmente hu-
mana, donde esté constituido un equipo 
interdisciplinario, donde pueda recibir 
las denuncias, no solamente de muje-
res, sino también de niños y poder verle 
el rostro humano a la violencia. En el 
año 2017, por gestiones realizada ante 
el Gobernador y el Ministerio de Salud, 
logré que se abra en el Hospital de Che-
pes, la oficina de acceso a la Justicia, 
otro pasito más pequeño, pero también 
esa oficina con un equipo interdisciplina-
rio, para poder trabajar en coordinación 
con la Justicia en todos los casos, no so-
lamente en los casos de violencia que 
llegaban a este Hospital Luis Pasteur. El 
8 de marzo de este año, se realiza un 
encuentro de mujeres en Chepes, 
donde más de cien asistentes alzan su 
voz solicitando la creación de una Se-
cretaría de Violencia de Género en la 
Quinta Circunscripción, yo creo que por 
cada uno de estos hechos que se han 
ido sucediendo, ha llegado hoy el día de 
poder celebrar la creación de esta Se-
cretaría.  
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También yo quiero mencionar y no 
dejar de darle la importancia que se me-
rece, a la creación del Observatorio de 
Víctimas de Delitos, que es un eslabón 
más de esta cadena de ampliación de 
derechos. Gracias a los que hacen las 
políticas públicas como de un Estado 
Nacional, de un Estado Provincial pre-
sente, comprometido y también inclu-
sivo, gracias a un Presidente como Al-
berto Fernández y a un Gobernador 
como Ricardo Quintela, que podemos 
tener este tipo de políticas públicas in-
clusivas, que hoy, gracias a la decisión 
política y que, yo les quería decir que en 
Chepes hay estadísticas de violencia re-
cientes, del año 2015, que es cuando se 
otorgó a los Juzgados de Instrucción la 
competencia a atender los casos de vio-
lencia y en Chepes, lejos de disminuir 
estos temas de violencia, se han ido 
acrecentando en distintas formas de de-
litos, como amenazas, lesiones leves, 
abuso sexual simple, abusos sexuales 
con acceso carnal, abusos agravados 
por el vínculo y también violencia de gé-
nero en todos sus aspectos. Todos ellos 
delitos donde la mujer siempre es la víc-
tima. En el año 2015 teníamos 42 casos 
en Chepes, pasando al 2017 ha tener 83 
casos y en el 2020, hasta el mes de oc-
tubre incluido, tenemos 95 casos;  es 
decir, no sabemos si la violencia… la 
violencia de género se sigue acrecen-
tando, pero también tenemos que estar 
contentas, porque las violencias de 

género se han comenzado a denunciar 
y dejar de estar en ese lado oscuro y qui-
zás, este lado oscuro y este lado silen-
cioso de tantas y tantas mujeres que 
quizás han muerto víctimas de las vio-
lencia de género. Bueno, hoy, Chepes y 
todas las Circunscripciones Judiciales 
ya contamos con estas Secretarías es-
pecializadas en violencia de género, 
que permitirán la atención exclusiva de 
los casos, como también acelerar su re-
solución. Seguramente y atento a las es-
tadísticas, me da pie para que el pró-
ximo año podamos pedir la creación del 
Juzgado de Género en Chepes.  

Yo les pido queridos colegas, queri-
dos compañeros que tenemos que bre-
gar para que estos casos se resuelvan 
rápidamente y dejemos de escuchar a 
tantas mujeres que dicen que no se 
hace justicia y con el… (Se corta el au-
dio)… queridos compañeros, diputadas 
y diputados, debemos bregar por el… 
(Se corta el audio)… de las instituciones 
y ser fieles custodios para hacer reali-
dad el derecho a la justicia, que tanto es-
criben las páginas de los diarios y que 
tantas palabras ocupa en nuestros dis-
cursos.  

Gracias a Dios, gracias a nuestro Go-
bernador Ricardo Quintela, Juzgado de 
Violencia de Género en Chilecito y Se-
cretarías de Violencia de Género en to-
das las Circunscripciones. Muchas gra-
cias y acompaño y adelanto mi voto po-
sitivo.   
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DIPUTADO HERRERA, JORGE R.: 
Gracias señora diputada. Tiene la pala-
bra el diputado por el departamento Chi-
lecito Claudio Ruíz. 
 
DIPUTADO RUÍZ, MARIO C.: Muchas 
gracias señor Presidente. La verdad que 
es imposible ocultar la satisfacción, la 
alegría de vivir este momento y esto 
viene de la mano de un hombre preocu-
pado por la gente de La Rioja, preocu-
pado por el interior profundo de La Rioja, 
preocupado por la mujer riojana, por la 
niñez y por la familia riojana, como es el 
Gobernador Ricardo Quintela, que ha 
tomado esta determinación política de la 
creación del Juzgado en el departa-
mento Chilecito y las Secretarías en las 
demás Circunscripciones Judiciales, 
que no la tenían a la fecha. Pero es me-
nester decir que usted, señor Presi-
dente, usted, un chileciteño que ha en-
tendido esta problemática y que se ha 
hecho eco de la problemática, ha sabido 
llevar con sabiduría y sin egoísmos, 
adelante este proyecto, del cual hoy me 
siento parte y autor en defensa de nues-
tra gente. Lo felicito grandemente com-
pañero doctor Herrera y en usted, a to-
das las mujeres, quienes han tenido par-
ticipación en este proyecto tomando vo-
luntades y trabajo. Modo de ilustración, 
en Chilecito comenzábamos este año 
con casos de denuncias en Niñez y Ado-
lescencia y Familia con 16 casos en 
enero, febrero 62, marzo 45, abril 32, 
mayo 63, 50 en Junio, 36 en julio, en 

agosto 79 y cerramos octubre con 69 ca-
sos; Casos de Violencia por razones de 
Género: en enero 27, en febrero 81, 
marzo 62, abril 46, mayo 64, junio 48, ju-
lio 29, agosto 41, septiembre 67, octubre 
97 casos. Una estadística que marcaba 
la realidad del interior de la provincia, 
como se asolaba a la familia y a la mujer 
riojana. Hoy, vamos a dotar a la Admi-
nistración de Justicia de una herra-
mienta fundamental a la hora de resol-
ver y de prevenir. Por eso no puedo 
ocultar la satisfacción como peronista y 
como miembro de esta Cámara y como 
miembro de este Gobierno riojano, es el 
momento histórico que marca la hora y 
lo marca el justicialismo, como siempre 
lo hizo.  

Quiero invitar a los colegas diputados 
y diputadas a acompañar este proyecto 
que pone las cosas en su justa medida 
a favor de las riojanas, de los riojanos, 
de la familia y de la niñez riojana. Mu-
chas gracias señor Presidente. 
 
DIPUTADO HERRERA, JORGE R.: 
Gracias señor diputado. ¿Alguien más 
va hacer uso de la palabra? Si ningún 
diputado va hacer uso de la palabra, se 
cierra el tratamiento en Comisión y va-
mos a mandar a votar el Proyecto de 
Ley. Los que estén por la afirmativa, sír-
vanse manifestarlo, también por la apli-
cación.  
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR- 
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DIPUTADO HERRERA, JORGE R.: 
Aprobado por unanimidad, es Ley el 
Proyecto de todos los Bloques de la Cá-
mara, creando el Juzgado de Instrucción 
Especializado en Violencia de Género y 
Protección Integral de Menores en la 
ciudad de Chilecito. 
 

-APLAUSOS- 
 

-VER LEY N° 10.329 EN EXPTE.- 
 

DIPUTADO HERRERA, JORGE R.: Fe-
licitaciones señores diputados. Pasa-
mos al punto 6.2 
 
-Reasume la Presidencia de la Sesión la 
Vicepresidente 1º, Diputada Teresita 
Madera- 
 
Punto 6.2 
DE LA COMISIÓN DE SALUD PÚ-
BLICA Y DESARROLLO SOCIAL – 
EXPTE. 18-A-00487/20: De los dipu-
tados Sylvia Sonia Torres, Pedro Oscar 
Goyochea, Juan Carlos Santander, Te-
resita Leonor Madera, Carla Noelia 
Aliendro, Gabriela María Amoroso, Ma-
ría Anahí Ceballos, Egle Maricel Muñoz 
y Cristina Nicolasa Saúl, Proyecto de Mi-
nuta de Comunicación, solicitando al Mi-
nisterio de Salud, informe sobre la ins-
trumentación y funcionamiento del Re-
gistro Único de Fisura Labio Alveolo Pa-
latina, en el ámbito del Ministerio de Sa-
lud.- 

-VER DESPACHO DE COMISIÓN 
EN EXPTE.- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Punto 6.2. Si nadie va hacer uso de 
la palabra,  vamos a poner a votación de 
los señores diputados y de las señoras 
diputadas el presente proyecto. Los que 
estén por la afirmativa, les vamos a pe-
dir que se sirvan levantar la mano y por 
favor, también lo hagan por la aplica-
ción. Pedimos también a los diputados 
que tienen sus cámaras apagadas, que 
por favor, las enciendan. 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado. 
 

MINUTA DE COMUNICACIÓN 
Nº 58/135º 

 
La Cámara de Diputados solicita a la 

Función Ejecutiva que, a través del Mi-
nisterio de Salud Pública, informe si a la 
fecha se encuentra en funcionamiento el 
Registro de Fisura Alveolo Palatina 
creado por Ley Nº 8.443, detallando en 
su organización, responsable del 
mismo, lugar y modalidades en cual 
lleva a cabo su desarrollo y cantidad de 
casos inscriptos a la fecha.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Le-
gislatura de la Provincia, en La Rioja, 



 

03 de diciembre de 2020  Función Legislativa 
 

 
Diario de Sesiones N° 15 67 135º Período Legislativo 

 

135º Período Legislativo, a tres días del 
mes de diciembre del año dos mil veinte. 
Proyecto presentado por los diputados 
SYLVIA SONIA TORRES, PEDRO OS-
CAR GOYOCHEA, JUAN CARLOS 
SANTANDER, TERESITA LEONOR 
MADERA, CARLA NOELIA ALIEN-
DRO, GABRIELA MARÍA AMOROSO, 
MARÍA ANAHÍ CEBALLOS, EGLE MA-
RICEL MUÑOZ y CRISTINA NICO-
LASA SAÚL.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: punto 6.3. 
 
Punto 6.3 
DE LA COMISIÓN DE SALUD PÚ-
BLICA Y DESARROLLO SOCIAL – 
EXPTE. 18-A-00513/20: Del Diputado 
Juan Carlos Santander, Proyecto de 
Ley, modificando la Ley Nº 6.313 -Ley 
de Psicofármacos.- 
 

-VER DESPACHO DE COMISIÓN 
EN EXPTE.- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Tiene la palabra el Diputado Santander. 

DIPUTADO SANTANDER, JUAN C.: 
Muchas gracias señora Presidenta, bue-
nas tardes a todos los compañeros y co-
legas diputados. Antes de iniciar las pa-
labras con respecto a esta ley, quería 
por supuesto, agradecer por los saludos 
de su parte y de los demás colegas dipu-
tados, en el Día del Médico, también fe-
licitar a mi colega y compañero, el doctor 
Díaz Moreno, decir que por ahí no es un 
día como todos los años y pedirle si se 
puede, antes de terminar la sesión, así 
como hemos aplaudido por este día que 
para nosotros es especial, también es 
un día muy triste, porque hay que recor-
dar que 386 colegas han fallecido en el 
país, producto de la pandemia, al en-
frentar esta enfermedad que ha azotado 
al país y al mundo.  

Con respecto al Proyecto de Ley, 
bueno, recordarles que las drogas psi-
coactivas, son sustancias que cuando 
ingresan en el sistema afectan los pro-
cesos mentales, como la percepción, la 
conciencia, la cognición, el estado de 
ánimo y la emoción. Es muy poco pro-
bable que una sobredosis de estas sus-
tancias, provoquen la muerte, pero sí 
con la combinación como -por ejemplo- 
del alcohol o drogas depresoras u opioi-
des, si aumenta el riesgo de sobredosis 
y causan la muerte. Hay un estudio re-
ciente de hace aproximadamente una 
semana, de la Universidad Católica de 
Córdoba sobre mil adultos en Argentina, 
que reveló que el 73% de las personas, 
afirmó haber consumido estas 
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sustancias durante la cuarentena, un 
41% aumentó la frecuencia de consumo 
y un 30% aumentó la cantidad de con-
sumo y en esto se dio también un au-
mento -que aumentó muchísimo- de la 
automedicación, o sea conseguir la sus-
tancia por ahí, sin la prescripción mé-
dica. También se dio, se vio mucho un 
viraje de los adictos hacia los psicofár-
macos, producto de la disminución de la 
oferta de otras sustancias, producto 
también de los grandes controles que se 
realizaron y se vio también un gran au-
mento, justamente, para conseguir es-
tas sustancias, de recetas falsas.  

Esto nos lleva a tener que realizar un 
mayor control sobre estas sustancias, 
por lo que la modificación en la ley que 
estamos hablando, la 6.313, es justa-
mente, incluir un código de barra en esa 
receta especial que es la que emite el 
Ministerio de Salud, para evitar la falsifi-
cación y así poder disminuir el consumo 
de estas sustancias en forma ilegal. 
Otras provincias como Catamarca lo 
han empleado con gran éxito, es por eso 
que pedimos que en la provincia se 
pueda también realizar, para bajar el 
consumo de las mismas. Así que por 
eso es que pido el acompañamiento de 
todos los colegas diputados, muchas 
gracias. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Gracias, Diputado Santander, si na-
die más va a hacer uso de la palabra, 

vamos a poner a consideración de los 
señores y de las señoras diputadas, el 
Proyecto de Ley. Los que estén por la 
afirmativa, sírvanse levantar sus manos 
y hacerlo también por el dispositivo.  
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Sancionado con fuerza de Ley.  
 

-VER LEY N° 10.330 EN EXPTE.- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Y ahora, con mucho entusiasmo, va-
mos a pedirle al Secretario, que haga 
mención del Punto 6.4 
 
Punto 6.4 
DE LA COMISIÓN DE SALUD PÚ-
BLICA Y DESARROLLO SOCIAL – 
EXPTE. 18-A-00599/20: De todos los 
Bloques de la Cámara, Proyecto de Ley, 
modificando la Ley N° 8.754 -Prácticas 
Gratuitas, Cirugías Reparadoras y/o Re-
construcciones mamarias post Mastec-
tomía.- 
 

-VER DESPACHO DE COMISIÓN 
EN EXPTE.- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Santander, tiene uso de la palabra, 
antes, permítanme comentarles que te-
nemos aquí, en nuestro recinto, les 
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comento para aquellos diputados que 
obviamente están participando vía 
zoom, que tenemos aquí, a cuatro muje-
res, a cuatro luchadoras, representantes 
de todas esas mujeres que pelean día a 
día contra una enfermedad que nos 
afecta, que nos mata, pero que también, 
cuando podemos prevenir a tiempo, sal-
vamos vidas. Así que Diputado Santan-
der, tiene la palabra. 
 
DIPUTADO SANTANDER, JUAN C.: 
Muchas gracias señora Presidenta, 
bueno, justamente, en el mes de octubre, 
fue declarado el Mes Rosa, para con-
cientizar en la lucha del cáncer de mama, 
se ha trabajado fuertemente en concien-
tizar sobre esta enfermedad y también en 
el mes de noviembre; justamente esas 
mujeres que hoy usted está nombrando, 
que están ahí presentes, han trabajado 
fuertemente, fuertemente, para concien-
tizar y hacernos entender a toda la socie-
dad la importancia de un diagnóstico pre-
coz, que puede salvar vidas.  

El cáncer de mama es el cáncer con 
mayor incidencia en las mujeres, decirles 
que luego de Uruguay, en Argentina, en 
nuestro país, tiene la mayor tasa de mor-
talidad el cáncer de mama. Nosotros tene-
mos una Ley que es la N° 8.754, que es 
para la realización gratuita de cirugías re-
paradoras y/o reconstrucción mamaria 
post mastectomía, para las mujeres que 
no tenían obra social. El acompañamiento 
que nosotros pedimos a los compañeros 
y colegas diputados de esta modificación 

de la ley, es para que la obra social de la 
provincia también cubra a las pacientes 
que requieran esta intervención de forma 
gratuita y también poder generar una Co-
misión de Seguimiento, con participación 
social, para justamente, poder seguir, lo 
que vaya ocurriendo a lo largo del año y 
los éxitos que se vayan logrando de 
acuerdo a esta ley.  

Quiero hacer hincapié justamente en 
las mujeres que usted ha nombrado, Pre-
sidenta, un grupo de mujeres que se 
llama "NoLOLAmentes", que trabajaron 
fuertemente, no solo en esta ley, sino 
también como dije, en el mes de octubre, 
en el mes de noviembre, trabajando fuer-
temente en lo que es la prevención y en 
la lucha contra el cáncer de mama, y de-
cirles que gracias a su incansable tra-
bajo, a su incansable lucha, lograron que 
toda la sociedad o que todos los riojanos 
sean parte de esta lucha y que entiendan 
la importancia no solo de este Proyecto 
de Ley, sino también de concientizar en 
la lucha contra el cáncer de mama.  

Es por eso Presidenta, que pido el 
acompañamiento de todos los colegas y 
brindarles también, por supuesto, un 
fuerte aplauso a las personas que están 
ahí, en el recinto, que por la situación que 
estamos viviendo, uno no puede estar 
presente y estamos vía zoom. Muchas 
gracias señora Presidenta. 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Gracias Diputado Santander ¿Pidió 
la palabra, Diputado Gustavo Galván? 
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DIPUTADO GALVÁN, MARIO G.: Sí, 
así es, señora Presidenta.  
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Tiene la palabra Diputado. 
 
DIPUTADO GALVÁN, MARIO G.: Mu-
chas gracias. Agradecer también a los 
integrantes de la Comisión de Salud, 
porque yo no formo parte de esa Comi-
sión, pero sí he sido uno de los autores 
de uno de los proyectos que se han te-
nido en cuenta, para fusionar los tres 
proyectos existentes y elaborar un solo 
dictamen que, acertadamente, desde la 
Comisión, han venido a fortalecer estos 
distintos proyectos que hemos presen-
tado, a raíz -como bien se dijo recién- de 
las principales impulsoras ¿no?, de esta 
ONG “NoLOLAmentes”.  

Decirle, señora Presidenta, que el 
cáncer de mama, es percibido por las 
mujeres como una amenaza para sus vi-
das, para sus vínculos afectivos, por su-
puesto, para sus proyectos y desde 
luego, para su femineidad ¿no? Y esta 
multiplicidad de factores que intervienen 
en el tratamiento de esta enfermedad y 
que sin duda, debe atravesar la mujer 
con cáncer de mama, desde el momento 
del diagnóstico hasta el posterior trata-
miento, hace necesaria la intervención 
interdisciplinaria, para poder acompañar 
al paciente en este difícil proceso. Toda 
enfermedad presenta además del pro-
blema físico, un componente anímico, 

que es necesario tratar, por supuesto, 
comprender y sobre todo, acompañar. 
Desde el punto de vista de la paciente, 
la enfermedad se vive fundamental-
mente como un peligro más o menos 
apremiante, tanto sobre la vida personal 
inmediata, como sobre los proyectos a 
futuro. El cáncer en general y el de 
mama en particular, constituyen una 
amenaza biológica como biográfica. 
Desde de cada cien pacientes con cán-
cer de mama que se operan, entre 70 y 
80 de ellas, se les puede efectuar el tra-
tamiento conservando la mama y entre 
el 20 y el 30% restante, se debe efectuar 
la extirpación de toda la glándula, que es 
conocida como la mastectomía.  

Señora Presidenta, la reconstrucción 
mamaria constituye una parte funda-
mental del tratamiento del cáncer de 
mama y en la actualidad está demos-
trado que el procedimiento no pone en 
riesgo el control de la enfermedad, como 
así tampoco obstaculiza su diagnóstico 
o tratamiento. Las mujeres que han su-
frido una mastectomía, se ven perturba-
das en su comportamiento, por su-
puesto, presentan problemas en su vida 
personal, afectiva, familiar, laboral, que 
sin duda, repercute en esta interacción 
social ¿no? La reconstrucción mamaria 
incide considerablemente en la calidad 
de vida de la mujer, ya que la mama 
forma parte de su identidad personal y 
por supuesto, de su sexualidad. Es por 
eso que venimos solicitando a los 
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colegas de la Cámara el acompaña-
miento de este proyecto, no sin antes, 
señora Presidenta, hacer un expreso re-
conocimiento a esas mujeres valientes 
que usted dice, que están sentadas hoy 
ahí, en el Recinto, que son las principa-
les impulsoras de este proyecto, esas 
mujeres que con coraje han decidido so-
breponerse a la enfermedad y con la 
alegría de vivir, han superado este pa-
decimiento. Por eso debemos apoyar a 
estas organizaciones que vienen ha-
ciendo un trabajo de hace más de tres 
años en todo el territorio de la provincia, 
que es la tarea de concientizar a la so-
ciedad sobre la prevención y el trata-
miento del cáncer de mama.  

Por eso queremos solicitar a todos los 
miembros de la Cámara el acompaña-
miento, porque no solo es un derecho 
que vela la Constitución Nacional y Pro-
vincial, sino que es un derecho y un paso 
más que van a conseguir estas mujeres 
luchadoras, para seguir preservando sus 
derechos y seguir inculcando el derecho 
a todas aquellas mujeres, decirles que el 
cáncer de mama se puede superar. Mu-
chas gracias, señora Presidenta. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Gracias Diputado Galván. Tiene la pala-
bra la Diputada Gabriela Amoroso y des-
pués le vamos a dar la palabra al Dipu-
tado Díaz Moreno. Diputada Amoroso. 
 
DIPUTADA AMOROSO FERNÁNDEZ, 
GABRIELA M.: Gracias señora 

Presidenta. Felicitaciones a la Comisión 
de Salud, felicitaciones a las leonas que 
están ahí, en el Recinto, acompañando 
esta sesión y a todas las que están 
desde cualquier barrio de la ciudad y 
desde cualquier Departamento del inte-
rior de nuestra provincia, atravesando 
por alguna situación que roce esta prác-
tica, que tenga que ver con el cáncer de 
mama. Felicitaciones a todas y a cada 
una, desde el lugar de lucha que estén 
ocupando, por no bajar los brazos y por 
llegar a esta Cámara con este tipo de 
propuestas, porque todo lo que se re-
suelve aquí, tiene que ver con la de-
manda, con la necesidad, con el pedido 
de cada uno y cada una de nuestros ve-
cinos.  

Yo quiero solidarizarme enorme-
mente con estas mujeres, hemos pre-
sentado nosotros en la Comisión, un 
proyecto también que era de adhesión a 
la ley nacional, cuya autora es una rio-
jana, es la actual Diputada Nacional, 
Hilda Aguirre, quería traerla acá, poner 
en valor el trabajo de la compañera, por-
que no es un tema menor que la Argen-
tina tenga una ley nacional, bueno, final-
mente se ha modificado la ley provincial, 
pero también hemos querido de algún 
modo colaborar y lo hemos hecho de he-
cho, con este tema, porque como mujer, 
nos duele el dolor de cualquier compa-
ñera y de cualquier mujer.  

Instar a las autoridades de Salud de 
toda la provincia y de todo el país, a tra-
bajar más enérgicamente y 
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efectivamente en las mamografías, en 
los controles, para detectar a tiempo el 
cáncer de mama y que no se llegue al 
límite de esta práctica, que es invasiva, 
que es dolorosa, que lleva a reiteradas 
cirugías y a exponer a la mujer a sufri-
mientos enormes, a los que debe expo-
nerse para poder superar este trance di-
fícil de la salud. La verdad es que si lo-
gráramos que todos nuestros mamógra-
fos funcionaran -y esto lo aprendí del co-
lega Diputado, Dr. Díaz Moreno, él me 
lo ha enseñado en las charlas que junto 
a la Comisión de Género hemos dado 
por el tema del cáncer de mama-, si to-
dos los mamógrafos funcionaran y si 
cada vecina del barrio más humilde pu-
diera acceder a una mamografía, real-
mente evitaríamos la práctica; pero en 
muchos casos se llega tarde, se llega a 
destiempo y llegar a destiempo en un 
cáncer de mama, es perder la mama o 
perder la vida.  

Así que, como mujer y además inte-
grante de la Comisión de Género, por la 
que no ha pasado esta ley, lamentable-
mente, me gustaría haberla tenido tam-
bién en nuestra Comisión igual que la 
creación del Juzgado de Género, por el 
cual felicito, aprovecho este momento 
para felicitar que se haya dado otro gran 
paso por el género, pedirlo ahora, apro-
vechando este momento a todos los 
compañeros y compañeras, que cada 
vez que se piense en un proyecto, se re-
cuerde que todos hemos creado juntos 

una Comisión de Género, para que cada 
tema que roce al género, pase por nues-
tra comisión, como corresponde. Yo me 
solidarizo con la lucha de todas, agra-
dezco a la Comisión de Salud, al Dr. 
Santander y a cada uno de los y de las 
integrantes, que han abrazado con tanto 
respeto y con tanta dedicación este 
tema. Y bueno, a seguir trabajando, nos 
queda endometriosis, que es un pro-
yecto que ha entrado la Diputada Sonia 
Torres y que gracias a Dios también 
está en Género, para que juntos y juntas 
podamos trabajar por la salud de la mu-
jer. Muchas gracias. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Gracias Diputada. Tiene la palabra el 
Diputado Díaz Moreno. 
 
DIPUTADO DÍAZ MORENO ELIO A.: 
Muchas gracias señora Presidenta. 
También, celebrar el momento en que 
incluimos una práctica médica de un fin 
reconstructivo, quizá estético, en una 
mujer que ha sufrido una mutilación. Me 
toca a diario, porque me he formado en 
esto, humildemente, en el Hospital de 
Clínicas Universitario de la ciudad de 
Córdoba y después he viajado, gracias 
a Dios, por una beca, adonde se ha 
creado la cirugía conservadora de la 
mama, donde ahí se lucha por evitar la 
mastectomía, significa “ektomía” es sa-
car, “mastec” es la mama, así que esa 
palabra compuesta, ektomía, sacar o 
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extirpar la mama y que ha sido creada 
hace…(Se corta el audio)…  donde no 
había casi anestesia y había que dopar-
las a las pacientes a veces con alcohol, 
a las mujeres, obviamente era tumores 
grandísimos y la única forma de darle 
una probable solución, era sacarle la 
mama, completamente, con músculos, 
con ganglios, con piel, con areola, que 
después se edematizaba el brazo en 
forma elefantiásica; así que, yo viví un 
par de cirugías de esas un par de años, 
cuando comencé, ya casi es historia, 
eso no se lleva adelante gracias a Dios, 
por el avance de la ciencia y la técnica, 
cada vez más.  

Así que se ha ido evolucionando en 
el conocimiento de esta enfermedad 
desde la ciencia y también desde el sen-
tir de una mujer que va a la consulta y 
después, cuando tiene el problema,  
cuando le dicen que tiene cáncer de 
mama, es un terremoto que ocurre indi-
vidualmente en ellas y en sus familias y 
en su entorno laboral, también, porque 
muchas veces queda en el fragor de la 
mente, que pueda estar casi en vías de 
ir a luchar por la vida o la muerte. El cán-
cer de mama ha comenzado a surgir 
desde los año ‘70, cuando se ha comen-
zado a modernizar el mundo, cuando se 
ha comenzado a globalizar el mundo, 
quizá por factores todavía no conocidos, 
que pronto seguramente se van a cono-
cer, pero tiene mucho que ver con el es-
tilo de vida que llevamos ahora, alimen-
tación inadecuada, porque gracias a 

Dios, a los mecanismos de producción 
en el mundo, cada vez se va avanzando 
a mitigar el hambre, pero hay excesos 
en la producción de alimentos en ciertas 
circunstancias con medios químicos, 
fertilizantes, conservantes; y está pronto 
a salir en el Senado… no, está en Cá-
mara de Diputados ahora, porque ha 
vuelto, el rotulado de los alimentos como 
también se hace en el rotulado de la eti-
queta de cigarrillos, se está luchando 
contra ese flagelo de la alimentación y el 
estilo de vida que tiene que ver con el 
estrés -cada vez más competitivo el 
mundo- y el sedentarismo, tres factores 
que hay que trabajarlos.  

Pero yendo ya en forma puntual al 
tema de la reconstrucción de la mama, 
en los países desarrollados casi la mas-
tectomía es muy poca, porque ellos lle-
gan temprano, el 90% de los cáncer 
tiene casi menos de un centímetro. Ge-
neralmente, en el cáncer de mama se 
llega a la mastectomía, porque suelen 
ser muy multicéntricos, porque están en 
varios puntos de la mama, no en un solo 
lugar, sino en varios chiquitos en distin-
tos lugares y no se puede conservar, 
porque terminan siendo distintas cicatri-
ces, así que tiene que sacarse la mama, 
ahí es donde se justifica la mastectomía 
y segundo, la reconstrucción. En nues-
tro país como en nuestra provincia, to-
davía sufrimos el flagelo de que llega-
mos tarde al cáncer de mama, con tu-
mores arriba de los tres o cuatro centí-
metros, eso nos toca a diario ver, pero 
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obviamente, cada vez vamos teniendo 
una consulta de un tumor pequeño, que 
nos dan una gran motivación para seguir 
adelante.  

Ya entrando a una política pública, 
que es la elaboración de un proyecto de 
ley que el Estado a veces, o nosotros 
como parte de ello, tenemos leyes que 
motivan y otras que regulan, yo festejo 
que en la Comisión de Salud se haya 
puesto algunos elementos de regula-
ción, en la cual también hoy están parti-
cipando distintas organizaciones no gu-
bernamentales y los Colegios también y 
Consejos Científicos en esto, con su Co-
mité de Ética, que es importante, y ahí 
es donde hago la doble apuesta para las 
integrantes que están acá, que las feli-
cito a las chicas de “NoLOLAmentes” 
por el entusiasmo que le ponen para que 
las mujeres lo tengan como elemento de 
visualización al cáncer de mama y lu-
charlo con estudios preventivos de de-
tección temprana, que en la reconstruc-
ción de la mama es un elemento funda-
mental en aquellas mujeres que sufren, 
pero no en todas y la reconstrucción de 
la mama tiene que ver quien la hace a la 
reconstrucción, que somos los médicos, 
los médicos especialistas en cirugía 
plástica reconstructiva u oncocirujanos 
plásticos y también de poner un ele-
mento bien, que es la prótesis. En esto 
es importante poder analizarlo, porque 
muchas mujeres a veces no necesitan o 
no desean, porque si bien la mama da 

una identidad de mujer, ayuda a su vi-
sualización, en esas mujeres que real-
mente van a pasar seguro, ahora por un 
comité científico, de psicólogos también, 
para evaluar esa necesidad, hay otras 
que no, y en las cuales a veces nos ve-
mos entusiasmados nosotros, los profe-
sionales, en motivar una cirugía, porque 
hay un incentivo detrás profesional y co-
mercial, que es importante que uno lo vi-
sualice a eso, para poder regularlo y ahí 
celebro que haya otras entidades que 
participen, para que se pueda visualizar 
y no es hacer entusiasmos innecesarios, 
porque a veces no es suficiente con una 
sola cirugía, sufren varias cirugías, por-
que no queda bien, porque a veces hay 
algunos detalles que hay que… y bueno, 
entra un encarnizamiento de la medicina 
con varias cirugías, en la cual la que 
pone el cuero siempre es la mujer en 
ese caso, puede ser cualquier persona 
o cualquier paciente, pero es importante 
que lo veamos, así que es ahí donde yo 
les hago la propuesta para que doble-
guen y puedan visualizar esto.  

Miren, desde que tenemos la ley pro-
vincial para el sector público para la ci-
rugía reconstructiva mamaria, se ha he-
cho una sola mastectomía en el sector 
público, esto ya lleva varios años, eso 
fue después que Beba la creo en el Se-
nado en nuestra provincia el año dos 
mil… creo que Cristina también estaba 
presente como diputada, y de que se 
creó, solo una mujer ha sido beneficiada 
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en la reconstrucción de mama, y desde 
que el APOS… porque nuestro Gober-
nador también pensó y se sensibilizó 
con esto, junto con la Vicegobernadora 
y la Administradora de la obra social, 
Claudia Ortiz, en febrero firmaron un 
convenio para cubrir esta práctica, y 
también solo una paciente hubo en lo 
que va del año -quizás también pudo ha-
ber estado afectado por el tema de la 
pandemia-, pero cuando vemos los 
prestadores médicos que llevamos ade-
lante este tipo de cirugías -digo porque 
soy médico-, pero quienes hacen la re-
construcción, no hay ningún prestador 
en nuestra provincia; hay quienes las 
hacen, pero no se incluyen, ni en OSDE 
-ni en OSDE- que es una prepaga, están 
incluidos como prestadores, porque hay 
un concepto de que esa práctica esta 
subvalorada para su percepción. Enton-
ces, no hay peor ley que la que no se 
pueda cumplir, así que debemos estar 
firmemente para hacerla cumplir y de in-
cluir y hacerlos hacer un acuerdo para 
que los profesionales que la lleven ade-
lante puedan incluirse y prestar el servi-
cio que estamos nosotros por sancionar. 
Y esto quiero decirlo, lo aclaré porque la 
obra social, una prepaga que es muy 
fuerte en nuestra provincia, no tiene 
prestadores. 

Cuando uno va a incluir una presta-
ción médica TMO se llama en la Argen-
tina, “Programa Médico Obligatorio” -
más o menos las obras provinciales se 
adhieren un poco a ello-, hay una serie 

de valoraciones que se llevan para po-
derlo cumplimentar, que son económi-
cas, sociales, éticas; mire, el que mejor 
lo hace es el Instituto Nacional de Salud 
de Inglaterra, tiene una evaluación y tie-
nen filósofos, eticistas, religiosos, eco-
nomistas, médicos especialistas en la 
materia, para poder incluir una presta-
ción, porque hace a la mirada integral en 
una prestación médica. Nuestro país 
cuenta con un TMO muy amplio, pero de 
bajo cumplimiento, el 70% de las pres-
taciones de las obras sociales no se 
cumplen, a pesar que están puestas no 
se cumplen, y en este año, nuestro país, 
en el Gobierno de Alberto Fernández ha 
tenido que asistir a las obras sociales, 
porque estaban siendo deficitaria, cada 
dos o tres meses hay un aporte del 
fondo redistributivo de las obras socia-
les, porque no dan cumplimiento a las 
prácticas. Todos estos valores que yo 
alcanzo a poner, es importante que los 
visualicemos porque hacen al cumpli-
miento de la ley y debemos llevarlo ade-
lante con esta mirada, porque por ahí 
uno sanciona una ley de una práctica 
puntual y quizás después, si no hace-
mos un seguimiento claro, no llega el 
beneficio a quienes lo necesitan, porque 
hay mujeres que si lo necesitan, hay mu-
jeres que sufren por ese daño fuerte que 
es la extirpación de la mama y ahí debe-
mos apoyarla, obviamente, facilitarle to-
dos los elementos necesarios para que 
ella pueda evacuar sus dudas y tomar 
una decisión correcta; a la decisión la 



 

Función Legislativa 03 de diciembre de 2020 
 

 
135º Período Legislativo 76 Diario de Sesiones N° 15 

 

 

tiene que tomar la mujer sin ninguna in-
terferencia de algún incentivo desme-
dido por parte de nuestra profesión, no 
solo en nuestra profesión, en todas hay 
incentivos, en la economía se le llaman 
incentivos perversos, incentivos desme-
didos para poder buscar algún beneficio 
de algún lado; sí debemos darle todo el 
apoyo a aquellas mujeres que si lo ne-
cesitan, porque están, están las que lo 
necesitan y van a beneficiarse mucho y 
va a  hacer que su autoestima se vea 
fortalecido y ayudar a que se curen 
las  mujeres, porque es parte de la for-
taleza en la curabilidad el acto médico, 
como poder hacer que esa mujer se 
sienta convencida que se va a curar y la 
mejor inmunidad para defenderse con-
tra una enfermedad… ya Confucio lo de-
cía, “¿Qué prefiere -cuando sus ejérci-
tos les preguntaba- para ir a la guerra, 
alimento o confianza? y él les decía, 
“Confianza, porque con la confianza se 
vence a quien este de adversario”, y en 
este caso es lo mismo, cuando uno ha-
bla con la paciente, es importante, que 
la convenzamos que se va a curar y si le 
hace falta esta práctica, hay que llevár-
sela adelante, pero que este convencida 
que se va a curar. 

Así que bueno, de nuevo, saludar -ya 
para ir redondeando- a las mujeres que 
están ahí presentes, que están luchando 
por esta dificultad, que hoy es la primera 
causa de incidencia, llegando a la pri-
mera y segunda causa de muerte en el 

mundo presente, globalizado; incentivar-
las a que sigan luchando para que la ma-
yoría de las mujeres se convoquen a rea-
lizarse los estudios preventivos y en este 
caso particular, a que puedan poner el 
ojo de ecuanimidad en aquellas mujeres 
que les hacen falta; y celebrar a todos los 
integrantes de esta Cámara de Dipu-
tados, que podamos incluir una práctica 
que va a aumentar los derechos de las 
mujeres, va a ser inclusiva y segura-
mente, como la ha pensado ya nuestro 
Gobernador en febrero, junto con nuestra 
Vicegobernadora, que la llevemos ade-
lante y abarquemos a más mujeres en 
nuestra provincia. Muchas gracias se-
ñora Presidenta.  
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Muchas gracias señor diputado, si 
ningún otro diputado… Diputado “Juan-
qui” Santander. 
 
DIPUTADO SANTANDER, JUAN C.: 
Gracias señora Presidenta, por su-
puesto, siempre es un placer escucharlo 
al Dr. Díaz Moreno, sobre todo en un 
tema que él conoce ampliamente, que 
como dice, ejerce y ha ayudado en la 
realización de esta cirugía. Solamente 
aclarar a la Diputada Gabriela Amoroso, 
que la decisión de qué ley pasa a cada 
comisión, lo regula la Presidenta, lo de-
cide la Presidenta, no el Presidente de 
una comisión; pero bueno, lo más impor-
tante justamente, es que esta ley pueda 



 

03 de diciembre de 2020  Función Legislativa 
 

 
Diario de Sesiones N° 15 77 135º Período Legislativo 

 

salir y felicitar nuevamente a la ONG “No 
LOLAmentes”, por su gran lucha con-
cientizando a las mujeres en esta enfer-
medad. Muchas gracias. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Muy bien Diputado Santander, si nin-
gún otro diputado o diputada va a hacer 
uso de la palabra, vamos a poner a vo-
tación el presente proyecto. Los dipu-
tados que estén por la afirmativa, les va-
mos a pedir, que sírvanse levantar la 
mano y que lo hagan también por la apli-
cación. 

 
-APROBADO EN GENERAL Y EN 

PARTICULAR- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado, sancionado con fuerza de 
Ley... por unanimidad. 
 

-APLAUSOS- 
-VER LEY N° 10.331 EN EXPTE.- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
y quiero pedirles también, autorización a 
esta Honorable Cámara, un pequeño 
cuarto intermedio; yo recién les hice 
mención que se encontraban en este re-
cinto, compañeras que vienen militando 
con mucho compromiso este tema, com-
pañeras de “No LOLAmentes”, y también 
quiero contarles que se encuentra en 
nuestro recinto, acompañándonos, nues-
tra Vicegobernadora, hoy a cargo del Eje-
cutivo y Presidenta de esta Cámara, así 

que bienvenida, esperemos que estemos 
haciendo bien los deberes, Vice. Bueno, 
si la Cámara nos autoriza este cuarto in-
termedio, le vamos a brindar un minuto la 
palabra, levanten la mano, por favor, si 
nos autorizan. 
 

-Se vota y es afirmativo- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.:  Muy bien autorizado este cuarto in-
termedio y le vamos a dar la palabra a 
una de las compañeras de “NoLOLA-
mentes”. 
 

-SON LAS 14 HORAS 25 MINUTOS- 
-SON LAS 14 HORAS 27 MINUTOS- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Bueno, reanudamos la sesión, des-
pués de semejante momento, de tanta 
emoción, de saber que esta Cámara de 
Diputados, como la caja de resonancia 
de los problemas, de las necesidades, 
de las inquietudes de nuestra gente, hoy  
está haciendo honor. Muchas gracias a 
todos los diputados y a todas las dipu-
tadas que trabajaron en los distintos pro-
yectos que hoy se pudo resumir y tomar 
una decisión que es ya esta ley que tie-
nen todas nuestras mujeres en la provin-
cia de La Rioja. Bueno, vamos a conti-
nuar con el punto 6.5. 
 
Punto 6.5 
DE LA COMISIÓN DE VIVIENDA, UR-
BANISMO Y TENENCIA DE LA 
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TIERRA – EXPTE. 18-A-00051/20: De 
los diputados Egle Maricel Muñoz y 
Hugo Raúl Páez, Proyecto de Ley, de-
clarando de utilidad pública y sujeto a 
expropiación de urgencia, inmuebles o 
parte de ellos, ubicados en el sector Sur-
este de la ciudad de Villa Unión, que se-
rán destinados a la Obra Nexo Cloacal y 
Planta de Tratamiento de Efluentes, en 
el departamento General Felipe Varela.- 
 

-VER DESPACHO DE COMISIÓN 
EN EXPTE.- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.:  ¿El Diputado Juan Amado está pi-
diendo la palabra?... Tiene la palabra 
diputado. Les pedimos también a aque-
llos diputados que van a hacer uso de la 
palabra después del Diputado Amado, 
que lo mencionen en el chat por favor. 
 
DIPUTADO AMADO FILIPPES, JUAN 
N.: Gracias Presidente, ¿Se me escu-
cha bien? 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Perfecto. 
 
DIPUTADO AMADO FILIPPES, JUAN 
N.: Gracias. Bueno, con respecto a 
este despacho de Comisión hacer al-
guna referencia breve e histórica, por-
que se trata de una obra fundamental, 
largamente anhelada por los villaunien-
ses, como es la obra de cloacas y por 

supuesto, la planta de tratamiento de 
residuos cloacales. Yo, cuando llegué a 
esta zona hace veintiún años, ya se ha-
blaba de la necesidad de las cloacas 
para Villa Unión. Estamos emplazados 
a la vera del Río Bermejo, donde a la 
napa freática la encontramos práctica-
mente a menos de tres metros. Esto 
significa que el sistema estático de po-
zos negros que tiene la ciudad de Villa 
Unión es un sistema, por supuesto, que 
no brinda las seguridades de salud -di-
gamos así- y por supuesto, práctica-
mente hay perforaciones en todos los 
lotes, porque tienen que hacer más de 
un pozo negro para depositar los 
efluentes cloacales, digamos vivien-
das, hoteles y demás construcciones 
que disponen del uso humano ¿no?  

En el año 2014, en octubre del 2014, 
fines de octubre, recuerdo bien la época 
porque se dijo en ese momento que las 
obras comenzaban en 60 días, o sea 
que prácticamente en las fiestas, tanto 
de Navidad como de Año Nuevo, iban a 
comenzar una obra tan importante, que 
más allá de lo anecdótico de la fecha, 
nosotros decíamos, o de alguna manera 
presumíamos que podía ser un anuncio 
electoralista -lo venimos diciendo hace 
tiempo-, porque en el 2015 se venían las 
elecciones ejecutivas y prácticamente 
no había obras en Villa Unión de enver-
gadura, para -digamos así- poder ir a las 
elecciones teniendo la aprobación de 
los vecinos y de los votantes.  
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Bueno, el hecho que hoy estemos 
aprobando una expropiación de un te-
rreno destinado para el emplazamiento 
de la planta de tratamiento de líquidos 
cloacales, es una certificación que en 
ese momento no había Proyecto con-
cluido, que era un anuncio electoralista 
y que -digamos- se había comenzado sí 
la obra a principios del 2015, haciendo 
el zanjeo por el centro de Villa Unión y 
no teniendo el lugar, evidentemente, ni  
la aprobación de los terrenos para em-
plazar la planta de líquidos cloacales. 
Entonces, más allá del Proyecto, es 
como grave, porque se empezó a cons-
truir algo que no estaba definido, pro-
yectado y menos -y menos- financiado y 
hoy tenemos esa situación, cañerías en 
parte del centro de la ciudad de Villa 
Unión que no van a ningún lado, es de-
cir, no funcionan las cloacas.  

Después, en el 2017 habíamos -a tra-
vés del Plan Belgrano- conseguido que a 
Villa Unión se la incorporara en un pro-
yecto -digamos- global, en cuanto a for-
mulación del proyecto ejecutivo para la 
ampliación de la red de agua potable y la 
red de cloaca, completar la red de cloaca 
y la ubicación de la planta depuradora a 
través de un convenio entre Nación y el 
BID. Se llamó a licitación internacional 
para hacer estos dos pasos, digamos, 
proyecto y ejecución de obra, garanti-
zado a través de ese convenio que men-
cionaba anteriormente, y fueron 
desechados por las autoridades munici-
pales, habiendo licitación internacional y 

adjudicada la empresa que se iba a em-
pezar a encargar de las obras, digamos, 
en principio, del proyecto.  

Bueno, evidentemente, este convenio 
tenía que ver con un crédito del BID 
donde Nación se hacía cargo del 70% y 
Provincia del 30%. Se adujo en ese mo-
mento que se dejaba de lado, porque ya 
había un proyecto encarado por la CAF, 
la Confederación Andina de Fomento, 
para financiar un proyecto que ya lo te-
nían, que nunca lo hemos visto hasta 
ahora, y decía yo de la financiación, por-
que la financiación que daba la CAF era 
el 100% en ese momento, absorbido 
luego o tenía que ser devuelto por la Pro-
vincia. Entonces, comento estas cuestio-
nes que están debidamente, por su-
puesto, documentadas a través de los 
actos administrativos y de la prensa, por-
que en este proyecto nosotros veíamos 
con preocupación el emplazamiento de 
la planta de líquidos cloacales. Hoy lo 
tiene Chilecito, sabrán los diputados de 
Chilecito lo que significa tener que repo-
sicionar esa Planta, porque realmente, 
además de provocar daño al medio am-
biente, fundamentalmente daña a los ve-
cinos, a los ciudadanos, a los habitantes 
de los alrededores.  

Bueno, en este caso, en este despa-
cho de Comisión, yendo al Despacho de 
Comisión que se trata de un terreno para 
localizar la Planta, que está –digamos- mil 
metros hacia el sur… a los que conocen 
Villa Unión, ustedes llegan a la rotonda del 
cruce de la 76 con la 40, viniendo desde 
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La Rioja, desde Patquía digamos, dobla a 
la izquierda, camino a Guandacol, ahí, a 
700 metros, sobre la vera del río -según lo 
que yo deduzco del Proyecto- se empla-
zaría la Planta. Mil metros más al sur de lo 
que en principio se había esbozado, y 
digo en principio esbozado, se había he-
cho público, donde los vecinos del lugar… 
está emplazado prácticamente en donde 
está el desarrollo turístico de Villa Unión, 
en cuanto a la infraestructura de hoteles, 
cabañas, gastronómicas, etc., práctica-
mente está sobre el mismo, y antes es-
taba a mil metros, es decir más cerca de 
la ciudad. Nosotros, la verdad es que este 
Proyecto tendría que haber venido acom-
pañado de un informe, o sea un estudio 
de impacto ambiental, para que nosotros 
le demos la característica; si vamos a ex-
propiar, o sea, sujeto a expropiación de 
urgencia para la construcción de una 
Planta, evidentemente deberíamos tener 
un informe del impacto ambiental, que an-
tes no lo tenía la Planta supuestamente 
más cerca de la ciudad, y que los vecinos 
en su momento, a través de notas, se opu-
sieron a este emplazamiento. 

Entonces, concretamente nosotros, 
nuestro Bloque, vamos a apoyar este 
despacho de Comisión, haciendo la sal-
vedad que vamos a exigir desde esta 
Cámara y al Gobierno de la Provincia, 
que ponga como filtro -como filtro- la 
construcción de esta Planta sometida a 
los informes de impacto ambiental; tam-
bién hacer la salvedad -también hacer la 

salvedad- que cuando se trate este tipo 
de Proyectos en la Comisión de Vi-
vienda, que se solicite este tipo de estu-
dios, porque si nosotros tenemos avan-
zado el Proyecto, que ya está, que ya lo 
necesitamos, y bueno, y estamos bus-
cando el terreno, esto debería estar. En-
tonces, para que todos estemos tranqui-
los en cuanto a lo que votamos y la 
gente, fundamentalmente, también esté 
tranquila. Entonces, nosotros vamos a 
acompañar haciendo esta salvedad, 
que el Gobierno y el Ente que construya 
esta Planta ponga como filtro el informe 
de impacto ambiental.  

Y para terminar, señora Presidenta, 
en el tratamiento de la prórroga de la 
Ley de Emergencia se ha suscitado una 
situación muy incómoda y desagrada-
ble. Primero y principal, el Diputado Go-
yochea con su alegato, nos ha agra-
viado a nuestro Bloque… 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Diputado, Diputado Amado… Dipu-
tado Amado… 
 
DIPUTADO AMADO FILIPPES, JUAN 
N.: Discúlpeme Presidenta, no me 
corte… 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Pero mire, mire diputado. Diputado… 
 
DIPUTADO AMADO FILIPPES, JUAN 
N.: Le pido por favor, cierro con esto… 
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PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: …está sacando otro tema, que ya lo 
hemos hablado, que ya se discutió, que 
ya se cortó. Entonces, yo le pido que us-
ted se remita al tema que estamos tra-
tando… 
 
DIPUTADO AMADO FILIPPES, JUAN 
N.: …usted me mutea, usted también 
está incurriendo… usted me mutea, no 
me debe mutear. Usted tiene  que presi-
dir la sesión y en el artículo donde trata 
de las discusiones… 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Estamos presidiendo, señor dipu-
tado y por eso le estoy diciendo que se 
está alejando del Reglamento. Usted 
tiene el uso de la palabra para hablar es-
pecíficamente del Proyecto. 
 
DIPUTADO AMADO FILIPPES, JUAN 
N.: …por eso le estoy diciendo. Le he 
pedido dejar sentado, como Bloque, el 
agravio que ha dirigido el Diputado Go-
yochea en su alegato, poniendo, tergi-
versando nuestros argumentos. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Diputado… 
 
DIPUTADO AMADO FILIPPES, JUAN 
N.: …entonces señora Presidenta, que-
remos dejar sentado eso y también so-
licitamos que se respete el Regla-
mento… 
 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Se está respetando. 
 
DIPUTADO AMADO FILIPPES, JUAN 
N.: …y nosotros, cuando pedimos la pa-
labra… 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: ...de hecho, cuando termine usted… 
 
DIPUTADO AMADO FILIPPES, JUAN 
N.: …usted no nos dio la palabra, por-
que en la argumentación del Diputado 
Goyochea fuimos agredidos… 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: ... le voy a leer el Artículo 138º de 
nuestro Reglamento Interno, en donde 
los diputados solamente… 
 
DIPUTADO AMADO FILIPPES, JUAN 
N.: …usted no nos dio, usted no nos dio 
la palabra…  
 
DIPUTADO GODOY, ANTONIO R.: 
Pido la palabra, señora Presidenta. 
 
DIPUTADO AMADO FILIPPES, JUAN 
N.: …con ese criterio, con ese criterio, 
Presidenta… 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: …señor diputado, solamente le co-
rresponde la palabra una vez. Señor 
diputado, le pido que se remita al tema 
que se está tratando. 
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DIPUTADO AMADO FILIPPES, JUAN 
N.: Me está muteando… Déjeme termi-
nar, por favor. Me esta muteando... Me 
está muteando, déjeme terminar, por fa-
vor. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.:  ¿Se va a remitir usted al tema que 
estamos hablando? ¿Al que se está tra-
tando? 
 
DIPUTADO AMADO FILIPPES, JUAN 
N.: Cierro… No deja expresamente… 
Discúlpeme, Presidenta, por favor, es-
toy cerrando mi intervención ¿No nos va 
a dejar hablar en toda la sesión? Y 
bueno, entonces… 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Lo escuchamos, lo escuchamos, si 
es por este tema, lo escuchamos. 
 
DIPUTADO AMADO FILIPPES, JUAN 
N.: No, no, no. Me estoy refiriendo a 
que con ese criterio, usted, va a hablar 
alguien, el miembro informante de un 
Proyecto que se está tratando, va a 
pedir la moción de “mande a votar” y 
no nos va a dejar intervenir a nosotros 
y más, habiendo sido agredidos de la 
forma… 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Señor, señor diputado es el Regla-
mento, si hay una moción concreta del 
diputado, corresponde mandar a votar… 

DIPUTADO AMADO FILIPPES, JUAN 
N.: …no, no, bueno, pero nos tiene que 
dejar hablar a nosotros. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: …hay una moción concreta en este 
caso. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: …tiene que dejar hablar a la oposi-
ción. Escúcheme, tiene que dejar hablar 
a la oposición, por algo vota la gente…  
 
DIPUTADO ROMERO, JUAN R.: El 
compañero Amado está en campaña. 
 
DIPUTADO AMADO FILIPPES, JUAN 
N.: Gracias, señora Presidenta. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Bueno. Señor diputado José Albarra-
cín tiene la palabra. 
 
DIPUTADO ALBARRACÍN, ÁNGEL J.: 
Muy bien, muchas gracias, señora Pre-
sidenta. Como Presidente de la Comi-
sión de Vivienda, Urbanismo y Tenencia 
de la Tierra, quiero hacer una aclaración 
que es pertinente a lo que ha estado co-
mentando el Diputado, amigo, Juan 
Amado. Nuestra Comisión tiene la facul-
tad únicamente de poner a disposición 
del Estado las tierras que nos están pi-
diendo, por intermedio de este Proyecto 
de Ley de utilidad pública de las tierras, 
estableciendo ellos el fin. En este 
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Proyecto que se lleva adelante, estas 
tierras que van a servir para la construc-
ción de la obra de nexo cloacal y la 
planta de tratamiento de efluentes para 
la localidad de Villa Unión, una vez 
puesta a disposición del municipio, for-
man parte importantísima en el Proyecto 
de la construcción para conseguir el fi-
nanciamiento a nivel nacional. Ese re-
quisito, en ese momento, solicitar el im-
pacto ambiental y hacer todas las prue-
bas mecánicas para ver si las tierras 
realmente son las adecuadas para dicha 
construcción. Por eso le quiero aclarar, 
forman parte de lo que solicita la Nación, 
para ver si esas tierras están en condi-
ciones para efectuar el Proyecto que la 
comunidad de Villa Unión, en este caso, 
solicita. Únicamente nuestra Comisión 
realiza el tratamiento y la posibilidad que 
estas tierras sean declaradas de utilidad 
pública, ahí termina la función de nues-
tra Comisión.  

Eso quería aclararlo, porque es im-
portante que se sepa. También en el 
caso que esta Comisión trabaje y emita 
un dictamen de establecer tierras para 
viviendas, posteriormente la Nación, 
para poder realizar el complejo habita-
cional en ese espacio, establece y pide 
las pruebas mecánicas y las factibilida-
des que las tierras son adecuadas. Mu-
chísimas gracias, señora Presidenta. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Gracias Diputado Albarracín. Si na-
die más va a hacer uso de la palabra… 

Diputada Maricel Muñoz, tiene la pala-
bra. 
 
DIPUTADA MUÑOZ, EGLE M.: Muy 
buenas tardes Presidenta. La verdad es 
que se ha trabajado mucho todo este 
tiempo para poder llegar a esta conclu-
sión, a que podamos de repente poder 
ya trabajar y ver la factibilidad y tener las 
tierras correspondientes para hacer este 
gran avance. Sé que no soy integrante 
de esta Comisión, sé que el Diputado 
Amado es integrante de la Comisión y 
estaría buenísimo que se haya presen-
tado y haya expuesto sus puntos en la 
Comisión. Sin duda, no esperaba me-
nos de usted Diputado Amado, que 
siempre que el Departamento necesita 
avanzar y en vez de usted acompañar, 
está siempre poniendo palos en la 
rueda. Así que bueno, pido a mis com-
pañeros, el acompañamiento, como 
siempre, y sobre todo en este Proyecto 
que habla de un gran avance para nues-
tro Departamento. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Gracias Diputada Muñoz. Diputado 
Amado, tiene la palabra. Un segundo, 
por favor. 
 
DIPUTADO AMADO FILIPPES, JUAN 
N.: Gracias Presidenta. Bueno, lamento 
las expresiones de la Diputada Muñoz, 
que me dice que pongo palos en la 
rueda. Estamos acompañando el Pro-
yecto Diputada Muñoz, estamos 
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acompañando, pero déjeme que plantee 
cual es nuestra posición sobre este 
tema, tenemos que hacer la salvedad. 
Tal vez porque usted no vive en Villa 
Unión, quizás  no está viviendo en 
Guandacol, no le importa qué pase con 
las cloacas en Villa Unión. Entonces, no-
sotros tenemos una responsabilidad 
ante la gente y de tal manera la asumi-
mos, entonces, está es nuestra forma de 
actuar, no poniendo palos, no poniendo 
palos, siempre acompañando, siempre 
acompañando, estoy acompañando el 
Proyecto suyo, pero estamos haciendo 
la salvedad que esto tendría que tener 
un informe de impacto ambiental. Está 
bien, he escuchado al Diputado Albarra-
cín, Presidente de la Comisión, que 
tiene su criterio. Ahora, propongo tam-
bién, que para adelante fijemos algunas 
pautas, como por ejemplo este tema del 
impacto ambiental, porque si no, noso-
tros vamos a expropiar tierras y si des-
pués el impacto ambiental o no son fac-
tibles esas tierras, ya le hemos expro-
piado. Está bien, entonces es atendible 
lo que dice el Diputado Albarracín, pero 
también es una propuesta, digamos, 
para trabajar en este tema para ade-
lante. Simplemente eso, muchas gra-
cias Presidenta.  
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Bueno, si nadie más va a hacer uso 
de la palabra… ¿Diputado Godoy pidió 
la palabra? 

DIPUTADO GODOY, ANTONIO R.: Sí, 
señora Presidenta. No, para aclararle lo 
del Diputado Amado. Esta vez salió con 
el Plan Belgrano, nombrando siempre 
desde el comienzo del año y años atrás, 
viviendas del Plan Belgrano de Chami-
cal y de Chilecito, siempre las mismas. 
Nunca hablamos lo que dejaron, el 
desastre en la Ruta 79, en la 141, en la 
38. Tampoco se habló de muchos luga-
res… 
 
DIPUTADO AMADO FILIPPES, JUAN 
N.: Se está saliendo del Reglamento, 
diputado, se está saliendo del Regla-
mento. 
 
DIPUTADO GODOY, ANTONIO R.: No, 
no. Le estoy contestando… Yo lo deje ha-
blar... yo lo dejé hablar Amado… 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Diputado, diputado no puede inte-
rrumpir. Tiene la palabra el Diputado 
Godoy. 
 
DIPUTADO GODOY, ANTONIO R.: 
…usted es muy amigo de cortar, es muy 
amigo de cortar. Lo dejé hablar. Usted 
también se salió del Reglamento. Lo que 
pasa es que siempre dice lo mismo y en  
un momento dije, dijo también “Aproba-
mos un presupuesto”, usted no aprobó 
ningún presupuesto y deje… ¿quiere 
que le nombre todas las obras que han 
dejado, todo el desastre que han 
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dejado?, el tema de los acueductos 
nunca terminados, el tema  de la Ruta 
La Rioja-Sanagasta, ¿quiere que le diga 
el desastre que han hecho con el tema 
de las vías, de los ferrocarriles?, vaya 
vea lo que es en nuestro pueblo. Todas 
esas cosas, todas esas cosas, las líneas 
de energía… 
 
DIPUTADO AMADO FILIPPES, JUAN 
N.: Diputado, Menem, Menem sacó los 
ferrocarriles... 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Diputado Amado, Diputado Amado… 
 
DIPUTADO GODOY, ANTONIO R.: 
…eh Amado, Amado, eh amado, respe-
tame, yo también te respeto. Escú-
chame Amado, yo te respeto, yo te res-
peto. Respetá un poquito… 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Diputado Amado, Diputado Amado. 
Está haciendo uso de la palabra el Dipu-
tado Godoy. 
 
DIPUTADO GODOY, ANTONIO R.: 
…no, no, no. Respetá un poco Amado, 
respeta un poquito. Te voy a nombrar to-
das las cosas, ahora… de todas las lí-
neas de energía que hoy tenemos pro-
blema, de esos cortes, por un piquete N° 
63 que no se hizo la inversión, por una 
subestación en la Ruta 5, por una 
Subestación en Patquía, por una Subes-
tación en Chilecito, y por todas las obras 

de energía de la gente de la zona rural, 
que se han parado durante los últimos 
cuatro años. Todas las obras que no se 
han concluido durante los últimos cuatro 
años y usted siempre habla del Plan Bel-
grano, cinco casas en Chamical, cinco 
casas en Chilecito y ninguna otra obra 
más, y seguimos insistiendo con eso. Y 
cada vez que hay un Proyecto que 
puede favorecer a todas aquellas perso-
nas necesitadas, más hoy en día con el 
problema de la pandemia, usted siem-
pre sale en contra, siempre sale en con-
tra ¿Está claro? Entonces… y cuando le 
tocan algo a usted, obviamente, quiere 
cortar el diálogo. Nosotros lo dejamos 
hablar a usted como corresponde.  

Así que… muy bien, acompaño el Pro-
yecto, también acompaño a la compañera 
Maricel, a Hugo, que han trabajado mu-
chísimo y quisiera saber de usted, de su 
Departamento que hace 21 años que está 
en Villa Unión, quisiera saber cuáles son 
las obras del Plan Belgrano, porque siem-
pre lo nombra a Chamical y a Chilecito, las 
únicas que conozco, que dice usted, Cha-
mical y Chilecito nada más. Así que lo 
dejo eso y bueno… pido, señora Presi-
denta, que mande a votar. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Bueno, tenemos la moción concreta 
del Diputado Godoy. Vamos a pasar a la 
votación de los señores diputados de 
este Proyecto. Los que estén por la afir-
mativa, sírvanse levantar la mano y ha-
cerlo también en el dispositivo. 
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-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR- 

 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado, sancionado con fuerza de 
Ley.  

 

-VER LEY N° 10.332 EN EXPTE.- 

 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Punto 6.6. 

 

Punto 6.6 

DE LA COMISIÓN DE VIVIENDA, UR-
BANISMO Y TENENCIA DE LA TIE-
RRA Y GÉNERO Y DIVERSIDAD – EX-
PTE. 18-A-00144/20: De los diputados 
Gabriela María Amoroso Fernández y 
Ángel José Albarracín, Proyecto de Ley, 
promoviendo el acceso a la vivienda a 
madres víctimas de violencia de género 
en nuestra Provincia.  
EXPTE. 18-A-00194/20: Del diputado 
Germán Enrique Díaz, Proyecto de Ley, 
promoviendo el Acceso a la Vivienda en 
nuestra Provincia a la comunidad 
LGBTIQ+.- 
 

-VER DESPACHO DE COMISIÓN 

EN EXPTE.- 

 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Tiene la palabra la Diputada Gabriela 
Amoroso. 

DIPUTADA AMOROSO FERNÁNDEZ, 
GABRIELA M.: Gracias señora Presi-
denta. Bueno, llegamos hoy a esta se-
sión, y a esta hora, bastante cansados y 
cansadas, pero con una alegría enorme, 
porque todo lo que hemos predicado du-
rante nuestra vida y ahora, en esta se-
sión específicamente respecto del gé-
nero, vuelve aponerse de manifiesto por 
este Proyecto que hemos trabajado en 
forma conjunta con la Comisión de Vi-
vienda, para lograr a un dictamen… lle-
gar a un dictamen favorable con -ya le 
digo- una profunda emoción y mucha 
alegría, porque vivimos pidiéndole a las 
mujeres víctimas de violencia que corten 
el circulo, que denuncien, que salgan, 
que pidan ayuda y son pocas, a veces, 
las herramientas con las que ellas cuen-
tan para poder hacerlo. El hecho de po-
der tener un cupo de viviendas de un 5% 
es una gran esperanza para todas y les 
va a dar algunas de esas herramientas 
que ellas necesitan. El empoderamiento 
económico y su independencia econó-
mica es la otra, en la que este Gobierno, 
este Gobierno del compañero Ricardo 
Quintela, está trabajando muy fuerte-
mente, desde el Ministerio de Industria, 
desde el Proyecto de Empoderadas, 
Mujeres Empoderadas, con créditos, 
con herramientas de trabajo, con capa-
citaciones, con ahora este aporte de un 
cupo de viviendas que les va a dar la po-
sibilidad a las que no se van de al lado 
del violento, porque no tienen a dónde ir, 
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ahora tengan esta esperanza de poder 
contar con un techo que el Estado va a 
poner a su disposición para que puedan 
acceder.  

Yo quiero poner en valor al trabajo 
del Diputado Germán Díaz, que ha pre-
sentado él un Proyecto para que la co-
munidad Trans y LGBTIQ+ también 
tenga el acceso, el derecho de acceso a 
una vivienda. Por eso lo hemos traba-
jado en forma conjunta a estos dos Pro-
yectos y hemos llegado a que el cupo 
del 5% de viviendas sea para las perso-
nas víctimas por motivo de género, víc-
timas de violencia por motivo de género, 
por razones de género y esto nos 
abarca a “todes” de un modo totalmente 
inclusivo, que no quede nadie que por 
una razón de violencia y que no tenga a 
donde ir, tenga que seguir soportando 
los malos tratos, las presiones psicológi-
cas, los ninguneos, la violencia econó-
mica, cualquier otro tipo de violencia. Es 
muy bueno hablar sobre las violencias a 
las mujeres, lo difícil es poder realmente 
llevar a la práctica el discurso y generar 
políticas, como está generando este Go-
bierno, que tengan que ver con la inclu-
sión, con el contener y con el abrazar a 
la víctima de violencia, para que pueda 
romper con el silencio, con el someti-
miento, con este manto de impunidad 
que tapa al violento.  

La verdad es que hemos trabajado 
mucho, este Proyecto ha sido muy enri-
quecido por las compañeras de la Se-
cretaría de Género y Diversidad y juntos 

con el Diputado Albarracín de la Comi-
sión de Vivienda y el Diputado Díaz, he-
mos pensado de qué manera abarcar a 
todo el mundo, que no sea sólo un he-
cho de la mujer sino también de la diver-
sidad, que generalmente es expuesta a 
situaciones de violencia a diario. Es más 
fácil no mirar, decir que por ahí es una 
minoría, que no son tantos, que no sa-
ben, que no están, que dónde están y no 
se da respuesta concreta generalmente 
a la diversidad. Las mujeres somos más, 
tal vez, más bulliciosas, se ha instalado 
mucho más el tema del género feme-
nino, pero la diversidad que reclama su 
espacio, que reclama justicia, que pide 
que se pare con la violencia, también 
necesita ser escuchada y ser incluida.  

Por eso celebro que hoy hayamos 
podido concluir en este dictamen entre 
las dos Comisiones, en este dictamen 
que abarca dos Proyectos, para unir los 
criterios y una mirada totalmente inclu-
siva y contenedora de verdad, con polí-
ticas que en la práctica y no sólo en el 
discurso, sean y apunten a la dignidad 
de la mujer y a todas las políticas que 
sean al cese de la violencia y del encu-
brimiento y del silencio ¿no?, que con-
lleva a  cada una de las víctimas. Desde 
la Comisión de Género y Diversidad es 
un verdadero placer poder hacer este 
pequeño aporte a todas las riojanas y a 
todos los riojanes, les riojanes, para que 
puedan acceder en situación de violen-
cia a un cupo de viviendas. No saben lo 
que significa poder tener un techo 
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seguro para poder salir de un lugar que 
te quema, que te lastima, que te duele, 
que te hace daño, que te mata de a 
poco, ¿no? Cuántas víctimas, cuántas 
mujeres, cuántas víctimas de femicidio 
han terminado allí, por no poder irse del 
lugar de la violencia, por no poder irse 
del lugar del sometimiento, por no poder 
dejar de guardar silencio. Muchísimas 
mujeres han muerto bajo el mismo techo 
del femicida, necesitamos darles un es-
pacio donde puedan vivir libres, tranqui-
las y replantear sus vidas.  

Muchísimas gracias a todos los inte-
grantes de la Comisión de Género y a la 
Comisión de Vivienda por el respeto, por 
el trabajo, por la dedicación con la que se 
abrazó esta problemática. A la Secretaría 
de Género y Diversidad, a Lourdes Ortiz y 
a todo su equipo, por los aportes, por las 
charlas, por ayudarnos a buscarle una 
forma realmente contenedora al Proyecto. 
A los compañeros y compañeras de las 
distintas comisiones, muchas gracias, y 
repito lo que dije hace un ratito, tal vez a 
veces por una cuestión de distracción o 
porque nuestra Comisión es nueva, se 
omite pasar algunos proyectos a ella que 
tienen que ver con género, lo único que 
pido es que cada uno de nosotros y de no-
sotras ayudemos, aportemos también, no 
cuesta nada hacer la sugerencia, va a ser 
muy pero muy bien recibida. Muchas gra-
cias y le pido a todos y a todas el acom-
pañamiento con su voto positivo para con 
este Proyecto.  

PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Muchas gracias Diputada Amoroso. 
Si nadie más va a hacer uso de la pala-
bra, vamos a poner a consideración de 
los señores diputados y diputadas el 
presente Proyecto. Los que estén por la 
afirmativa, sírvanse levantar la mano y 
expresarlo también por el dispositivo. 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado. Sancionado con fuerza de 
Ley.  
 

-VER LEY N° 10.333 EN EXPTE.- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Punto 6.7, el último punto de esta se-
sión. 
 
Punto 6.7 
DE LA COMISIÓN DE GÉNERO Y 
DIVERSIDAD Y DESARROLLO 
HUMANO Y FAMILIA – EXPTE. 18-A-
00192/20: Del diputado Nicolás Lázaro 
Fonzalida, Proyecto de Ley, 
disponiendo en boletas y facturaciones 
de servicios, la difusión de información 
educativa y preventiva sobre Acoso 
Sexual y Laboral, como así también todo 
tipo de Violencia y Discriminación.- 
 

-VER DESPACHO DE COMISIÓN 
EN EXPTE.- 
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PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Si alguien va a hacer uso de la 
palabra… El doctor Fonzalida envió 
disculpas, pero no podía conectarse. 
Estaba con dificultades en internet. 
Gabriela, ¿Diputada Amoroso está 
pidiendo la palabra?... Si, tiene la 
palabra. 
 
DIPUTADA AMOROSO FERNÁNDEZ, 
GABRIELA M.: Sí, simplemente, 
porque… bueno, como es de la 
Comisión de Género, también pedir el 
acompañamiento de todos los 
compañeros y compañeras para este 
Proyecto del doctor Lázaro Fonzalida 
que estaba en nuestra Comisión y que 
también apunta a la lucha contra la 
violencia y a la concientización, desde 
todos los aspectos, contra todo tipo de 
violencia y abuso, ¿no? Así que bueno, 
lamento que no pueda estar el doctor 
conectado, por eso les pido a todos y a 
todas el acompañamiento. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Así será diputada, muchas gracias 
¿Diputado Juan Ramón está pidiendo la 
palabra?... Bueno, si ningún otro diputado 
va  a expresarse con respecto a este 
Proyecto, lo vamos a poner a votación. 
Les vamos a pedir que aquellos que estén 
por la afirmativa, sírvanse levantar la 
mano y hacerlo por el dispositivo. 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR- 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA 
L.: Aprobado, sancionado con fuerza de 
Ley.  
 

-VER LEY N° 10.334 EN EXPTE.- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Queridos diputados y diputadas, siendo la 
hora 15:02 minutos y no habiendo más te-
mas por tratar, vamos a dar por levantada 
esta sesión, no sin antes, no sin antes que 
nos retiremos, me gustaría, porque se nos 
ha acusado de tiranos aquí, en esta se-
sión, me gustaría que la Secretaria lea el 
Artículo 138º del Reglamento Interno de 
esta Cámara y después le vamos a pedir 
a la señora Presidenta de esta honorable 
Cámara de Diputados, que nos permita 
realizar una jornada donde podamos ca-
pacitarnos y profundizar en un debate in-
terno, cuáles son los artículos y los regla-
mentos que debemos tener en cuenta a la 
hora de las sesiones.  
 
-Por Secretaría se da lectura al Artículo 
138º del Reglamento Interno- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Señores diputados, señoras diputadas, 
muchísimas gracias. Gracias a todo el 
equipo de esta Honorable Cámara, que 
ha trabajado para que salga todo impeca-
ble. Que Dios los bendiga a todos. 
 

-SON LAS 15 HORAS 03 MINUTOS- 
 

-DIRECCIÓN DE PUBLICACIONES- 
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• Asuntos Entrados pasados a Comi-
sión en la sesión del día de la fecha: 
 
5.1) EXPTE. 18-A-00732/20 – DE LA 
FUNCIÓN EJECUTIVA: Mensaje Nº 
023 y Proyecto de Ley, creando el Pro-
grama Provincial de Fomento de la In-
dustria (PFI), en todo el ámbito de la pro-
vincia de La Rioja.- 

 
-A las Comisiones de Presupuesto y 

Hacienda, Finanzas, Comercio y Con-
trol de Privatizaciones y de Producción, 

Turismo, Economías y Desarrollo 
Regional- 

 
5.2) EXPTE. 18-A-00733/20 – DE LA 
FUNCIÓN EJECUTIVA: Mensaje Nº 024 
y Proyecto de Ley, declarando de utili-
dad pública y sujeto a expropiación de 
urgencia, inmuebles ubicados en el Par-
que Industrial de esta ciudad Capital.- 
 
-A las Comisiones de Vivienda, Urba-
nismo y Tenencia de la Tierra y de Le-

gislación General y Asuntos 
Municipales- 

 
5.3) EXPTE. 18-A-00734/20 – DE LA 
FUNCIÓN EJECUTIVA: Mensaje Nº 025 
y Proyecto de Ley, creando el Registro 
de Información Industrial de la provincia 
de La Rioja -RILR-, en el ámbito de la 
Secretaría de Industria, PyMES y Co-
mercio del Ministerio de Trabajo, Em-
pleo e Industria.- 

-A la Comisión de Producción, Turismo, 
Economías y Desarrollo Regional- 

 
5.4) EXPTE. 18-A-00735/20 – DE LA 
FUNCIÓN EJECUTIVA: Mensaje Nº 026 
y Proyecto de Ley, estableciendo un Ré-
gimen Especial de Radicación Indus-
trial, en todo el ámbito de la provincia de 
La Rioja.- 
 

-A las Comisiones de Presupuesto, Ha-
cienda, Finanzas, Comercio y Control 

de Privatizaciones y de Producción, Tu-
rismo, Economías y Desarrollo 

Regional- 

 
5.7) EXPTE. 18-A-00786/20 – DE LA 
FUNCIÓN EJECUTIVA: Mensaje Nº 029 
y Proyecto de Ley, modificando la Ley 
Nº 5.764 -Organización de los Tribuna-
les del Trabajo de la Provincia.- 
 

-A la Comisión de Asuntos Constitucio-
nales, Justicia, Seguridad, Peticiones, 

Poderes y Reglamento- 

 
5.8) EXPTE. 18-A-00787/20 – DE LA 
FUNCIÓN EJECUTIVA: Mensaje Nº 030 
y Proyecto de Ley, regulando la Organi-
zación y Funcionamiento de las Institu-
ciones Gerontológicas, en todo el ám-
bito de la provincia de La Rioja.- 
 

-A la Comisión de Desarrollo Humano y 
Familia- 
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5.9) EXPTE. 18-A-00788/20 – DE LA 
FUNCIÓN EJECUTIVA: Mensaje Nº 031 
y Proyecto de Ley, creando el Polo Tec-
nológico.- 
 

-A las Comisiones de Producción, Tu-
rismo, Economías y Desarrollo Regio-

nal y de Presupuesto, Hacienda, Finan-
zas, Comercio y Control 

de Privatizaciones- 

 
5.10) EXPTE. 18-A-00769/20 – DE LA 
FUNCIÓN EJECUTIVA: Mensaje Nº 032 
y Proyecto de Ley Impositiva, para el 
Período Fiscal 2021.- 
 

-A la Comisión de Presupuesto, Ha-
cienda, Finanzas, Comercio y Control 

de Privatizaciones- 
 
5.14) EXPTE. 18-A-00742/20 – DE LA 
DIPUTADA EGLE MARICEL MUÑOZ: 
Proyecto de Ley, creando el Cuerpo Es-
pecial de Policía en la Unidad Regional 
1º "Región Valle del Bermejo", departa-
mento General Felipe Varela.- 
 

-A la Comisión de Asuntos Constitucio-
nales, Justicia, Seguridad, Peticiones, 

Poderes y Reglamento- 

 

5.20) EXPTE. 18-A-00748/20 – DEL 
BLOQUE JUSTICIALISTA: Proyecto de 
Ley, estableciendo el Código de Convi-
vencia Ciudadana en todo el ámbito de 
la provincia de La Rioja.- 

-A la Comisión de Asuntos Constitucio-
nales, Justicia, Seguridad, Peticiones, 

Poderes y Reglamento- 
 
5.21) EXPTE. 18-A-00749/20 – DELOS 
DIPUTADOS GERMÁN ENRIQUE 
DÍAZ, CARLOS ALBERTO FERNÁN-
DEZ Y HUGO DANIEL MIRANDA: Pro-
yecto de Ley, instituyendo al 30 de octu-
bre de cada año como el "Día Provincial 
del Fútbol".- 
 
-A la Comisión de Legislación General 

y Asuntos Municipales- 
 
5.23) EXPTE. 18-A-00751/20 – DE TO-
DOS LOS BLOQUES DE LA CÁMARA: 
Proyecto de Ley, modificando los Artícu-
los 3º y 31º de la Ley N° 7.543 -Creación 
del Colegio de Profesionales de Tu-
rismo.- 
 
-A la Comisión de Producción, Turismo, 

Economías y Desarrollo Regional- 
 
5.24) EXPTE. 18-A-00753/20 – DE LOS 
DIPUTADOS JORGE RICARDO HE-
RRERA, MARIO CLAUDIO RUÍZ, NI-
COLÁS LÁZARO FONZALIDA Y JAIME 
ROBERTO KLOR: Proyecto de Minuta 
de Comunicación, solicitando a la Fun-
ción Ejecutiva que, a través del área que 
corresponda, arbitre los mecanismos 
necesarios para la realización de la obra 
de asfaltado del Barrio Puesta del Sol, 
en el distrito San Nicolás, departamento 
Chilecito.- 
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-A la Comisión de Obras Públicas, Re-
cursos Hídricos, Energía, Combustible 

y Minería- 
 
5.26) EXPTE. 18-A-00766/20 – DE LOS 
DIPUTADOS TERESITA LEONOR MA-
DERA, 5.26CARLOS RENZO CASTRO 
Y PEDRO OSCAR GOYOCHEA: Pro-
yecto de Decreto, otorgando el Recono-
cimiento Legislativo "Dr. Pedro Ignacio 
de Castro Barros" a la Institución Radio 
Club La Rioja (LU1SF).- 
 

-A la Comisión de Cultura, Educación, 
Ciencia y Tecnología- 

 

5.29) EXPTE. 18-A-00755/20 – DEL 
DIPUTADO JUAN RAMÓN ROMERO: 
Proyecto de Ley, modificando el Artículo 
1º de la Ley Nº 10.298 -Feriados Provin-
ciales.- 
 
-A la Comisión de Legislación General 

y Asuntos Municipales- 
 
5.30) EXPTE. 18-A-00757/20 – DE LOS 
DIPUTADOS SYLVIA SONIA TORRES, 
PEDRO OSCAR GOYOCHEA, CÉSAR 
URIEL VARGAS Y EGLE MARICEL 
MUÑOZ: Proyecto de Ley, implemen-
tando el Programa de Promoción de la 
Salud en las instituciones educativas, 
para la prevención del Covid-19, Den-
gue y otras patologías en el marco de la 
Emergencia Sanitaria 2021.- 

-A la Comisión de Salud Pública y 
Desarrollo Social- 

 
5.31) EXPTE. 18-A-00770/20 – DE LOS 
DIPUTADOS EGLE MARICEL MUÑOZ, 
HUGO RAÚL PÁEZ, HUMBERTO 
ARIEL OVIEDO, CARLA NOELIA 
ALIENDRO, JORGE RICARDO HE-
RRERA, MARIO CLAUDIO RUÍZ, AN-
TONIO ROBERTO GODOY, CARLOS 
RENZO CASTRO, MARÍA ANAHÍ CE-
BALLOS Y PEDRO ROBERTO LUNA: 
Proyecto de Ley, creando "Escuelas Sa-
télites" del Instituto Superior de Forma-
ción Integral en Seguridad Pública, con 
Sede en las ciudades de Chilecito, Villa 
Unión, Aimogasta, Chepes y Chamical.- 
 
-A las Comisiones de Asuntos Constitu-
cionales, Justicia, Seguridad, Peticio-
nes, Poderes y Reglamento y de Cul-

tura, Educación, Ciencia y Tecnología- 
 
5.33) EXPTE. 18-A-00768/20 – DE 
LOS DIPUTADOS JAIME ROBERTO 
KLOR, JORGE RICARDO HERRERA, 
MARIO CLAUDIO RUÍZ, JUAN NICO-
LÁS AMADO FILIPPES, ALFREDO 
EDUARDO BRÍGIDO, MARIO GUS-
TAVO GALVÁN, ISMAEL ANÍBAL 
BORDAGARAY Y NICOLÁS LÁZARO 
FONZALIDA: Proyecto de Ley, autori-
zando a la Función Ejecutiva que, a tra-
vés del Ministerio de Agua y Energía, 
realice la Obra de Captación de Agua 
Potable y la construcción de un (1) 
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Acueducto en la Quebrada del Agua 
Negra, departamento Chilecito.- 
 
-A la Comisión de Obras Públicas, Re-
cursos Hídricos, Energía, Combustible 

y Minería- 
 
5.36) EXPTE. 18-A-00771/20 – DE LOS 
DIPUTADOS MARIO GUSTAVO GAL-
VÁN, JAIME ROBERTO KLOR, AL-
FREDO EDUARDO BRÍGIDO Y JUAN 
NICOLÁS AMADO FILIPPES: Proyecto 
de Minuta de Comunicación, solicitando a 
la Función Ejecutiva que, a través del Mi-
nisterio de Salud Pública, informe sobre 
acciones, políticas y programa para la pre-
vención, sanción y erradicación de la vio-
lencia obstétrica.- 
 

-A la Comisión de Salud Pública y 
Desarrollo Social- 

 
5.37) EXPTE. 18-A-00772/20 – DE LOS 
DIPUTADOS MARIO GUSTAVO GAL-
VÁN, JAIME ROBERTO KLOR, AL-
FREDO EDUARDO BRÍGIDO Y JUAN 
NICOLÁS AMADO FILIPPES: Proyecto 
de ley, regulación sobre los vehículos se-
cuestrados o en estado de abandono que 
se encuentren en depósitos Municipales.- 
 
-A la Comisión de Legislación General 

y Asuntos Municipales- 
 
5.39) EXPTE. 18-A-00774/20 – DE LOS 
DIPUTADOS MARIO GUSTAVO GAL-
VÁN, JAIME ROBERTO KLOR, 

ALFREDO EDUARDO BRÍGIDO Y JUAN 
NICOLÁS AMADO FILIPPES: Proyecto 
de Ley, incorporando el Artículo 39º Bis a 
Ley Nº 6.827 -Consejo Profesional de 
Abogados y Procuradores de la Provin-
cia.- 
 
-A la Comisión de Asuntos Constitucio-
nales, Justicia, Seguridad, Peticiones, 

Poderes y Reglamento- 
 
5.41) EXPTE. 18-A-00775/20 – DE LOS 
DIPUTADOS JUAN NICOLÁS AMADO 
FILIPPES, MARIO GUSTAVO GAL-
VÁN, JAIME ROBERTO KLOR Y AL-
FREDO EDUARDO BRÍGIDO: Proyecto 
de Minuta de Comunicación, solicitando 
a la Función Ejecutiva que, a través del 
Ministerio de Salud Pública, informe so-
bre la Situación Laboral y Económica del 
Personal Precarizado y de Planta.- 
 
-A las Comisiones de Presupuesto, Ha-
cienda, Finanzas, Comercio y Control 

de Privatizaciones y de Salud Pública y 
Desarrollo Social- 

 
5.43) EXPTE. 18-A-00776/20 – DEL 
DIPUTADO JUAN NICOLÁS AMADO 
FILIPPES: Proyecto de Minuta de Co-
municación, solicitando a la Función 
Ejecutiva que, a través del área que co-
rresponda, informe sobre la aplicación 
de la paritaria docente en la Provincia.- 

 
-A las Comisiones de Presupuesto, Ha-
cienda, Finanzas, Comercio y Control 
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de Privatizaciones y de Cultura, Educa-
ción, Ciencia y Tecnología- 

 
5.46) EXPTE. 18-A-00777/20 – DE LOS 
DIPUTADOS NICOLÁS LÁZARO FON-
ZALIDA, JORGE RICARDO HERRERA, 
JAIME ROBERTO KLOR, MARIO 
CLAUDIO RUÍZ Y CARLOS RENZO 
CASTRO: Proyecto de Ley, adhiriendo 
la provincia de La Rioja a la Ley Nacio-
nal Nº 27.563 -Sostenimiento y Reacti-
vación Productiva de la Actividad Turís-
tica Nacional.- 
 
-A la Comisión de Producción Turismo, 

Economías y Desarrollo Regional- 
 

5.48) EXPTE. 18-A-00782/20 – DE LOS 
DIPUTADOS JORGE RICARDO HE-
RRERA, MARIO CLAUDIO RUÍZ, NI-
COLÁS LÁZARO FONZALIDA, ELIO 
ARMANDO DÍAZ MORENO, TERESITA 
LEONOR MADERA Y ANTONIO RO-
BERTO GODOY: Proyecto de Ley, ad-
hiriendo la Provincia de La Rioja a la 
Prohibición Nacional de Adquisición y 
uso de la Pirotecnia.- 
 
-A la Comisión de Legislación General 

y Asuntos Municipales- 
 
5.49) EXPTE. 18-A-00783/20 – DEL 
BLOQUE JUSTICIALISTA: Proyecto 
de Decreto, integrando la Comisión 
Especial de Actuación Permanente de 
Control y Seguimiento Presupuestario, 

creada por Ley N° 10.318 – Presu-
puesto General de la Provincia.- 
 
-A la Comisión de Legislación General 

y Asuntos Municipales- 
 
5.51) EXPTE. 18-A-00789/20 – DEL 
BLOQUE JUSTICIALISTA: Proyecto de 
Ley, prorrogando hasta el día 31 de di-
ciembre del año 2021 el plazo estable-
cido en el Artículo 1º de la Ley Nº 8.214 
-Suspende los plazos de ejecuciones 
hipotecarias de vivienda única y fami-
liar.- 
 
-A la Comisión de Legislación General 

y Asuntos Municipales- 
 
5.52) EXPTE. 18-A-00790/20 – DEL 
BLOQUE JUSTICIALISTA: Proyecto de 
Ley, prorrogando el Artículo 1º de la Ley 
Nº 8.493, hasta el día 31 de diciembre 
del año 2021 -Emergencia Sanitaria e 
Higiénica por el Brote del Dengue.- 
 
-A la Comisión de Legislación General 

y Asuntos Municipales- 
 
5.53) EXPTE. 18-A-00791/20 – DEL 
BLOQUE JUSTICIALISTA: Proyecto de 
Ley, prorrogando por el término de un 
(1) año el plazo establecido en la Ley Nº 
8.107 y sus modificatorias hasta el 31 de 
diciembre del año 2021 -Adjudicación 
de uso a favor de la Cooperativa de Tra-
bajo Chamical Ltda.- 
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-A la Comisión de Legislación General 
y Asuntos Municipales- 

 
5.54) EXPTE. 18-A-00794/20 – DEL 
BLOQUE JUSTICIALISTA: Proyecto de 
Ley, prorrogando la Ley Nº 9.418 por el 
término de un (1) año, hasta el 31 de di-
ciembre del año 2021 -Transferencias 
de causas sobre los delitos previstos y 
penados por la Ley de Estupefacientes.- 
 
-A la Comisión de Legislación General 

y Asuntos Municipales- 
 
5.55) EXPTE. 18-A-00795/20 – DEL 
BLOQUE JUSTICIALISTA: Proyecto de 
Ley, prorrogando hasta el día 31 de di-
ciembre del año 2021 el plazo estable-
cido en el Artículo 1º de la Ley Nº 9.415 
y sus modificatorias -Regularización de 
la adquisición de viviendas a través de 
la Administración Provincial de Vivienda 
y Urbanismo.- 
 
-A la Comisión de Legislación General 

y Asuntos Municipales- 
 


